
Первая 
чеченская
Наш спецпроект вспоминает 
о конфликте 1994 года 
на Северном Кавказе - вс., 22:00

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Симферополь  107,8 FM 
Севастополь  107,7 FM 
Керчь  103,6 FM

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Сигареты 
возвращают 
в аэропорты, 
а пиво - 
на стадионы.

Вредные привычки воз-
вращаются на законных 
правах. Курилки, которые 
исчезли из российских 
аэропортов в 2013 году, 
скоро, похоже, оборуду-
ют снова. Законопроект 
прошел уже два чтения в 
Госдуме. Возможно, уже в 

2020-м можно будет скоро-
тать время за сигареткой в 
«стерильной зоне» аэропор-
та - после всех досмотров.

Дальше - больше. Депу-
таты предлагают вер-
нуть пиво на стадионы. 
В 2005 году пенный напиток 
и его рекламу на спортив-
ных объектах запретили. 
Но фанатская «партия» су-
мела доказать народным из-
бранникам, что на трезвую 
голову российский футбол 
смотреть невозможно. Так 
что реабилитирующий пиво 

закон вот-вот ляжет депу-
татам на стол. Выручка от 
болельщиков пойдет на раз-
витие детского спорта. Но 
эксперты ставят эту инициа-
тиву под сомнение.

- Вырастет число драк, - 
говорит эксперт рынка ал-
коголя Вадим Дробиз. - И 
чемпионат мира-2018 - вовсе 
не пример. Публика, среди 
которой половина иностран-
цев, была респектабельной. 
А представьте провинциаль-
ный городок, где зрителей 
еще пивом напоят!..

Женщины на пенсии живут 
в три раза дольше мужчин
Дмитрий КОЗУРОВ

Разница в возрасте 
дожития составляет 
10 - 15 лет.

Мужчины в России долго 
не живут. Этот невеселый 
вывод подтвердило иссле-
дование FinExpertiza. 

Аналитики подсчитали, что 
средний российский мужчи-
на после выхода на пенсию 
проживет 7,5 года, а женщи-
на - 22,6 года. То есть почти 
в три раза дольше!

И это еще считали по 
старому пенсионному воз-
расту: 55 лет для женщин 
и 60 - для мужчин. 

При этом есть такие 
уголки страны, и их нема-
ло, где средняя продолжи-
тельность жизни меньше 
будущего пенсионного 
возраста. 

Например, если рабо-
тать до 65 пришлось бы 
уже сейчас, средний муж-
чина из Иркутской области 
или Тывы до пенсии просто 
недотянул бы.

Газета нашего полуострова ★ Крым

Продолжение на  стр. 17   �
Свое первое большое интервью глава МЧС России дал «Комсомольской правде». 
Читайте на стр. 6 - 7   �

Сергей КИРИЛЛОВ, 
Андрей ВДОВИН

Генеральный секретарь 
Федерации бокса заявил, 
что без символов России 
выступать на Играх 
не имеет смысла.

В понедельник, 9 декабря, ВАДА отстра-
нило на четыре года российскую сборную 
от Олимпиад и чемпионатов мира (подроб-
ности - на сайте kp.ru). 

Наши 
боксеры 
не хотят 
ехать 
на Олимпиаду 
без флага

Министр МЧС Евгений ЗИНИЧЕВ:
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Когда 
под завалами 

нашли 
11-месячного 

Ваню 
Фокина, 

мне позвонил 
президент: 

«А ты говорил - 
живых нет»

Курильщики берут 
реванш?
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КОНКРЕТНО
Длительность жизни 
на заслуженном 
отдыхе в разных 
регионах
Регион

Ингушетия

Москва

Мурманская 
область

Тыва

18,6 29,1
14,4 26,1

11,5 26,3

1,3 16,2

Не умеющая 
читать 12-летняя 
девочка пошла 
в первый класс
Читайте на стр. 19   �

5 116 000

Пятница+суббота
13-14 декабря
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КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
Эксперты рассказали, 
как правильно 
выбирать безопасную 
пиротехнику 
к Новому году

ДИСКУССИЯ
Какой должен быть 
минимальный 
размер 
справедливой 
зарплаты? 

ШОУ-БИЗНЕС
Гарик Харламов 
отомстил 
Кристине Асмус 
за скандальную 
постельную сцену Св
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Дмитрий СМИРНОВ, 
Александр ГАМОВ

Президент проводил 
экс-мэра столицы 
в последний путь 
и долго разговаривал 
с Еленой Батуриной.

10 МИНУТ 
ВПОЛГОЛОСА

Владимир Путин приехал 
в храм Христа Спасителя на 
прощание с Юрием Лужковым 
через несколько часов после 
начала церемонии. Приезжал 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
совершал службу Патриарх 
Кирилл, выступали те, кто 
служил с бывшим мэром. И 
все это время в храм, постро-
енный тоже Лужковым, шли 
жители Москвы. Пока Луж-
ков был во главе столицы, его 
за многое критиковали, но 
теперь вдруг оказалось, что 
любили все же больше. По-
четный караул раз за разом 
уносил от закрытого гроба 
цветы, которые возлагали 
пришедшие проститься.

Путин пришел тоже как 
обычный посетитель, поло-
жил букет алых роз, трижды 
перекрестился, обнялся с 
Еленой Батуриной и родными 

Юрия Лужкова. Ничего гово-
рить не стал, сел рядом с вдо-
вой и о чем-то минут десять 
беседовал с ней вполголоса. 
Впрочем, в основном гово-
рила Батурина, Путин больше 
кивал, качал головой.

«ЭТО ЛЕНА ВИНОВАТА»
Вряд ли они говорили о по-

литике или месте, которое 
займет Лужков в истории, 
но, приехав в храм, Путин 
подчеркнул, что современ-
ная власть с уважением от-
носится даже к тем, кого вряд 
ли когда-то можно было на-
звать соратниками. Путин 
три года назад фактически 
вернул из опалы уволенного 
по зловещей статье Лужко-
ва, наградив орденом «За за-
слуги перед Отечеством» IV 
степени и сделав его полным 
кавалером этого ордена. Это 
был день торжества Лужко-
ва и день его окончательного 
выхода на пенсию со спокой-
ной душой.

И то, что Путин приехал 
проститься с Лужковым, был 
символический, но очень 
правильный жест.

Кстати, сам Лужков в одном 
из последних интервью «Ком-
сомолке» рассказывал:

- Это Лена (жена. - Ред.) 
«виновата» в том, что обо 
мне «вспомнили» в Кремле 
и даже наградили орденом. 

Как оказалось, месяца 
за два до этого Елена Бату-
рина пробилась к Владими-
ру Путину, когда он был в 
Питере на экономическом 
форуме, они поговорили по 
душам. Впрочем, Путин и 
сам о Лужкове не забывал, 
Юрий Михайлович мне не 
раз говорил: «Президент в 
курсе, чем я здесь, под Кали-
нинградом, на своей ферме 
занимаюсь».

...Теперь тот орден в числе 
других наград, которые по-
лучил за свою жизнь экс-мэр, 
лежал на алой бархатной по-
душечке в храме Христа Спа-
сителя, который восстал из 
руин во многом благодаря 
Лужкову.

ОН ПЕРЕЖИЛ 
ТРИ ИНФАРКТА

Прощаться с Юрием Луж-
ковым в храм Христа Спаси-
теля пришли многие извест-
ные люди. Были здесь Сергей 
Шойгу, Евгений Зиничев, Гер-
ман Греф, Сергей Степашин, 

Константин Эрнст, Олег Газ-
манов, Владислав Третьяк...

А друг экс-мэра, глава АФК 
«Система» Владимир Евту-
шенков сказал «КП» на пани-
хиде, что инфаркт, который 
случился у Лужкова (из-за че-
го он и попал в мюнхенскую 
больницу и где умер - по вер-
сии главврача этой клиники), 
был уже не первым. Юрий 
Михайлович пережил три ин-
фаркта за свою жизнь. «Но он 
все время работал, поэтому 
дожил до таких лет (Лужкову 
было 83 года. - Ред.) и был 
бодр», - сказал Евтушенков. 

Путин приехал 
проститься 
с Лужковым
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Гроб с телом Юрия Лужкова на прощании в храме Христа Спасителя был закрытым. 
Это было желание родственников. Они объяснили это так: 

«Пусть он останется в памяти людей живым». Президент сел между дочерью 
Лужкова Еленой (слева) и Еленой Батуриной (справа), с которой долго 

разговаривал. Далее на фото - справа сидят: дочь экс-мэра Ольга и брат Сергей.
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Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле обсудили, 
как возродить 
региональную 
авиацию.

Одна из главных пре-
тензий к системе авиапе-
релетов в России - чтобы 
добраться в соседнюю об-
ласть, приходится лететь в 
столицу. Просто потому, что 
других рейсов нет. Эту про-
блему Владимир Путин 
и поднял в правительстве.

- Сегодня часто в рамках 
даже одного и того же ре-
гиона приходится летать че-
рез Москву! - констатировал 
президент. - Это абсолютно 
ненормально..

Глава государства пору-
чил увязать развитие сети 
авиамаршрутов в регионах 

с планом расширения маги-
стральной инфраструктуры.

- Развитие аэропортов, 
пассажирских терминалов, 
строительство взлетно-
посадочных полос,  - пояс-
нил Путин. - Прежде всего 
речь, конечно, о Дальнем 
Востоке, о Крайнем Севе-
ре, Восточной Сибири. Но 
о европейской части стра-
ны - тоже.

Региональную авиацию 
после распада СССР по-
губила нерентабельность 
перелетов на близкие рас-
стояния. 

- Надо добиться того, 
чтобы все эти маршруты 

были экономически при-
влекательными для авиа-
компаний,  - поручил пре-
зидент. - Здесь и зашитые 
туда тарифы, и стоимость 
авиакеросина, и так далее. 
При этом цена авиабиле-
тов, что важно, должна 
быть посильной для граж-
дан. Только тогда система 
местных авиаперевозок 
будет успешно работать. 
И наконец, надо проанали-
зировать готовность про-
мышленности к выпуску 
самолетов, которые по це-
не, качеству, безопасности 
должны быть конкурентны-
ми на мировом рынке.

 ■ КРЫЛЬЯ РОДИНЫ

«Это ненормально - 
летать по стране 
через Москву!»

Мария БЕРК

Западные СМИ 
растиражировали 
слова главы немецкого 
государства лидеру России.

Прошедшая в Париже 9 декабря встре-
ча «нормандской четверки», где собра-
лись лидеры России, Украины, Германии 
и Франции, начинает обрастать разными 
смысловыми трактовками. Вчера, напри-
мер, в прессе появилось сообщение, 
которое мгновенно разлетелось по всем 
западным изданиям.

Когда после почти шестичасовых пере-
говоров главы стран шли на совместную 
пресс-конференцию, канцлер Германии 
Ангела Меркель сказала Президенту 
России Владимиру Путину: «Сегодня 
ты победитель...»

Как описывают журналисты, это было 
произнесено «без особой радости».

Первым, кто сообщил о реакции немец-
кого канцлера, был журналист издания 
«Коммерсантъ» из президентского пресс-
пула Андрей Колесников.

- Мне рассказал человек, который слы-
шал это (слова Меркель. - Авт.) своими 
ушами. И никаких сомнений в точности 
цитаты у меня нет,  - заверил «КП» Ко-
лесников.

Впрочем, в Кремле посчитали непра-
вильным искать «победителей».

- Здесь неуместно говорить о том, кто 
был победителем, кто был проигравшим 
на этом саммите. Все преследовали од-
ну цель - возобновить реальные усилия 
по поискам урегулирования конфликта 
на юго-востоке Украины, - прокомменти-
ровал пресс-секретарь Президента 
России Дмитрий Песков.

 ■ ДОСЛОВНО

Ангела МЕРКЕЛЬ - Президенту России:

Сегодня ты победитель
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Ольга ГОНЧАРОВА
(«КП» - Калининград»)

Два сержанта 
пошутили - 
заставили весь 
отдел вырезать 
новогодние 
украшения 
по разнарядке.

Чувство юмора - дар, 
данный не каждому, но по-
лицейские из Калининграда 
обладают им сполна. 8 де-
кабря старший сержант Ан-
дрей Ковальчук и сержант 
Антон Коваленко скучали в 
дежурке: работы немного, 
настроение предпразднич-
ное, решили поднять его и 
коллегам.

- Взяли старую телеграм-
му замначальника УМВД 
России по Калининград-
ской области, переделали 
в ней в компьютерной про-
грамме текст, - рассказыва-
ет Ковальчук. - И отослали 
по факсу в соседний отдел.

В тексте депеши весе-
лые сержанты наказали 
всем сотрудникам отдела 
«провести украшение по-
мещений дежурной части 
снежинками из бумаги с 
расчетом 2 снежинки на 
1 лист А4». Каждый дол-
жен был использовать не 
менее пяти листов. «Отчет 
о результатах проделанной 
работы требую предоста-
вить в тыл УМВД до 17.00 
12.12.2019», - заверша-
ется текст приказа, после 
чего стоит подпись замна-
чальника областного УМВД 
Андрея Сицского.

Полицейские, получив 
приказ за подписью пол-
ковника, схватились за 
ножницы. А юмористы 
кинули липовый документ 
в служебный чат, он стал 
набирать лайки в соцсетях 
и, конечно, дошел до «авто-
ра» - Сицского, который вы-
звал сержантов на ковер. 

- Садитесь и сами выре-
зайте снежинки! - приказал 
полковник. - Вижу, у вас 
времени свободного в де-
журке много, так что вы на 
все МВД России должны 
нарезать снежинок: для 
Красноярска, для Сахали-
на, для Екатеринбурга, для 
Саратова, для Воронежа, 
для Адыгеи, откуда мне зво-
нили вчера, для ФСБ, для 
прокуратуры!

Сержанты (на фото) 
вырезали снежинки не-
сколько часов. Но это бы-
ла только шуточная часть 
наказания, вдобавок к 
ней за подделку доку-
мента острякам влепили 
взыскание и объявление 
о неполном служебном 
соответствии. 

Зато теперь Новый год 
встретят в красиво укра-
шенном отделении...

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 116 тысяч человек

Картина дня: в стране

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

63,22
- 33 коп.

70,42 
- 3 коп.

64,14
+ 0,48%

FM.KP.
RU

Елена ОДИНЦОВА

Именно пивко, 
как считают 
эксперты, 
будет самым 
популярным 
напитком 
в праздники.

Больше всего к празд-
никам россияне поку-
пают пива. Это треть 
всех предпраздничных 
закупок алкоголя (см. 
графику). Такие данные 
приводятся в исследо-
вании сервиса по выбору 
потребительских това-
ров Rate&Goods.

Недавно результата-
ми своего исследова-

ния новогодних заку-
пок поделилась другая 
компания - Nielsen. Там 
победило все-таки тра-
диционное шампан-
ское (вариант - игри-
стое вино). О своем 
желании купить к Но-
вому году именно этот 
напиток заявили 84% 
россиян.

В принципе про-
тиворечия тут нет. В 
Nielsen изучали, что 
будет у наших граж-
дан конкретно на 
новогоднем столе. А 
в Rate&Goods - все 
предпраздничные 
закупки. И тут ли-
дерство пива особо 
не удивляет. Гулять 

на Новый год при-
дется не один день, 
а многие запасаются 
сразу на все канику-
лы - чтобы никуда не 
бегать. В последние 
годы именно пиво 
стало - исходя из объ-
емов его продаж - са-
мым популярным ал-
когольным напитком 
в России. По данным 
платформы фискаль-
ных данных «Такском» 
на сентябрь, на вто-
ром месте по прода-
жам вино, только на 
третьем - водка. 

Ирина РОДНИНА, депутат Госдумы, 
легендарная фигуристка:

- А стоит ли нашим туристам летать туда, откуда высылают 
наших дипломатов? Почему мы так радикально ставим вопрос 
только в отношении спорта?

Михаил РЕМИЗОВ, президент Института 
национальной стратегии:

- Это для страны означает потерю лица. И участвовать в 
соревнованиях на таких условиях неприемлемо!

Зина ЛОБАНОВА, мама двух гимнасток:
- Наши спортсмены хоть и под нейтральным флагом, но 

все равно представляют Россию. И надо стараться, чтобы 
они остались у нас, а не сбегали, как это делают некоторые 
политики. Очень много стран были бы рады принять у себя 
наших спортсменов. 

Дмитрий НОСОВ, экс-депутат Госдумы, 
дзюдоист:

- Пусть под нейтральным флагом едут. Не это главное. Важно 
разобраться, кто допустил такой позор, я жду посадок. Все-
му миру нас представили мошенниками! Так быть не должно!

Егор ХОЛМОГОРОВ, публицист, философ:
- Спортсменам стоит ехать. Они не крепостные. Но пора 

подходить к спорту как к частному делу, а не как к фабрике 
национальной гордости с раздачами спортсменам «Мерседе-
сов» и назначением их в Госдуму.

Юрий ЛОЗА, артист:
- Каждый волен поступать, как считает нужным. А если на-

ши попытки опротестовать эту спортивную блокаду окажутся 
безуспешными, нам надо на 4 года приостановить выплаты во 
все мировые спорторганизации. Сэкономленные деньги на-
править в детский спорт! Укрепить здоровье нации.

Марьяна НАУМОВА, рекордсменка мира 
в жиме штанги лежа среди подростков:

- Наши чиновники - что в спорте, что на космодромах - за-
нимаются только тем, что пилят бабки. Кому разрешат - пусть 
едут. Родина, которая тебя может подставить, но не может 
защитить, не может с тебя и спрашивать.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

После скандала с ВАДА Федерация бокса 
России заявила, что «неофициально» 
участвовать в соревнованиях бессмысленно 
(подробности - на стр. 19). Так все же:

Ехать ли нашим 
спортсменам на Олимпиаду 
под нейтральным 
флагом и без гимна?

Закупки к Новому году: 

Пиво без шампанского - 
деньги на ветер

 ■ ПРЕДНОВОГОДНЕЕ

Снежинки по приказу

Видео, как сержанты-
шутники вырезают 
снежинки, - на сайте

Больше материалов по 
теме, - на сайте

На всю страну 
снежинок не нарезали, 

но урок усвоили.

Липовый приказ о снежинках (см. текст 
на фото) сержантам-шутникам пришлось 

выполнять самим (фото вверху).
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Виктор ЛЬВОВ

В Российской 
академии наук 
готовы срочно 
создать спутник 
для мониторинга 
обстановки 
в Арктике.

В последнее время мно-
го говорится о чрезмерных 
выбросах углекислого га-
за как о главной причине 
глобального потепления. 
Но недавно российские 
океанологи зафиксирова-
ли в Восточно-Сибирском 

море беспрецедентные вы-
бросы метана. Это парни-
ковый газ, который влияет 
на глобальное потепление 
в десятки раз серьезнее, 
чем CO2.

«Вода буквально кипела 
от пузырьков метана. Кон-
центрация газа на высоте 
20 метров над поверхно-
стью была в десять раз 
выше, чем среднеплане-
тарный показатель», - рас-
сказал журналистам член-
корреспондент РАН Игорь 
Семилетов, участвовав-

ший в международной экс-
педиции на научном судне 
«Академик Мстислав Кел-
дыш» в октябре нынешнего 
года.

ЧЕМ ОПАСЕН 
МЕТАН?

Из-за таяния вечной 
мерзлоты метан высво-
бождается и стремится 
на поверхность. Метан 
взрывоопасен  - это угро-
за при нефтегазовых раз-
работках. Из-за потепле-
ния разрушается вечная 

мерзлота - фундамент для 
буровых платформ, газо-
проводов, портов и жилых 
домов в заполярных реги-
онах. Но проблема куда 
более глобальная: из-за 
глобального потепления 
метан высвобождается 
и нагревает планету еще 
больше, а из-за этого ме-
няется климат, возникают 
природные катаклизмы - та-
кая цепная реакция уже за-
пущена. Ученые называют 
такой сценарий метановой 
катастрофой.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ 
АКАДЕМИКИ?

Повернуть таяние вечной 
мерзлоты вспять и остано-
вить метановые выбросы 
невозможно.

«Этот процесс нельзя 
остановить, какие уси-
лия ни прилагай»,  - гово-
рит Юрий Балега, вице-
президент РАН.

Единственный вариант  - 
тщательный мониторинг и 
прогнозирование угроз. 
Для этого российские уче-
ные готовы в самые крат-

чайшие сроки создать спе-
циальный спутник. Есть и 
основа для этого - наработ-
ки российско-европейской 
марсианской миссии «Экзо-
Марс» и проекта «Дриада».

«Мы можем создать та-
кой зонд за очень корот-
кое время, почти ничего не 
меняя в инструментах «Эк-
зоМарса», если найдутся 
деньги и подходящая косми-
ческая платформа», - уточ-
нил главный специалист 
отдела физики планет Ин-
ститута космических иссле-
дований РАН Александр 
Трохимовский.

Дмитрий КОЗУРОВ

Разбираемся в парадоксе: 
квартир в стране 
много, но квадратных 
метров - мало.

МАЛЕНЬКАЯ, ЗАТО СВОЯ
Россия может похвастаться 

одной из самых высоких в ми-
ре обеспеченностью жильем. На 
одного человека приходится 
примерно половина отдельной 
квартиры (456 квартир на 1000 
человек), причем этот пока-
затель растет. В росте, правда, 
играет роль не только строи-
тельство новых кварталов, но 
и убыль населения.

Но если говорить о площади 
нашего жилья, то все уже не так 
радостно. По последним данным 
Росстата, на одного россиянина, 
включая пенсионеров и детей, 
приходится 25,8 квадратного ме-
тра. Например, в Германии жи-
вется немного просторнее - 39 
квадратов на человека, а сред-
ний американец может разгули-
вать по 70 квадратным метрам 
личного пространства.

Откуда же такое противоречие - жи-
лья много, но как-то оно мелковато?

- Корни идут из советских времен. 
Когда после революции высчитыва-
ли норму жилплощади, получилось 
9 квадратных метров на человека. С 
этой нормой мы жили все советское 
время, и сейчас ее влияние не прошло 
до конца, - рассказал «КП» профессор 
Московского архитектурного института 
Сергей Ткаченко, возглавлявший в свое 
время НИИ Генплана Москвы.

КЛЕТУШКИ ПО 11 КВАДРАТОВ 
ТОЖЕ НУЖНЫ

Но ведь Советского Союза уже почти 
30 лет как нет. Конечно, возведенные 
тогда дома стоят и сейчас - и слава богу, 
но ведь строится в современной России 
довольно много. Могли бы уже уйти от 
пресловутых 9 квадратов. А вместо этого 
мы видим, что набирают популярность 
квартиры-студии и появляются жилые 
помещения по 11 квадратных метров.

- А чем это плохо? Поверьте, если 
вы захотите купить шикарную квар-

тиру хоть в 200, хоть в 300 квадратных 
метров, варианты мгновенно найдут-
ся. Но важно, чтобы на рынке были 
предложения для всех покупателей - и 
богатых, и не очень, - считает вице-
президент Российской гильдии риэлто-
ров Олег Самойлов. - А сейчас сформи-
ровалась довольно большая прослойка 
людей, кому 11-метровой квартиры 
достаточно.

Так что советские нормативы не 
просто живее всех живых, а еще и под 
условия нынешнего свободного рынка 
подходят.

Общероссийская статистика штука 
коварная. Москвичи, например, силь-
но удивятся, узнав, что за последние 
три года цены на жилье в стране упали.

- Цифры больше говорят о демогра-
фической и миграционной ситуации,- 
уверен Олег Самойлов. - В Москве и 
городах-миллионниках цены на жилье 
пусть понемногу, но растут. Потому 
что народ стремится в столицу и ре-
гиональные центры притяжения. В 
остальной России спрос на жилье па-

дает, и как следствие 
- цена на него падает. 
Вот и получается как 

в старом анекдоте: в 
среднем мы с тобой оба 

упитанные.

СНЕСТИ РУКА 
НЕ ПОДНИМАЕТСЯ

В XXI веке жилищный 
фонд России вырос на треть. 
По итогам 2018-го в стране 
насчитали 3,6 млрд кв. ме-
тров жилья. В принципе это 
и неудивительно - строитель-
ные компании работают с раз-
махом, чуть ли не у каждого 
второго россиянина - ипотека. 
Только все эти стройки не по-
могли омолодить наше жилье. 
Наоборот, его средний воз-
раст с 2000 года увеличился на 
17% - до 37 лет.

- Строим мы аномально 
много по сравнению с други-
ми развитыми странами. По 
крайней мере если сравнивать 

российские крупные    города с анало-
гичными в Европе и Америке, - сказала 
«КП» исполнительный директор фонда 
«Институт экономики города» Татьяна 
Полиди. - Но это все равно капля в 
море уже существующих домов. 75,3 
миллиона квадратных метров, которые 
ввели в строй в прошлом году, - это по-
рядка 2% всего массива жилого фонда.

Чтобы жилье «молодело», нужно не 
только строить новое, но и сносить 
старое. Здесь у России тоже «особенная 
стать». По убытию жилфонда, как это 
называется на чиновничьем языке, мы 
одни из аутсайдеров в мире.

- Помните, была такая масштабная 
программа расселения ветхого и ава-
рийного жилья? - продолжает Поли-
ди. - По ней  расселили порядка 15 
миллионов квадратов жилья. По дан-
ным  Минстроя и Росстата, можно 
сказать, что снесли из них примерно 
половину. А вторая половина просто 
стоит пустой, и не удивлюсь, если чис-
лится как жилые помещения.

НЭП: наша экономическая полоса

Как сберечь 
и копейку, и рубль. 

Практические советы 
по использованию своих 
финансов в  программе 

«Личные деньги». 
По понедельникам, средам 

и пятницам в 17.55 (мск)

Велика в России стройка домов, 
а мы ютимся в однушках
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-  Пока 
молодая 

и без детей, можно 
и так перекантоваться. 

Лишь бы дождь 
не пошел.
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А КАК У НИХ?

По данным Дом.рф и Всемирного банка.

Количество жилых 
помещений на тысячу
человек
Квадратные метры жилья 
на человека

Россия
 456
 25,8
 
США
 335
 70
 
Канада
 328
 75,5
 
Бразилия
 313
 19
 
Франция
 385
 39
 
Германия
 500
 39
 
Польша
 349
 25
 
Турция
 221
 17
 
Япония
 422
 16
 
 
 

Расследование 
«КП» о том, 

как строят и кому 
продают 

мини-квартиры, - на kp.ru

 ■ Я ЛЮБЛЮ НАУКУ

Ученые предсказывают метановую катастрофу

107,8
FM

Симферополь
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Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

«Комсомолка» узнала, 
что предлагают 
исследователи разных стран 
мира 
для повышения шансов 
на здоровое долголетие.

МОЙТЕ ПОСУДУ И ПЫЛЕСОСЬТЕ  
НЕ МЕНЬШЕ 25 МИНУТ

Специалисты Лестерского универ-
ситета (Великобритания) проанали-
зировали данные нескольких круп-
ных исследований, участниками ко-
торых были более 36 тысяч человек 
старше 40 лет. Все добровольцы но-
сили трекеры, измерявшие физиче-
скую активность. Их показатели от-
слеживались в течение 5,5 года.

- Результаты мониторинга показа-
ли, что физическая активность лю-
бой интенсивности снижает риск 
смерти, - рассказала журналистам 
автор исследования доктор Шарлот 
Эдвардсон.

Коллеги британцев из Норвежской 
школы спортивных наук выяснили, 
что даже самые легкие физнагрузки 
помогают ощутимо сократить риск 
преждевременной смерти. В научной 
работе говорится, что желательно 
уделять физической активности не 
меньше 25 минут в день. При этом 
и перебарщивать не стоит - физна-
грузки продолжительностью более 
5 часов могут негативно сказаться 
на здоровье.

Ученые предложили несколько ва-
риантов физической активности, ко-
торая может быть доступна людям 
старшего возраста практически лю-
бого достатка. Эти виды деятельно-
сти, как правило, требуют относи-
тельно небольших усилий. И в то же 
время несут полезный результат не 
только для здоровья, но и для окру-
жающей обстановки.

Итак, доказанно помогают прод-
лить жизнь: приготовление пищи, 
мытье посуды, уборка дома, вклю-
чая уборку пылесосом, глажка бе-
лья, покос травы на дачном участке. 
А также - ходьба быстрым шагом (но 
так, чтобы не было одышки). Спе-
циалисты называют такую ходьбу 
кардиологической, поскольку она 
помогает улучшить тонус сосудов, 
нормализовать кровообращение и 
быстрее утилизировать накаплива-
ющиеся гормоны стресса.

КАК СПАСТИСЬ ОТ СИНДРОМА 
СТАРЧЕСКОЙ АСТЕНИИ

Врачи-геронтологи, отвечающие за 
поддержку здоровья и лечение людей 
старшего возраста, отмечают: пример-
но у каждого 20-го человека старше 60 
лет развивается синдром старческой 
астении. Это комплекс симптомов, 
выражающихся в общей слабости, по-
вышенной утомляемости, медлитель-
ности, ухудшении памяти, слуха, зре-
ния, потери веса без диет.

Исследователи Университета Мо-
наша (Мельбурн, Австралия) задались 
целью выяснить, какие факторы по-
вышают и, наоборот, понижают риск 
развития старческой астении. Выяс-
нилось, что чаще всего с этим син-
дромом сталкиваются пожилые лю-
ди, имеющие хронические болезни. 
В первую очередь такие, как заболе-
вания сердечно-сосудистой систе-
мы и диабет. Однако своевременное 
выявление и лечение этих болезней 

как улучшает общее состояние здо-
ровья, так и снижает риск развития 
старческой астении.

Также наблюдения ученых очеред-
ной раз подтвердили: лучше всего в 
старшем возрасте чувствуют себя те, 
чья жизнь стоит на трех китах. Это 
разумные регулярные физнагруз-
ки, здоровое питание и отсутствие 
самых губительных вредных при-
вычек (курение и злоупотребление 
алкоголем).

 ■ В ТЕМУ

НЕ ПРОПУСКАЙТЕ ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ
Чтобы вовремя диагностировать и начинать лечение опасных болез-

ней, сокращающих жизнь, в нашей стране введена ежегодная диспансе-
ризация для людей старше 40 лет. По ее итогам людей старшего возрас-
та, у которых обнаружены хронические заболевания, ставят на диспан-
серное наблюдение. В рамках такого наблюдения индивидуально опре-
деляется порядок и периодичность врачебных осмотров, при необходи-
мости назначается амбулаторное или стационарное лечение. Если чело-
век по состоянию здоровья не может посещать поликлинику, проводят-
ся осмотры на дому.

Узнать все подробности о современных правилах проведения диспан-
серизации и диспансерного наблюдения вы можете, позвонив в страхо-
вую медицинскую организацию, выдавшую вам полис ОМС (обязательно-
го медицинского страхования). Сюда же нужно обращаться, если есть 
жалобы на качество медпомощи.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Важно иметь 
любимое дело

- Исследования показывают: больше 
шансов стать долгожителями у тех, кто 
хочет не просто долго жить, но и долго 
работать, - рассказал в одном из интер-
вью «КП» доктор медицинских наук, 
профессор, член-корреспондент РАН, 
директор Санкт-Петербургского ин-
ститута биорегуляции и геронтоло-
гии, главный геронтолог Петербур-
га Владимир Хавинсон. - Любимое де-
ло, самореализация, занятость - необхо-
димые условия для долгой жизни. Не си-
деть на пенсии, поливая цветочки и об-
суждая былые дни, а что-то делать, полу-
чать новые навыки. Работать на той же 
даче, выращивая необычные сорта рас-
тений, стать фермером.

Вообще работать нужно как можно 
дольше, считает эксперт. Это не просто 
слова, а факт, подтвержденный научно-
медицинскими исследованиями. «Выход 
на пенсию - зачастую это уход из обще-
ства, и уже доказано, что это реально 
сокращает жизнь,  - подчеркивает про-
фессор Хавинсон. - Сохранение здоровья 
вопреки мифам не требует больших денег. 
Многих это пугает, потому люди думают: 
нечего и начинать (вести здоровый об-
раз жизни.  - Ред.). На самом деле это 
большой миф. Начинать можно и нужно 
в любом возрасте. Но чем раньше, тем 
лучше».

А В ЭТО ВРЕМЯ
МИНИСТР ТРУДА ПРИЗВАЛ РАЗВИВАТЬ 
СИСТЕМУ АКТИВНОГО ДОСУГА 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ СЕРЕБРЯНОГО ВОЗРАСТА

Министр труда и социальной защиты Мак-
сим Топилин провел заседание коллегии Минтру-
да России, посвященное реализации федерально-
го проекта «Старшее поколение» в рамках нацио-
нального проекта «Демография». Напомним, про-
ект «Старшее поколение» стартовал в 2019 году, 
его цель - поддержка, повышение качества жизни 
людей серебряного возраста и продление здоро-
вого периода жизни.

Минтруд совместно с Минздравом России и ре-
гиональными органами власти разрабатывают ти-
повую модель долговременного ухода за гражда-
нами пожилого возраста и инвалидами, нуждающи-
мися в посторонней помощи.

- Пилотный проект, который мы проводим в ря-
де регионов (в следующем году их будет уже 18), 
станет основой для системных изменений в нашей 
стране с точки зрения отношения к людям, нужда-
ющимся в помощи со стороны. Нам необходимо 
создать каркас и запустить механизм, чтобы он ра-
ботал и развивался, - рассказал Максим Топилин.

В ходе заседания министр рекомендовал пред-
ставителям регионов обратить внимание на то, 
как мероприятия пилотного проекта влияют на 
увеличение продолжительности жизни. «Необхо-
дим переход на качественно новый уровень рабо-
ты, который позволит снизить смертность в реги-
оне», - сказал он.

Также глава Минтруда призвал регионы развивать 
систему организации активного досуга для людей 
старшего поколения. Это будет способствовать ро-
сту продолжительности жизни, отметил Топилин.

Даже самая простая 
работа по дому помогает 
продлить жизнь

Мытье окон и любая другая уборка для будущих долгожителей 
куда полезнее, чем сидячий образ жизни за компьютером.

Не переедайте. В среднем объем пищи 
не должен превышать полутора 
стаканов за один раз.
Ешьте больше сезонных овощей 
и фруктов, которые растут в вашей местности.
Занимайтесь физкультурой. Для долголетия 
особенно важны упражнения на гибкость 
и кардиологическая ходьба (см. в тексте).
Своевременно проходите медицинские 
обследования. Не игнорируйте 
диспансеризацию.
Принимайте строго по графику назначенные 
вам препараты 
для лечения 
хронических 
заболеваний.

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ
5 ПРАВИЛ ДОЛГОЖИТЕЛЯ
Ученые и врачи советуют:
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Александр ГАМОВ, 
Владимир ВЕЛЕНГУРИН 
(фото)

Свое первое большое 
интервью глава 
МЧС России дал 
«Комсомольской 
правде».

- ...Да! Слушаю! Как? Го-
рячо? Погибшие есть? Уточ-
ните и доложите о принятых 
мерах.

Можно сказать, это - эпи-
граф к нашему интервью. 
Евгений Зиничев по горяче-
му телефону (а они у него в 
кабинете - в офисе на улице 
Ватутина - все горячие) при-
нимал доклад оперативного 
дежурного. А заодно, может, 
и журналистов «Комсомол-
ки» настраивал на то, чтобы 
и мы - в том же чрезвычайном 
режиме - задавали главе МЧС 
вопросы...

«CИСТЕМА РАБОТАЕТ - 
КАК ДИЗЕЛЬ 
В ЗАПОЛЯРЬЕ»

- Товарищ генерал-полков- 
ник! Вы на этом посту полтора 
года. Неужели к таким звонкам 
нельзя привыкнуть?

- Александр, вы о чем?
- Мы просто заметили ваш 

взгляд... Такой решительный. 
Где-то - суровый.

- Когда звонит дежурный, 
сразу спрашиваю: погибших 
нет? Человеческие жизни - 
это главное! И потом уже вы-
слушиваю весь доклад. А на-
пряжение - оно всегда.

- Когда Владимир Путин 
решил назначить вас на пост 
главы МЧС, вы как к этому 
отнеслись? Только, пожалуй-
ста, не говорите - «воспринял 
как высокое доверие».

- Существующая система 
реагирования на чрезвычай-
ные ситуации (ЧС) хорошо 
структурирована и работо-
способна, это подтвердили 
и наши действия в условиях 
природных и техногенных 
аварий последних лет.

- Можно я процитирую быв-
шего главу МЧС Героя России 
Сергея Шойгу: «Cистема ра-
ботает - как дизель в Запо-
лярье».

- Согласен. А руководи-
тель ведомства - это человек-
функция. Ответ устраивает?

- Вот не совсем...
- И еще свежий взгляд, он, 

конечно, присутствует. Я же - 
человек с другим опытом ра-
боты. По-другому смотрю на 
проблемы. И еще - мне по-
нятно, как работает подоб-
ная система. Структура МЧС 

была грамотно выстроена до 
меня Сергеем Кужугетовичем 
Шойгу. Есть связи внутри, 
есть иерархия системы.

А основная стратегическая 
цель у нас - защита населения 
и территорий. Есть функции: 
предотвращение, спасение, 
помощь...

«САМОЕ 
СТРАШНОЕ - ВЗРЫВ 
В МАГНИТОГОРСКЕ...»

- Евгений Николаевич, за 
эти полтора года, что вы воз-
главляете МЧС, много было 
сложных ситуаций?

- Уже есть что вспомнить. 
Самое страшное - это Маг-
нитогорск.

- Вы надеялись найти живых 
при разборе завалов?

- Конечно, всегда хочется 
верить в лучшее, но надежды 
было мало. И когда живого 
малыша нашли... Перед этим 
я доложил президенту Влади-
миру Владимировичу Путину: 
«Мороз минус 30, все засыпа-
но. Скорее всего, живых нет». 
И то, что мы нашли Ваню, - 
это просто чудо.

- А как президент отреагиро-
вал на сообщение?

- Президент был крайне со-
бран в эти дни, сообщение 
о Ване воспринял с облег-
чением и сказал: «А живые 
все-таки есть». Я ему ответил: 
чудо!

- Вы следите за судьбой Ва-
ни?

- У нас все ведомство сле-
дит. Его навещают наши кол-
леги, те, кто непосредственно 
участвовал, кто услышал плач 
ребенка, кто достал и взял его 
на руки.

Не только я рассматриваю 
это как чудо. Говоря о траге-
дии в Магнитогорске, хотел 
бы остановиться на одном 
моменте. На обвалившей-
ся после взрыва стене дома 
свисали ободранные клочья 
обоев. И один из волонтеров, 
который помогал нам на пло-
щадке, оказался священно- 
служителем. Он обратил вни-
мание на уцелевшую икону, 

висевшую на поврежденной 
стене практически над тем 
местом, где нашли ребенка. 
Это была икона Богороди-
цы «Семистрельная», как 
принято считать в народе, 
ограждающая от «всякого 
зла», «дарующая благодать» 
и «смягчающая сердца».

Эту икону передали в со-
бор Вознесения Христова в 
Магнитогорске.

- Вам самому в таких ситуа-
циях страшно? Иосиф Кобзон 
ходил в «Норд-Ост» четыре 
раза. Он однажды мне сказал, 
что ему было всегда страшно.

- Я не погружен в этот ужас 
непосредственно. Давай-
те не сравнивать эти виды 

страха. Одно дело - зайти в 
театр с террористами, когда 
можешь погибнуть в любой 
момент. Другое дело - руко-
водить спасательной опера-
цией. Есть страх принятия 
сложных решений в силу 
ограниченности во време-
ни, но это несопоставимо с 
чувством риска при работе 
спасателей в экстремальных 
условиях.

«ТАКОГО НАВОДНЕНИЯ 
В ТУЛУНЕ НЕ ОЖИДАЛИ»

- А предотвращение чрезвы-
чайных ситуаций, как мы по-
няли, для вас главное.

- Да. Если говорить о при-
родных стихиях, то на первом 
месте это прогноз Росгидро-
мета.

- Вам не кажется, что про-
гнозы Росгидромета не всегда 
точны? Наводнение в Тулуне 
Иркутской области было пред-
сказано?

- Неожиданностью оказа-
лись быстротечность и мас-
штаб наводнения. Видите ли, 
Росгидромет хоть и обладает 
разветвленной сетью гидро-
постов, но их количество не-
значительно, а материальная 
база достаточно изношена. 
Это сказывается. Первые 
прогнозные данные были 
достаточно поверхностные, 

мы изначально предполагали, 
что возможен подъем воды в 
реках за счет переувлажне-
ния почвы, за счет осадков, 
но была ошибка в прогнозе 
объема осадков. Количество 
выпавших отличалось от 
предполагавшихся в 3 раза.

Надо понимать, есть дам-
бы, которые рассчитаны на 
определенный подъем воды. 
Дамба, построенная в Тулуне, 
была изначально рассчита-
на на больший подъем воды, 
чем это было при предыду-
щих подтоплениях. Поэто-
му прогнозы поначалу не вы-
зывали беспокойства. Когда 
мы поняли, что обстановка 
серьезнее, в зону стихийно-

го бедствия были направ-
лены аэромобильные 

группировки. Силы 
перебрасывались в 

том числе из Тулы, 
из Красноярска.

На момент, ког-
да уже произош-
ли трагические 
события, силы и 

средства там были. 
Меня беспокоило, 

как проводилось опо-
вещение населения. Я 

был в Тулуне и спрашивал 
жителей: вас предупреждали? 
Мне отвечали: да никто нас 
не предупреждал. Но в ходе 
множества разговоров с мест-
ными жителями стало понят-
но, что оповещение все-таки 
было. Просто-напросто лю-
ди не могли поверить в такой 
масштаб бедствия. Послед-
ний раз так значительно вода 
поднималась в 80-х годах. Вот 
поэтому дамбу и строили со 
значительным запасом.

Сначала люди просто на-
блюдали за происходящим. 
Все рассчитывали, что дамба 
устоит, вода уйдет. Но в этот 
раз воды оказалось намного 
больше. Всего погибло 26 че-
ловек. В основном взрослые 
мужчины.

- Я был собкором по За-
байкалью. Мы там пережи-
ли много ЧС. В том числе и 
разрушительное наводнение. 
Сейчас все это повторяется, 
как дежавю какое-то.

- К сожалению, мы пока не 
в силах управлять ни наводне-
ниями, ни разрушительными 
ветрами. Но от людей зависит 
возможность избежать ката-
строфических последствий, 
минимизировать потери. Вот 
в Ингушетии много лет под-
ряд боролись с последствия-
ми разлива рек. Вода подмы-
вала дороги, что-то рушила. 
Из года в год тратили средства 
на ликвидацию последствий 
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ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Взрыв бытового газа в жилом доме в Магнитогорске про-

изошел 31 декабря 2018 года. В результате частично об-
рушился подъезд № 7 десятиэтажного жилого дома № 164  
на проспекте Карла Маркса. Погибли 39 человек.  
1 января спасатели нашли под обломками живого  
11-месячного ребенка. Мальчик пролежал под завалом 
35 часов при температуре -30.

Генерал-полковник Евгений ЗИНИЧЕВ:

 Когда под завалами нашли    11-месячного Ваню Фокина, 
   мне позвонил президент:    «А ты говорил - живых нет»

Между этими двумя снимками - около полутора месяцев. На первом - 1 января 2019-го,  
чудесное спасение Вани Фокина в Магнитогорске. На втором - 14 февраля  

того же года, мальчик на руках у мамы перед выпиской из московской больницы.
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и выплату компенсаций. Но 
Юнус-Бек Евкуров (до недав-
него времени глава Ингуше-
тии, ныне - замминистра обо-
роны России. - А. Г.) решил 
вопрос - соорудили дамбу. И 
все, проблема была устране-
на. Я поставил задачу эко-
номистам посчитать эффект 
от таких предупредительных 
мероприятий. Так вот, рубль, 
вложенный в предупрежде-
ние, приносит 12 рублей эко-
номического эффекта. Те же 
Хабаровск, Благовещенск, 
Комсомольск-на-Амуре не 
утонули во время разлива 
Амура только потому, что 
власти совместно с МЧС сра-
ботали на предупреждение: 
где-то укрепили старые дам-
бы, а где-то построили новые.

Кроме того, мы извлекли 
урок из событий в Тулуне и в 
этот раз использовали данные 
и прогноз не только Росги-
дромета. А обратились еще и 
к информации международ-
ных гидрометеослужб.

За две недели до нача-
ла масштабного наводне-
ния прогноз 
по Амурскому 
бассейну уже 
был неутеши-
тельным. Бы-
ло принято ре-
шение забрать 
из Росрезерва 
наливные дамбы, усилить 
группировки наших сил. 
Всех губернаторов настроить 
на серьезную работу. Руко-
водители Хабаровского края 
и Амурской области задачу 
отработали - так, как надо. 
И в этом регионе катастрофы 
удалось избежать.

- А есть катастрофы техно-
генные...

- Да. И тут от человека боль-
ше зависит. Вот в прошлом 
году на Дальнем Востоке ве-
тром повалило 30 километров 
столбов линии электропе-
редачи. И ветер-то был не-
значительный для Дальнего 
Востока - 15 м/сек. А стол-
бы рухнули. Оказалось, там 
до сих пор стоят деревянные 
опоры, из 60-х годов. Так они 
при любом порыве ветра по-
сыплются.

«ПЬЮТ МЕНЬШЕ. 
НО ВСЕ РАВНО МНОГО»

- По вашим же данным, чис-
ло пожаров в стране значи-
тельно возросло...

- Давайте по аналогии: по-
ка больному не поставлен 
точный диагноз, лечить его 
правильно невозможно. Вот 
для нас статистика - это как 
медицинский диагноз.

Когда мы знаем объектив-
ную картину, тогда можем 
прогнозировать, где у нас 
провалы, где нужно усилить 
работу. Поэтому мы прове-
ли корректировку системы 
учета происшествий.

До 1 января 2019 года бы-
ли разделены такие понятия, 
как «пожары» и «возгорания». 
Возгоранием считали тот 
случай, когда якобы не воз-
никало ущерба. Вот, напри-
мер, сгорел сарай, собствен-
ника не нашли, заявление о 
возмещении материального 
ущерба никто не написал. А 
фактически пожарная тех-
ника выдвигалась, горючее 
использовалось, пожарные 
работали. Это затраты, а зна-
чит, и ущерб существует. И 
экологический ущерб при-
сутствует. Поэтому мы убрали 
понятие «возгорание». Теперь 
все случаи учитываются как 
пожары. Конечно же, стати-
стика количества пожаров 
увеличилась значительно, 
почти в четыре раза.

Изменили мы и систему 
подсчета по-
страдавших 
на пожарах. 
Раньше че-
ловек, трав-
мированный 
или получив-
ший ожоги, 

считался живым, если его 
живым заносили в скорую 
помощь, даже если он че-
рез минуту мог скончаться. 
Сейчас погибшим на пожаре 
считается лицо, умершее в 
течение 30 дней после про-
исшествия в результате полу-
ченных травм. На 12 ноября в 
прошлом году было потеряно 
7,1 тысячи человек, из них 
337 - несовершеннолетних, 
в этом году - 7,7 тысячи че-
ловек, из них 336 - несовер-
шеннолетних.

- Самое страшное, что часто 
сообщают о гибели детей.

- В основном это ребятиш-
ки из многодетных, социаль-
но неблагополучных семей. 
69 процентов погибших из 

них - в возрасте до 7 лет. С 
этим мириться нельзя! Невоз-
можно изменить ситуацию 
только усилиями государства, 
необходимо объединить уси-
лия общества и каждого от-
дельного человека.

«БИЗНЕС 
НЕ КОШМАРИМ, 
ПРОВЕРОК МЕНЬШЕ»

- У бизнесменов традиция: 
постоянно жаловаться на 
МЧС, на госпожнадзор.

- Жалоб стало меньше. За 
последние 7 лет по сравне-
нию с 2013 годом общее ко-
личество проверок, плано-
вых и внеплановых, снижено 
в 2,5 раза - с почти 600 тысяч 
до 240 тысяч.

- Вроде хорошо, что кош-
марить бизнес стали меньше. 
С другой стороны, памятны 
жуткие пожары с многочис-
ленными жертвами: «Хромая 
лошадь», «Зимняя вишня»...

- Один сотрудник МЧС мне 
сказал еще в 2017 году: с таки-
ми надзорными каникулами 

(по решению правительства 
бизнес на три года освобож-
дается от проверок. - А. Г.) у 
нас «Хромые лошади» будут 
возникать на каждом шагу. 
Почему мы раньше прове-
ряли арендаторов торговых 
мест, а не торговый центр це-
ликом? Это же общая система 
оповещения, пожаротуше-
ния. Как можно магазинчик 
проверять отдельно от всего 
здания? Должно быть одно 
ответственное лицо, управ-
ляющая компания - если это 
большой торговый центр, - 
которая отвечает за пожар-
ную безопасность.

- Бизнес пока не стал от-
ветственным.

- У нас все мыслят в ко-
ротких временных категори-
ях и быстрых денег. Здесь и 
сейчас. Быстро заработать, 
а дальше - будет, как будет. 
Многие не думает на средне-
срочную, долгосрочную пер-
спективу. Мы просим не жа-
леть деньги на превентивные 
мероприятия. Бизнес часто 
думает: а может, ничего и 
не произойдет? А произой-
дет - нас здесь уже не будет. 
Примерно так люди часто 
рассуждают, но не думают 
о цене человеческой жизни.

* * *
- Вы в разные приметы вери-

те? Ну например, перед взле-
том не фотографируетесь?

- Нет. Но не потому что 
боюсь.

- Вам что больше в работе 
помогает?

- Я всю жизнь служу...

у нас

КСТАТИ

«О кадрах и зарплате 
у нас болит душа...»

- Евгений Николаевич, а кадры? Большие потребовались 
усилия, чтобы поднять зарплату работникам?

- Над этим работали в течение года с Минфином.
- На сколько выросла зарплата?
- Было в среднем 16 тысяч, увеличили до 24. А в следующем 

году будет 32 тысячи. Кроме того, мы работаем над изменением 
подхода к оплате труда сотрудников.

СОВЕТ  
ОТ ГЛАВЫ МЧС

«Если ситуация 
чрезвычайная - 
голову 
не теряйте»

- Как-то у меня был Айсен 
Сергеевич Николаев, глава 
Якутии. Он сказал: сейчас у 
нас паводок, потом загоримся, 
а потом опять начнем замерзать. 
Они находятся в ЧС почти кру-
глый год. Как и многие регионы 
нашей огромной страны. Так и 
мы, живем в ЧС круглый год. Мы 
отвечаем за все. Пожары поту-
шили - наступила зима. Теперь 
самое важное - чтобы население 
не замерзло. В том числе пото-
му что, например, нет топлива 
в котельных. И это характерно 
для одних и тех же регионов. 
В прошлом году были бодрые 
доклады из регионов, что все 
в порядке. А мы сделали фото-
фиксацию: лежит кучка угля, 
которого и на сутки не хватит. 
Что мешает заготовить топливо 
летом? Где средства, которые 
были выделены?

- А само-то МЧС к зиме 
подготовилось как следует?

- В этом году привели в со-
ответствие комплектование 
спецтехникой: сколько единиц 
списали - столько же и закупили 
новой. Если техника ржавеет, но 
продолжает числиться, кому мы 
хотим показать, что у нас все 
хорошо?

- А теперь - все хорошо?
- Реальная картина обеспечен-

ности техникой по стране - 50 
с небольшим процентов. Так 
что не все хорошо...

Частота и масштабы ЧС как 
у нас, так и в мире, по данным 
РАН, с 80-х увеличились в 4 
раза, а ущерб от них возрос 
более чем в 6 раз. И причина 
не только в глобальном поте-
плении, скорее это следствие. 
Проявления природных ката-
клизмов с каждым годом ста-
новятся все более агрессивны-
ми. Возможно, это характерно 
при смене природных циклов, 
однако в силу краткосрочности 
истории метеонаблюдений нам 
трудно ответить на этот вопрос. 
Все чаще в ходе выездов на ЧС 
приходится слышать, что таких 
разрушительных последствий 
раньше не было. 

Единственное могу сказать: 
нужно быть всегда готовым к 
чрезвычайной ситуации и вести 
себя соответственно, не теряя 
головы. И помнить, что «безопас-
ность начинается с тебя»!
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Глава МЧС генерал-полковник Евгений Зиничев: 
«На первом месте у нас - предотвращение 

чрезвычайных ситуаций. А основная стратегическая 
цель - защита населения и территорий».

Полный 
текст 

интервью - 
на сайте. 

Там же - видео и еще 
больше фото 

Генерал-полковник Евгений ЗИНИЧЕВ:

 Когда под завалами нашли    11-месячного Ваню Фокина, 
   мне позвонил президент:    «А ты говорил - живых нет»
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Знай наших!

ПОДПИШИСЬ 
на «Комсомолку» 
ВЫГОДНО!

ЦЕНА НА ГОДОВУЮ ПОДПИСКУ 

32353........Комплект (ежедневная + еженедельная) ....... 5388,00 руб.

«КОМСОМОЛКА» ДАРИТ ПОДАРКИ  
ЛЮБИМЫМ ПОДПИСЧИКАМ!
Оформи годовую подписку на газету «Комсомольская 
правда» (ежедневная газета + толстушка). Комплект»  
и гарантированно получи в подарок три тома  
из серии книг «Великие правители России».
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оГалина КОВАЛЕНКО

Пока ротозеи снимали 
жуткое ДТП на свои 
телефоны, Осман 
Мамутов бросился 
на помощь.

Крымчанин Осман Маму-
тов служит в одной из дивизий 
Челябинской области меньше 
года, но уже успел совершить 
героический подвиг. Руко-
водство воинской части, где 
23-летний лейтенант команду-
ет танковым взводом, хлопо-
чет, чтобы Османа наградили.

- Лейтенант Осман Маму-
тов за спасение людей, при 
обстоятельствах сопряженных 
с риском для жизни, представ-
лен к государственной награде 
Российской Федерации - ме-
дали «За спасение погибав-
ших, - сообщили КП-Крым 
в пресс-службе Центрального 
военного округа.

Медаль для танкиста еще 
только отливают, но Османа 
уже чествовали в МВД Челя-
бинской области.

Лейтенанту аплодировали 
генералы и майоры, когда он 

поднялся на сцену. Андрей 
Сергеев, начальник ГУ МВД по 
Челябинской области отметил 
командира второго танкового 
взвода 90-й танковой дивизии 
в Чебаркуле благодарностью и 
подарил телевизор.

- Осман Мамутов - настоя-
щий герой, - считает Алексей 
Текслер, губернатор Челябин-
ской области.

Глава региона принял 
крымчанина в своей резиден-
ции и лично вручил грамоту и 
памятный подарок - знамени-
тый златоустовский нож.

КП-Крым рассказывала, 
что в конце октября на трассе 
в Челябинской области слу-
чилось жуткое ДТП - из-за 
лобового столкновения заго-
релся автомобиль «Форд». В 
иномарке ехала семья: папа, 
мама и двое детей - мальчики 
6 и 11 лет.

Осман Мамутов как раз вез 
в аэропорт свою супругу Ре-
гину, которая улетела домой в 
Крым. Вдруг они увидели, что 
рядом с трассой что-то горит. 
Подъехали поближе, вышли 
из машины, а там, в кювете, 
полыхает автомобиль.

Пламя с каждой секундой ста-
новилось все больше и больше, 
а из огня были слышны крики о 
помощи. Осман тут же ринул-
ся к автомобилю. Мужчин, что 
курили и смотрели на огонь, он 
тоже позвал с собой, но те двое 
даже и не шелохнулись.

Когда лейтенант подбежал 
к горящему авто и рывком от-
крыл заднюю дверь, к нему 
потянулись руки ребенка.

- Схватил мальчишку, а вы-
тащить не могу! Понял, что у 
ребенка запуталась нога. При-
шлось распутывать. Достал: 
ребенок босой и весь трясет-
ся, - рассказывает военный. - 
Мальчика в охапку и бегом до 
трассы, оставил бедолагу сво-
ей жене, а сам ринулся назад, 

но было уже поздно - машина 
превратилась в факел.

- Если бы те двое помогли 
Осману, то шанс вытащить 
всех из горящей машины был 
бы велик, - с горечью вспоми-
нает Регина, жена героя. - А 
так они только курили и все 
снимали на телефоны.

Потом уже приехали бойцы 
МЧС и полиция. Карета «ско-
рой помощи» отвезла маль-
чишку в больницу: ребенку 
сделали несколько операций, 
он выжил. Вся семья погиб-
ла прямо на глазах ребенка. 
Сироту теперь воспитывают 
бабушка и дедушка.

- Ребенок мог сгореть зажи-
во, - рассказывает КП-Крым в 
пресс-службе ГИБДДМВД Рос-

сии по Челябинской области. 
- Осман Мамутов - настоящий 

герой, он спас ребенка, рискуя 
своей жизнью. Машина могла в 
любой момент взорваться.

Лейтенант себя героем не 
считает. - Я ведь давал при-
сягу России.

Да и каких-либо наград он 
не ждет. Кроме одной.

- Главное, чтобы наша мама 
выздоровела, - говорит Осман 
Мамутов. - Хочу поблагода-
рить всех людей, которые по-
могают нам. 

Лейля Идрисова тяжело 
заболела, но в России ей не 
помогли справиться с онко-
логией. Добрые люди собра-
ли деньги для тещи героя на 
лечение за рубежом.

Военного, который спас из 
горящей машины ребенка, 
представили к награде

Осман Мамутов успел вытащить из 
машины 11-летнего мальчика.

 ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Галина КОВАЛЕНКО  

По решению 
Херсонского 
суда Кучерявый 
проведет под 
домашним арестом 
2 месяца.

Севастополец Игорь Куче-
рявый, член регионального 
политсовета партии «Еди-
ная Россия» по решению 
Херсонского городского 
суда ближайшие два меся-
ца проведет под домашним 
арестом. До 2 февраля.

- Ему избрана мера пре-
сечения в виде домашнего 
ареста на 60 суток. Игорь 
будет проживать в съемном 
жилье, - сообщил КП-Крым 
Сергей Михайлюк, по-
литтехнолог из Севасто-
поля. - Заседание прошло 
в закрытом режиме.

В тайне держится и адрес 
квартиры, где будет прожи-
вать «единорос». Делается 
это, видимо, чтобы избе-
жать каких-либо инциден-
тов со стороны радикаль-
но настроенных жителей 
Украины.

- Есть шанс, что Кучеря-
вый вернется в Севасто-

поль намного раньше, - от-
мечает эксперт.

Если политику повезет, 
то он попадет в новогод-
ний обменный список, ко-
торый готовится в рамках 
«нормандского саммита». 
Сейчас наблюдается опре-
деленное потепление в меж-
дународных отношениях и 
процесс обмена заключен-
ными между Москвой и Кие-
вом снова активизировался.

КП-Крым сообщала, что 
член севастопольского ре-
гионального политсовета 
партии «Единая Россия» 
был задержан СБУ на тер-
ритории незалежной в на-
чале декабря.

На сайте СБУ была раз-
мещена информация, что 

Кучерявый приехал на 
Украину, чтобы получить 
заграничный паспорт. В 
первый визит, когда он по-
сетил незалежную, чтобы 
подать все нужные бумаги 
для получения документа, 
спецслужбы его не трону-
ли. Но вот после второй 
поездки Игорь Кучерявый 
уже не вернулся.

Украинской спецслуж-
бе мужчина известен 
своей антиукраинской 
позицией. СБУ обвиняет 
Кучерявого в том, что он 
в 2014 году участвовал 
в общественной органи-
зации «Автоканал Сева-
стополя», выступающей 
за воссоединение полу-
острова с Россией.

Арестованного на Украине 
«единороса» из Севастополя могут 
вернуть в Крым на Новый год
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Кучерявый (справа) ехал в Херсон 
за биометрическим паспортом.



Украшением вечера стали 
всенародные любимцы: 
Чебурашка, Волк и Заяц. 

Они вышли на сцену вместе 
с менеджерами главной 

анимационной студии СССР и России 
за заслуженной наградой. 

СПЕЦВЫПУСК

№ 3 (03) 13.12.2019

- То, что большинство голосовав-
ших читателей «Комсомолки» поддер-
жали именно «Росгосстрах», считаю 
признанием и очень благодарен им 
за это. Нас помнят - ведь с 1921 
года компания поддерживала страну 
и ее граждан во многих сложных и 
даже чрезвычайных ситуациях. Наша 
работа - помогать людям, защищать 
их благосостояние и привычный об-
раз жизни.

В силу менталитета у нас многие 
думают, что страхование не нужно, 
и в пакете дел, которые надо решить 
обыкновенному человеку, оно где-то 
на последних местах. 

При этом страховые полисы ста-
новятся все доступнее. Например, 
сейчас можно застраховать кварти-
ру от множества бед буквально за 
несколько сотен рублей в месяц. 

То есть примерно за ту же цену, 
которую мы платим за телеантен-
ну или интернет. Или, например, 
каско сейчас можно приобрести 
за совершенно разумные деньги. К 
тому же появляются все новые так 
называемые коробочные продукты 
- они очень просты как в оформле-
нии, так и в плане механизма вы-
платы страхового возмещения. Мы 
сейчас запускаем новую линейку 
таких продуктов, с помощью кото-
рых можно будет застраховать иму-
щество, здоровье, детей, застрахо-
ваться от несчастных случаев на 
отдыхе и так далее. Прекрасно, что 
благодаря сотрудничеству с партне-
рами, в том числе сетевыми, у нас 
появляется все больше возмож-
ностей донести наши разработки 
до широких масс.

Аудиторию «Росгосстраха» состав-
ляют в основном люди старшего 
поколения - «50+». Это объясняется 
и тем, что наши страхователи «об-
растают» имуществом, как правило, 
в зрелом возрасте и, безусловно, 
хотят его сохранить не только для 
себя, но и для своих родных. И, ко-
нечно, свою роль играет то, что ком-
пании скоро исполняется сто лет, а 
помнят ее еще по временам СССР. 
Сейчас мы нацелились на аудиторию 
«35+» и уже разработали для нее не-
сколько заманчивых предложений.

Несмотря на сложившиеся в обще-
стве традиции, надо понимать: сэко-
номив сегодня сотню рублей в месяц, 
в чрезвычайной ситуации (поверьте: 
«Росгосстрах» никому не желает в 
нее попасть) можно потерять гораз-
до больше. 

С полным списком лауреатов премии, а также с фотоотчетом о церемонии награждения
вы сможете ознакомиться на > стр. 10 (2) - 12 (4) вкладки. 

Руководитель департамента специальных проектов студии «Союзмультфильм» Юлия 
ТИХОМИРОВА (на фото - справа) поблагодарила читателей «Комсомолки» за оказанную честь: 

- «Союзмультфильм» не просто бренд, а часть культурного кода нашей страны. 
Это часть каждого из нас с вами. Так что этой студии точно можно сказать «спасибо 
за наше счастливое детство!». Мы, современная команда киностудии, делаем все, 

чтобы наши фильмы радовали детей не только в России, 
но и во всем мире. Еще в этом году вы увидите третью серию мультфильма 

про Умку, а в следующем - продолжение легендарного сериала «Ну, погоди!».

Награждением победите-
лей завершился народный 
проект, запущенный по ини-
циативе Издательского до-
ма «Комсомольская правда» 
весной этого года. C мая по 
середину ноября аудитория 
KP.RU голосовала за ставшие 
знаменитыми корпорации, те-
лепередачи, театры, цирки, 
зоопарки, заводы, магазины, 
автомобили, бытовые прибо-

ры, лакомства… 
Словом, смо-
трите список 
на следующей 
странице на-
шей вкладки.

Состав участников опреде-
ляли тоже читатели  - на на-
чальном этапе предложили 
более тысячи названий, но 
до этапа голосования дошло 
только 131. Среди них - ком-
пании и торговые марки, по-
явившиеся еще при царской 
России или СССР и прекрасно 
чувствующие себя на рынке 
по сей день. Как, собственно, 
и наш Издательский дом «Ком-
сомольская правда», который 
в 2020 году отметит 95-летие.

Полгода на сайте и в газете 
публиковались интересные и 
неожиданные факты о номи-
нантах, выходили тематиче-
ские выпуски ностальгической 
программы Михаила Антонова 
«Дежавю» на Радио «КП» (fm.

kp.ru). Всего на проект 
откликнулись более 
5,3 млн наших читате-
лей и слушателей. А 
значит, проект будет 
жить и развиваться: 
готовьтесь к голосо-

ванию в 2020 году.
Кульминация проекта 

наступила 5 декабря. В 
«Королевском зале» ком-

плекса «Астория Ипподром» 
в Москве прошла торжествен-
ная церемония награждения 
победителей первой премии 
«50 легендарных брендов на-
шей страны».

Более пяти 
миллионов 
читателей «КП» 
выбрали знаковые 
компании России

Вице-президент, директор по ключевым проектам 
компании «Росгосстрах» Александр РОЖНОВ:

Наша работа - 
помогать людям

Компанию «Росгосстрах» в лице Александра 
Рожнова (справа) поздравил ведущий 

церемонии и программы «Дежавю» 
на Радио «КП» Михаил Антонов.

ЛАУРЕАТ

За культурную часть программы 
отвечала группа «Фабрика». 
Вы, наверное, не поверите, 
но история поп-трио насчитывает 
уже неполных 18 лет.



Бренд-директор 
компании «Доминанта-
сервис» - производитель 

бальзама «Золотая 
звезда» («Звездочка») 

Юлия ЕМЕЛЬЯНОВА:
- «Звездочка» - вьет-
намский продукт. С 

момента появле-
ния в СССР она ор-

ганично влилась в 
наш быт и появи-

лась практиче-
ски в каждой 
семье. Недавно 

бренду исполни-
лось 50 лет, и эта 

маленькая жестяная 
баночка действи-
тельно открывается!

Художественный руководитель тележурнала 
«Ералаш» Борис ГРАЧЕВСКИЙ:

- Нашей передаче 45 лет, и 
каждую неделю мы выпуска-
ем новый «Ералаш». Конеч-
но, многие любят сюжеты 
70-х годов, но сегодня наши 
зрители с куда большим удо-
вольствием смотрят, напри-
мер, про директора школы, 
который страшно завидует 
маленькой девочке из-за 
того, что у нее в соцсетях 
больше подписчиков.
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5,3 миллиона читателей «КП» выбрали

Начальник управления по коммуникациям и информационной 
политике ПАО ОМЗ (ПАО «Ижорские заводы» входит в Группу 
ОМЗ) Мария РЫБАКОВА:

- У нашего бренда, уверена, из всех здесь представленных самая 
богатая история: мы работаем с 1722 года - XVIII века! Нефть, газ, 
оборонная и атомная промышленность - все это Ижорские заводы. 
Три сотни лет мы служим России.

Президент Фонда 
поддержки 

Государственной 
Третьяковской 
галереи Ольга 
ДРАНИЧКИНА.

Артисты Росгосцирка порадовали гостей 
и участников церемонии награждения 

ярким и запоминающимся шоу.

Коммерческий 
директор кофе-
цикорного 
комбината «Аронап» 
(ТМ «Здоровье») 
Андрей СОРВАЧЕВ:

- Гордимся тем, что ока-
зались в числе лауреа-
тов, и мы в этой прекрас-
ной компании по праву 
- завод основан в 1884 
году. Но и настоящее у 
нас не менее достойное: 
на текущий момент мы 
лидеры в производстве 
кофейных напитков, а 
наша визитная карточка 
- цикорий - лидер россий-
ского рынка.

Первый заместитель 
генерального 
директора Московского 
эндокринного завода 
Альфия ГАБИДОВА:

- Московский эндокрин-
ный завод основан в 1943 году 
и имеет 75-летнюю историю успешной 
деятельности в сфере разработки и про-
изводства лекарственных препаратов. 
Сегодня Московский эндокринный завод 
выпускает более 100 наименований жиз-
ненно важных и социально значимых ле-
карственных средств, востребованных во 
всех регионах Российской Федерации и 
за рубежом, единственное предприятие 
в России, выпускающее самые сильные 
обезболивающие препараты - анальге-
тики центрального действия. Хочу всем 
пожелать здоровья и никогда не нуж-
даться в нашей продукции.

Директор по качеству 
компании «Главпродукт» 
сгущенное молоко ГОСТ 
и тушенка ГОСТ Ирина 
ФИЛИМОНОВА:

Наши легендарные продукты - 
сгущенное молоко, говядина и сви-
нина тушеные ГОСТ Главпродукт 
и многие другие - применимы на 
все случаи жизни: дома, на даче, 
в поездках. В советское время их 
широко использовали и в армии, 
и в знаменитых антарктических 
экспедициях. С детства мы помним 
сливочный вкус нежнейшего сгу-
щенного молока, а уж ароматная 
и вкусная тушенка сопровождала 
нас всю жизнь. Но тушенку и сгу-
щенку Главпродукт любят и помнят 
не только в нашей стране, но и за 
рубежом, в таких далеких странах, 
как Куба, Вьетнам, Китай. 

Спасибо читателям 
«Комсомолки» за то, 
что выбрали нас! 

Генеральный директор Волгореченского 
рыбного хозяйства Николай СЕНИН:

- Я очень признателен «Комсомолке», ее читателям за 
эту победу. Мы действительно смогли пережить 90-е 
и 2000-е годы и выжить. И не просто выжить, а 
занять лидирующее место по выращиванию и 
продаже черной икры. Нас знают и в России, 
и во многих странах за рубежом!

Бренд-менеджер компании 
Айсберри Маргарита 
КУЧЕРЯВАЯ:

- «Лакомку» придумали на заводе в 
Филях в 1973 году, и до сих пор она 
производится по тем же рецептурам. 
Именно поэтому она до сих пор так 
популярна. Наш бренд выбирают люди 
всех возрастов.

Заместитель генерального 
директора по коммерции 
сети кофеен «Шоколадница» 
Евгений ПРОХОРОВ:

- Так совпало, что и у нас в этом 
году приятная дата - 55 лет. По этому 
поводу во всех наших заведениях 
юбилейное меню- пригла-
шаем всех попробовать. 
Наших кафе в Москве 
сегодня примерно 
столько же, сколько 
станций метро. Так 
что мы всегда рядом 
и у нас вкусно.

Руководитель PR-службы 
холдинга «Объединенные 
кондитеры» Ольга 
ОНУЧИНА:

- Шоколад «Аленка» - желан-
ный подарок для детей и взрос-
лых - выпускается с 1965 года. 
Представляете, скорость изго-
товления шоколада - 800 плиток 
в минуту, а чай с «Аленкой» пьют 
даже в Коста-Рике и еще 45 стра-
нах мира, легендарный бренд!
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ИДЕЮ АГРОГОРОДКОВ 
ПОДГЛЯДЕЛИ У СЯБРОВ

Депутат ПС 
Александр КОЗЛОВСКИЙ:
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В московском метро запустили союзную электричку 
с самыми узнаваемыми символами России и Беларуси

ПОДЪЕМ ПЕРВЫМ 
КЛАССОМ
Как партнерство помогает 
завоевывать рынки

ЗА ЦЕНОЙ НЕ ПОСТОИМ
Что подорожает в РФ 
и РБ в следующем году

В МИНСКЕ НА МИ-2 
СО МНОЙ ЛЕТАЛ СЫН

Леонид ЯКУБОВИЧ:

Распространяется бесплатно

В ОДНОМ НАПРАВЛЕНИИ
3

Прокатиться в необычных 
вагонах можно на маршруте 

№ Кольцевой линии.
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Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Президенты двух стран 
7 декабря в Сочи обсужда-
ли, как идет интеграция,  
и решали спорные моменты.

ЗНАКОВАЯ  
ВСТРЕЧА
В декабре исполнилось 

двадцать лет с тех пор, как  
в Кремле был подписан До-
говор о создании Союзного 
государства. Этот правовой 
документ прописал практи-
чески все нюансы объедине-
ния, согласно которому рос-
сияне и белорусы должны 
жить в одном культурном, со-
циальном и экономическом 
пространстве. Еще в сентя-
бре премьер-министры двух 
стран утвердили список из 
31 дорожной карты, которые 
должны были окончательно 
урегулировать спорные мо-
менты. К встрече президентов 
согласовали 21 вопрос. Все са-
мое острое оставили на суд 
президентов.

Александр Лукашенко 
приехал в «Бочаров ручей», 
по его словам, подготовлен-
ным, изучил информацион-
ную повестку:

- Все российские телекана-
лы пересмотрел, перечитал 
телеграм-каналы, как сейчас 
модно. Все задаются вопро-
сом в России: что Лукашенко 
туда едет, с чем он приехал 
вообще? Мы приехали только 
для того, чтобы проанализи-
ровать наш договор. И не про-
сим ничего, не настаиваем 
ни на чем. Мы договорились 
давно. Развивая наш договор, 
люди и субъекты хозяйство-
вания должны иметь равные 
условия для жизни и работы - 
все. Мы не просим, как неко-
торые говорят, дешевый газ, 
дешевую нефть. Готовы и по 
двести долларов газ покупать, 
и нефть покупать не по 63 дол-
лара за баррель. Главное, что-
бы равные были условия. Если 
наши предприятия покупают 
за двести долларов, значит,  
и конкурирующие предприя-
тия должны иметь такую же 
цену. В противном случае мы 
просто не создадим основу на-
ших отношений.

Александр Лукашенко об-
ратился к Владимиру Пути-
ну:

- Вы как ученый, экономист 
понимаете это не хуже меня. 
Вот единственная проблема, 

над которой в принципе ра-
ботают наши правительства.

Владимир Путин согласил-
ся:

- Наши коллеги на прави-
тельственном уровне, мини-
стры, председатели прави-
тельств провели достаточно 
большую работу по анализу 
того, что сделано в рамках 
подписанного ранее Догово-
ра о Союзном государстве. 
Поговорили о том, что и как 
нужно сделать, чтобы выпол-
нить то, что еще не выполнено 
в рамках этого документа. Что 
можно было бы актуализиро-
вать в связи с меняющимися 
обстоятельствами. В том чис-
ле имея в виду и отношения 
с другими нашими коллегами 
в рамках ЕАЭС. Поговорить  
о перспективах. Мне кажется, 
что в этом смысле наша встре-
ча сегодня является знаковой.

Неожиданно после этих 
слов в зале погас свет.

- Закончилось электриче-
ство, караул устал, - тут же 
отреагировал Владимир Пу-
тин.

У Александра Лукашенко 
была другая версия.

- Это все Дмитрий Песков, 
я знаю, - пошутил он.

«МАЛО ГОВОРИМ  
О ТОМ, ЧТО 
СДЕЛАЛИ»
Главы государств обсудили 

союзнические отношения.
- За эти двадцать лет сде-

лано немало. Это известно. 
Немало предстоит сделать. 
Мы это не скрываем, - ска-
зал Александр Лукашенко. - 
Наши правительства серьез-
но анализировали договор, 
смотрели, что можно сделать, 
что мы сегодня не можем де-
лать. Чтобы лишнюю работу 
не выполнять. И мы с вами  
к этому вопросу обращались 
не единожды и корректиро-
вали действия наших групп 
по анализу и выработке не-
которых планов дальнейшей 
интеграции. Я скажу, Влади-
мир Владимирович, мы дей-
ствительно немало сделали. 
Но мало говорим о том, что 
сделали! А надо было бы.

Владимир Путин попро-
сил не снижать набранный 
темп:

- Мы и дальше будем делать 
все для того, чтобы наши на-
роды и страны чувствовали 
свою близость, продолжали 
движение, прежде всего, ко-
нечно, в сфере экономики, 
но не только - и в социальной 
сфере, что я считаю чрезвы-
чайно важным, и получали 
бы заметные преимущества 
от этой интеграции.

ДЕЛУ - ВСЕГДА 
ВРЕМЯ
Президенты продолжили 

общение тет-а-тет на тор-
жественном обеде. На де-
серт был клубничный тарт.  
В бокалы наливали шардоне 
и мерло 2014 года из усадьбы 
«Дивноморское».

- За двадцатилетие можем, 
да? - поднимая бокал бело-
го спросил Александр Лука-
шенко Владимира Путина.

- Можем.
- Ну давай!
Обед обедом, но про дела не 

забывали. Там же за столом 
разбирали важные вопросы. 
Служба протокола прямо из 
зала получила документы  
с исправлениями, сделанны-
ми вручную.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко приехал в Сочи 
с набором белорусских гостинцев: копче-
ные колбасы, сыры, сало, горчица, конфеты 
и бутылочка с крафтовым самогоном. Вла-
димир Путин подарил позолоченный са-
мовар и набор для чаепития в русском сти-

ле. Возможно, презент останется в Сочи.
- Тут, за забором, и мой дом, уютный и те-

плый, Вы были в нем, видели, - сказал бело-
русский лидер. (Речь идет о находящемся не-
подалеку санатории «Беларусь». - Ред.)

- Рядышком, - подтвердил Владимир Путин.

 ■ Лидеры СГ обменялись 
поздравлениями в честь 
двадцатилетия нашего 
объединения.

Владимир ПУТИН:
- Историческое решение  

о заключении этого важней-
шего соглашения отражало 
обоюдное стремление укре-
пить российско-белорусские 
отношения, основывающиеся 
на многовековых традициях 
братской дружбы, культурной 
и духовной близости.

Для россиян и белорусов 
обеспечиваются равные воз-
можности в  выборе места 
жительства, трудоустрой-
стве, получении медицинской  
и социальной помощи.

Позитивный опыт, нако-
пленный в рамках Союзно-
го государства, активно ис-
пользуется в более широком 
формате Евразийского эко-
номического союза. Уверен 
в дальнейшем продвижении 

взаимовыгодных интеграци-
онных процессов и двусторон-
нем взаимодействии на всех 
направлениях.

 Александр  
ЛУКАШЕНКО:
- Этот документ вывел 

белорусско-российские от-
ношения, основанные на ве-
ковой дружбе, родстве исто-
рических судеб и общности 
жизненных интересов наших 

народов, на уровень подлин-
ного союзничества и страте-
гического партнерства.

Беларусь и Россия многого 
достигли: они координируют 
действия на международной 
арене, совместно укрепляют 
обороноспособность, вза-
имно дополняют друг друга  
в экономике. Создано общее 
гуманитарное, социальное, 
культурное и образовательное 
пространство. Граждан двух 

стран не разделяют границы, 
визы, таможни.

На нынешнем этапе привер-
женность объединительной 
идее имеет огромное значе-
ние. Главная задача - обеспе-
чить необходимые условия 
для дальнейшего повышения 
благосостояния наших граж-
дан. Глубоко убежден, что мы 
сможем придать новую дина-
мику реализации Союзного 
договора, неуклонно следуя 
принципам равноправия и до-
верия.

 ■ Переговоры длились 
пять с половиной часов. 
О результатах рассказа-
ли глава Минэкономраз-
вития Максим Орешкин 
и Посол РБ в РФ Влади-
мир Семашко.

- Очень плодотворно по-
работали по целому ряду на-
правлений, - отчитался Ореш-
кин.- По сельскому хозяйству, 
связи, по таможне, регули-
рованию нефтяного рынка. 
Достигли очень серьезного 
прогресса, даже по вопросу 
нефти и газа позиции были 
сильно сближены. Мы пони-
маем, как по большей части 
из них продвигаться вперед. 
Нам указания даны. Будем 
прорабатывать.

- Остаются несогласо-
ванными восемь дорожных 
карт, - подтвердил Владимир 
Семашко. - Нашли выход по 
дорожным картам по электро-
энергии и сотрудничеству та-
моженных служб. Еще Влади-
мир Путин согласился с тем, 
что прерогатива или право за-
крывать, к примеру, мясоком-
бинаты, молокозаводы долж-
ны принадлежать главному 
ветеринарному врачу Бела-
руси - он должен разбирать, 
что так, что не так. И если 
возникнут спорные вопросы, 
то это должно выноситься на 
общую коллегию Минсельхоз-
прода Беларуси и Минсельхо-
за России. А может быть, надо 
создать в Евразийской эконо-
мической комиссии какой-то 
такой орган. Но решили луч-
ше на двоих. Сейчас долж-
ны документально закрепить 
достигнутые договоренности. 
Чтобы это было не просто на 
словах, а на бумаге - четко, 
выверено, как должен рабо-
тать этот механизм.

Следующая встреча пре-
зидентов запланирована на 
20 декабря. Она состоится  
в Санкт-Петербурге.

ДОКУМЕНТ ОСОБОГО ЗНАЧЕНИЯ ОФИЦИАЛЬНО

Просто, рядом, по-соседски

ИТОГИ

РЕШИЛИ  
НА ДВОИХ

ЗА ДВАДЦАТЬ ЛЕТ МНОГОГО ДОСТИГЛИ
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 ■ 6 декабря, перед встречей Владими-
ра Путина и Александра Лукашенко, 
в Сочи дорожные карты по интеграции 
обсудили премьер-министры России  
и Беларуси.

- Мы с вами договорились пообщать-
ся перед встречей президентов, чтобы 
окончательно обсудить, чего мы достиг-
ли, какие решения подготовлены, какое 
количество карт согласо-
вано. Можем пробежать-
ся по дорожным картам, 
по вопросам, которые мы 
еще не согласовали. Тем 
более жизнь так устроена, 
что все интеграционные 
процессы всегда сопровождаются обсуж-
дением, высказыванием мнений, подчас 
эмоциональных позиций, - обратился 
Дмитрий Медведев к своему коллеге 
Сергею Румасу.

Российский премьер также напомнил, 
что недавно они уже провели восьми-
часовой диалог и «в целом поработали 
неплохо».

- Я прочитал, что у нас есть антибело-
русские элементы, которые так или иначе 
влияют на государственную политику. Хо-
чу прямо сказать: у нас такого нет. Может, 
разное рассказывают, но на самом деле 

это не так. То, что у нас сохраняются еще 
какие-то вопросы, - естественно, посколь-
ку круг тем, связанных с интеграцией, 
колоссальный. Было бы с нашей стороны 
странно, если бы мы взвалили на себя обя-
занность договориться по всем позициям 
за столь короткие сроки.

Белорусский премьер-министр сказал, 
что рад очередной встрече с коллегой 
и полностью согласился с позицией Дми-
трия Медведева о Союзном государстве, 
которую он высказал накануне на встрече 
с представителями ведущих телеканалов 
России.

- Вы очень правильно сказали, что на-
до ценить и беречь то, что сделано в СГ. 

Я  полностью разделяю 
этот посыл. И мы в Бела-
руси тоже считаем, что за 
двадцать лет наше Союз-
ное государство превра-
тилось в  очень мощное 
объединение. Ценить ин-

теграцию - и, я бы добавил, развивать, 
чем, собственно, и предлагаю сегодня 
заняться.

- Хорошо, давайте так и сделаем, - со-
гласился с ним Медведев.

Премьеры совещались полтора часа. По 
итогам отметили прогресс в продвиже-
нии интеграционных процессов Москвы 
и Минска. А также приняли решение об-
ратиться к лидерам России и Беларуси, 
чтобы достичь согласия по всем важным 
вопросам.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ
БЕ
ЛТ
А

Вениамин СТРИГА

 ■ Погашен, но светить 
будет долго. В честь 
юбилейной даты по-
ставили печать на кол-
лекционном почтовом 
блоке.

Он состоит из двух марок: 
на золотистом фоне - гербы  
и флаги наших стран как сим-
вол равноправного двусторон-
него сотрудничества. Дополня-
ет его конверт «Первый день».  
Дизайн разрабатывала художница 
Елена Медведь. 

Для изготовления марок исполь-
зовали технологию термического 
тиснения матовой фольгой. Спе-
циально к торжественной церемо-
нии изготовили и особый штемпель  
с датой гашения - 6 декабря.

- Договор о создании Союзного 
государства был подписан 8 дека-
бря 1999 года. Старались успеть 
провести гашение в преддверии 
такой знаменательной даты, - по-
яснил первый замминистра связи 
и информатизации Сергей Не-
стерович.

Символический тираж 20 тысяч 
экземпляров отпечатали в Бобруй-

ской типографии имени Непогодина.
- Возможно, в мировой истории 20 

лет - это не срок, но в истории раз-
вития двух государств это, конечно, 
возраст, когда приходят к каким-то 
серьезным решениям. И мы ждем 
принятия этих решений, - отметил 
заместитель Государственного се-
кретаря Виктор Сиренко.

Очень скоро юбилейные почто-
вые знаки можно будет увидеть на 
обычной корреспонденции - номи-
нал марки «Р» соответствует та-
рифу на пересылку международ-
ных писем, бандеролей и мелких 
пакетов массой до 20 граммов.  
Представляют они интерес и для 
филателистов - перед соблазном 
пополнить свои коллекции такой 
необычной маркой они наверняка 
не устоят.

ДЕРЖИМ МАРКУ.  
ЮБИЛЕЙНУЮ

КРУГЛАЯ ДАТА

БЕЛТА

Мария ГРИШИНА

 ■ А там мосты разводят над 
Невой и зубры по вагону гуля-
ют.  В московском метро пу-
стили необычный поезд.

Курсировать он будет по Коль-
цевой линии. Узнать юбилейный 
состав легко: каждый вагон по-
священ одной из стран-участниц 
объединения: Армении, Беларуси, 
Казахстану, Кыргызстану и Рос-
сии. В их дизайне учитывались 
национальная культура и главные 
достояния той или иной державы. 
Белорусский вагон, например, 
украшают стилизованные фигуры 
зубров. А если пройтись по нему, 
можно полностью «спеть» знаме-
нитую «Беловежскую пущу» Алек-
сандры Пахмутовой и Николая 
Добронравова.

Кроме того, в каждом вагоне 
размещена информация о самом 
ЕАЭС: дата создания, история 

развития, чем занимается сейчас  
и каковы главные цели интеграции. 
Для тех, кто спешит утром на ра-
боту, тоже придумали интересный 
подход - просканировав QR-код, 
размещенный около дверей, торо-
пыжки смогут на ходу посмотреть 
небольшие анимационные ролики 
об объединении или перейти на 
странички ЕЭК в соцсетях и почи-
тать последние новости.

Во время запуска нового соста-
ва Председатель Коллегии ЕЭК 
Тигран Саркисян отметил, что 
такой необычный подход позво-
лит улучшить узнаваемость ЕАЭС  
и доступно расскажет миллионам 
москвичей о его достижениях.

- Очень важно, чтобы результа-
ты интеграции прочувствовали все 
граждане Евразийского экономиче-
ского союза. Пусть этот поезд ра-
дует москвичей и гостей столицы, 
пусть они пропитываются духом 
ЕАЭС, - подхватил вице-премьер 
Беларуси Игорь Петришенко.
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Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

АНТИБЕЛОРУССКИХ ЭЛЕМЕНТОВ 
У НАС НЕТ

 ■ Накануне Дмитрий Медведев два часа отвечал на вопросы журналистов 
двадцати телеканалов страны.

Российский премьер вспомнил, как в 1999 году, когда работал в аппарате прави-
тельства, ознакомился с Договором о создании Союзного государства. Уже тогда, по 
его словам, документ был добротным для развития тесных связей России и Беларуси:

- Союзное государство - большая ценность. Мы часто друг с другом и спорим, и обиды 
какие-то высказываем, особенно в эмоциональном порыве это происходит. Но объ-
ективно уровень интеграции между нашими странами очень высокий.

Живой пример - товарооборот. Сейчас с Беларусью он составляет 35 миллиардов 
долларов в год, а с Америкой, считающей себя едва ли не первой экономикой в мире, 
25, до санкций было немного больше - 27 миллиардов долларов.

- Эти цифры показывают, насколько мы интегрированы. Нам нужно этим дорожить. 
Сделать все, чтобы эта интеграция сохранилась, - сказал премьер-министр.

«СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО - БОЛЬШАЯ ЦЕННОСТЬ»
ПРЕМЬЕР�ЛИГА

Не поезд, а песня! Поездка в столичном метрополитене 
превращается в познавательное путешествие.

Диалог глав правительств прошел в теплой обстановке - хотя вопросов 
накопилось немало, почти по всем удалось прийти к согласию.

НА ДАЛЬНЕЙ СТАНЦИИ ЗАЙДУ... 
ТРАНСПОРТ

SOUZVECHE.RU
БОЛЕЕ ПОДРОБНО  

О ПЕРЕГОВОРАХ ЧИТАЙТЕ  
НА НАШЕМ САЙТЕ
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 ■ Как Россия и Беларусь 
усиливают друг друга на 
мировой арене и какие 
проекты считают самыми 
перспективными, рассказал 
Госсекретарь Союзного го-
сударства.

ПОЛИТИКА ДИКТУЕТ 
ЭКОНОМИКЕ
- Григорий Алексеевич, по-

следнее время много разгово-
ров о том, как дальше жить 
Союзному государству. Что, 
по-вашему, должно прева-
лировать в стратегии его 
развития: политическая со-
ставляющая, экономическая 
или социальная?

- На недавнем Евразийском 
экономическом форуме в Ве-
роне представители бизнеса, 
государственных структур, по-
литологи в один голос говори-
ли о том, что сейчас политика 
диктует экономическое разви-
тие, векторы взаимодействия 
и сотрудничества. Это инте-
ресная идея. Она прозвучала 
на таком представительном 
мероприятии, и я склонен  
к ней внимательно прислу-
шаться. Ведь об этом говори-
ли не только представители 
России и стран СНГ, впервые 
это озвучил представитель 
западно-европейского госу-
дарства. Видимо, тенденция 
стала всеобщей.

- Много говорим о том, что 
СГ становится все более ак-
тивным на политической 
арене. Насколько у нас боль-
шой вес?

- Если два государства ко-
ординируют свои действия 
в ООН, ОБСЕ, других между-

народных организациях, то 
взаимно усиливают позиции. 
Россия и Беларусь поддержи-
вают друг друга. Если бы, на-
пример, Постоянный Комитет 
или союзный Совет министров 
выступали как самостоятель-
ные организации, то имели 
бы определенный авторитет. 
Поскольку мы опираемся на 
общепринятую международ-
ную практику.

- При этом заседания само-
го Совмина стали проходить 
всего раз в год. Почему?

- Многие вопросы решаем 
в рабочем порядке, не дожи-
даясь заседания. Последний 
раз рассматривали четырнад-
цать вопросов, но еще пятнад-
цать мы решили до этого. Де-
ло, конечно, в том, что, когда 
объявляют о предстоящем 
Совмине, все начинают рабо-
тать быстро - ведь придется 
держать ответ. Поэтому я за 
то, чтобы заседания проходили 
регулярно.

СКРЫТЫЕ РЕЗЕРВЫ
- Один из основных вопро-

сов Совета министров ка-
сался союзного бюджета. 
Российский премьер Дми-
трий Медведев говорил о его 
увеличении, как и прибавке 
финансирования общих про-
грамм. При этом утвержден-
ная доходная часть на 2020-й  
год - 5,5 миллиарда рублей, 
а за год до этого было семь. 
Помогите разобраться.

- Смотрите, доходная часть 
бюджета, если брать взносы 
государств, с 2009 года не ме-
няется. Но в течение послед-
них лет полностью эти сред-
ства не использовали. Таким 
образом, накопились переход-

ные неистраченные остатки, 
которые достигали двух мил-
лиардов рублей. Перед нами 
стояла задача ликвидировать 
этот профицит. Поэтому на-
валились на программы СГ. 
В 2020 году вышли на безде-
фицитный бюджет: профи-
цит будет всего порядка 24,4 
миллиона. Именно поэтому 
доходная часть с семи милли-
ардов уменьшилась до пяти 
с половиной. Дмитрий Ана-
тольевич говорил, что, если 
хотим и дальше развиваться, 
возможно, надо думать об уве-
личении бюджета. Но только  
в том случае, если точно знаем, 
на что потратим средства.

- О другом источнике 
средств не раз говорили  
в Парламентском Собрании. 
Речь о том, что мы не полу-
чаем дохода от изобретений 
и открытий, сделанных по 
союзным программам. Ког-
да начнем использовать эти 
резервы?

- Над этим источником до-
хода мы, конечно, будем ра-
ботать. В 2019 году приняли 
постановление правительства 
РФ об учете результатов ин-
теллектуальной деятельности 
и теперь обязаны двигаться 
дальше.

- Президент РАН академик 
Александр Сергеев сетовал 
на то, что у нас часто бук-
суют программы на россий-
ской стороне из-за того, что 
они распределены между про-
фильными министерства-
ми. В то время как Академия 
наук не может выступать  
в качестве госзаказчика.

- Cитуация такая, что На-
циональная академия наук 
Республики Беларусь в отли-

чие от РАН, может быть заказ-
чиком как юридическое ли-
цо, формировать программы.  
А российские ученые  - нет. 
Озабоченность Александра 
Михайловича понимаю. Про-
блему надо решать.

- Белорусская атомная 
электростанция в чистом 
виде не является проектом 
СГ, тем не менее обе стра-
ны задействованы в нем. 
РФ готовит специалистов, 
они могут работать без ми-
грационных виз и так далее.  
В каких еще больших начина-
ниях мы участвуем?

- Одна из задач - иницииро-
вать большой проект по стро-
ительству Высокоскоростной 
железнодорожной магистра-
ли между Москвой, Минском  
и еще несколькими городами, 
включая европейские. Думаю, 
если удастся дело запустить,  
к нему должны подключиться 
бизнес-структуры. У нас есть 
также группа активистов, 
которая предлагает поднять 
вопросы освоения Арктики. 
Замечательная идея. Cейчас 
ищем организационные фор-
мы, которые были бы всем по-
нятны. Это такая территория 

вызовов, где мы не боимся 
действовать. Тут можно най-
ти применение специалистам 
в абсолютно всех областях вы-
соких технологий. В вопросах 
транспорта, экологии, геоло-
гии, медицины. Практически 
во всем.

- Была очень хорошая ини-
циатива создать систему 
общего контроля и серти-
фикации. Предполагается, 
что это поможет решить 
проблемы с продуктами, 
предотвратить «молоч-
ные войны». Есть подвижки 
в этом направлении?

- Если мы хотим что-то из 
области фантазий  - хорошо 
бы здесь мост построить хру-
стальный, и чтобы бабки пи-
рожками тут торговали, - это 
одно. И совсем другое дело, 
когда речь идет о едином или 
схожем сертификате на молоч-
ную продукцию. Облегчит его 
внедрение движение товаров? 
Значит, надо этим вопросом 
заняться. Минсельхозы сейчас 
озабочены тем, чтобы создать 
единую информационную 
систему. Все это вопросы не 
праздные, они действительно 
жизнь налаживают.

НЕ БОИМСЯ РАБОТАТЬ  
НА «ТЕРРИТОРИИ ВЫЗОВОВ»

Григорий РАПОТА:

- Беларусь и Россия работают в формате СГ и ЕАЭС. Эти 
форматы дополняют друг друга? Мешают?

- Союзному государству деятельность ЕАЭС никоим образом 
не мешает, а гармонично его дополняет. Например, в каких-то 
случаях, спорах Россия и Беларусь могут обращаться в эко-
номический суд ЕАЭС. Хотя пока такой практики не было. Но 
сама возможность стабилизирует отношения. С другой стороны, 
есть ряд вопросов, которые в «пятерке» решить сложнее, чем 
в «двойке». В нашем внутреннем представлении СГ по многим 
вопросам выступает как пилотная площадка для более широких 
интеграционных образований - СНГ и ЕАЭС. Мы уже отрабо-
тали форму совместных программ. В Евразийском союзе тоже 
только приступают к такой практике, опираясь на наш опыт.  
У Союзного государства есть региональная группировка войск, 
при этом и Беларусь, и Россия являются членами ОДКБ. Но 
уровень нашего сотрудничества интенсивнее, поэтому может 
служить некой опорной точкой. Примеры можно приводить по 
многим позициям.

- Когда создали «пятерку», часть вопросов двусторонней 
повестки перешли на другой интеграционный уровень.  
А сейчас складывается ощущение, что и там они пробук-
совывают. Верно ли это?

- Не все вопросы там ставятся с такой же степенью убеди-
тельности, как у нас. Например, по совместным программам, 
единой промышленной политике они пока не находят своего 
решения. Предполагаю, это потому, что впятером договориться 
всегда сложнее, чем вдвоем.

- Даже вопросы единой транспортной политики и раз-
витие совместного энергетического рынка на уровне Со-
юзного государства пробуем решить. Как продвигаются 
эти вопросы?

- У меня есть на этот счет свое соображение. По первому 
вопросу сначала надо четко определить, что такое единое 
транспортное пространство. Я до сих пор не могу добиться 
ничего, кроме того, что там ремонтируются какие-то трассы, 
дороги. В части энергетической политики ситуация более по-
нятная - есть единые технологические стандарты и так далее. 
Но и там встречаются моменты, не имеющие четкого опреде-
ления. Во-вторых, полагаю, что решать эти задачи надо через 
крупные проекты, объединяющие государства. В свое время 
мы задумывали концепцию водно-энергетического урегули-
рования в Центральной Азии. Если бы его удалось воплотить, 
как задумывали специалисты, мы бы создали очень мощный 
единый энергокомплекс, который бы работал на всех. Сложная 
задача, потому что любой такой проект должен учитывать на-
циональные интересы каждого государства. Решение требует 
большого доверия партнеров друг к другу. Не говоря о высоком 
уровне компетенции.

ПИЛОТНАЯ ПЛОЩАДКА

«ДВОЙКА», «ПЯТЕРКА», СОЮЗ
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Научно-технические 
наработки СГ могут быть 

использованы и на других 
интеграционных направлениях.
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 ■ Почему пенсионной ре-
формы было не избежать, 
как и кем заселить Дальний 
Восток и отчего чиновни-
кам нужно платить боль-
шую зарплату, корреспон-
денту «СВ» рассказал член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по законодатель-
ству и Регламенту.

РОБОТЫ ПУСТЬ 
ОТДОХНУТ
- Александр Николаевич, 

страсти по пенсионной ре-
форме не утихают. Есть 
эксперты, считающие, что 
оснований для повышения 
возраста выхода на заслу-
женный отдых нет, ведь но-
вые технологии позволяют 
обходиться меньшим чис-
лом работников.

- Вопрос сложный. Но ста-
тистика свидетельствует о 
том, что продолжительность 
жизни у нас увеличивается, и 
если, например, раньше пяти-
десятилетняя женщина счита-
лась пожилой, то сегодня мно-
гие и в семьдесят прекрасно 
выглядят и ведут активный 
образ жизни. То же можно 
сказать и о мужчинах. Правда, 
сильный пол не любит 
следить за своим 
здоровьем, да 
и дурные при-
вычки суще-
ственно сокра-
щают жизнь. 
Что касается 
современных 
техноло-

гий производства, они не сра-
зу и не до конца смогут заме-
нить людей. Действительно со 
временем число работников 
может уменьшиться, однако 
высококлассные специалисты 
на рынке труда будут всегда 
востребованы. Особенно это 
касается технических специ-
альностей.

- И все-таки не покидает 
странное ощущение. В за-
гашнике у правительства 
десять триллионов рублей, 
тем не менее на стариках 
решили сэкономить.

- Пенсионная реформа не 
ограничивается повышением 
возраста выхода на пенсию. 
Это комплекс мер, направ-
ленных на увеличение про-
должительности и улучшение 
условий жизни, доступность 
медицины и повышение зара-
ботной платы. А триллионы, 
о которых вы говорите, в том 
числе идут на инфраструктур-
ные проекты, в экономику РФ.

- Национальные проекты, 
мягко говоря, буксуют - на-
чиная с реформы образова-
ния и заканчивая здравоох-
ранением. Уверенности в 
том, что пойдут инфра-
структурные, тоже нет. 
Хоть один удачный про-
ект можете привести?

- Например, восстанов-
ление региональных трасс  
и дорог в сельской местности. 
Работа идет в хорошем темпе. 
Но в нашей огромной стране 

в одночасье эту проблему не 
решишь. Она объективно 
копилась десятилетиями. 
Первые год-два после за-
пуска любого крупного 
проекта - это время на-
ладки, настройки си-
стемы. Также ждем 
результата от внедре-

ния программы 
«Чистая вода».

Один из про-
ектов - создание 
в сельской мест-
ности городской 

инфраструктуры, привлека-
тельной для специалистов: 
учителей, врачей, фармацев-
тов. То есть для тех, кого там 
сегодня очень не хватает. И 
здесь мы присматриваемся и 
даже реализуем опыт Белару-
си - я имею в виду ее знамени-
тые агрогородки. Специали-
сты из республики активно 
делятся опытом и помогают. 
Например, построили такие 
на Сахалине.

- Издалека начали...
- На мой взгляд, этот опыт 

можно распространить на всю 
страну. На Дальнем Востоке, 
например, строить удобные 
деревянные дома с расчетом 
на большую семью, доброт-
ные подворья и переселить 
туда жителей затапливаемых 
районов - с их согласия, ко-
нечно. Думаю, государству 
это обойдется дешевле, чем 
ежегодно выплачивать по-

страдавшим огромные сред-
ства на восстановление до-
мов, которые, по сути, для 
проживания уже не пригод-
ны, не говоря уже о решении 
проблемы затоплений карди-
нально, на что уйдет гораздо 
больше времени и средств.

ЧИНОВНИКИ 
ПРОСЯТ РУБЛЯ
- Один из самых больных 

вопросов  - колоссальный 
разрыв между пенсиями и 
зарплатами 
представи-
телей власти 
и простых 
людей.

- Согласен: 
это неспра-
ведливо, но надо понимать и 
степень ответственности че-
ловека, который руководит 
многотысячным коллекти-
вом. Есть компании, где со-
трудников около миллиона, 
в РЖД, например. У таких 
руководителей колоссальная 
ответственность. Поэтому 
они должны получать и соот-
ветствующее денежное воз-
награждение.

- Которое должно зави-
сеть от качества их рабо-
ты.

- Тоже не поспоришь. На-
пример, в РЖД за основу нуж-
но брать не то, как акции ком-
пании торгуются на бирже, а 
безопасность и комфорт пас-
сажиров. Если ее удалось обе-
спечить, коллапсов и аварий 
нет, руководитель с чистой 
совестью может получать до-
стойную заработную плату.

Что касается окладов чи-
новников,  муниципальные 
служащие в нашей стране, 
сотрудники городских, рай-
онных, сельских админи-

страций, получают довольно 
небольшое денежное содер-
жание. Им не сокращать зар-
плату нужно, а думать об ее 
увеличении. Она подчас ед-
ва превосходит прожиточ-
ный минимум. О какой от-
ветственности чиновника и 
качестве его работы тут мож-
но говорить?!

- Сомневаюсь, что после 
того, как им поднимут зар-
плату, в стране начнется 
экономический бум.

- Надо пони-
мать, что у нас 
в 90-е годы все 
было разруше-
но. Я работал в 
реальном сек-
торе экономи-

ки и знаю: восстановить ее - 
не ключ в замочной скважине 
повернуть и войти в светлое 
будущее. Технологии 90-х без-
надежно устарели, многие 
отрасли практически исчез-
ли - станкостроение, машино-
строение. Без них невозмож-
но обеспечить устойчивый 
рост экономики. Чтобы вос-
становить утраченное, потре-
буются десятилетия. Отрица-
тельно сказались на качестве 
нашей жизни, среде обитания 
и санкции. Они появились, 
как только мы начали восста-
навливать промышленность, 
экономику, инфраструктуру. 
И если без них мы могли бы 
достичь прорыва за два-три 
года, то с ними на это уйдет 
гораздо больше времени - ес-
ли, конечно, мы к ним не при-
способимся.

И все же процесс идет. Со-
вместно с частным бизнесом 
создаются государственные 
научно-образовательные цен-
тры. Появятся новые идеи, 
проекты.

Александр КОЗЛОВСКИЙ:

ИДЕЮ АГРОГОРОДКОВ ПОДГЛЯДЕЛИ У СЯБРОВ

- Вы председатель экспертного совета 
Госдумы по энергомашиностроению, элек-
тротехнической и кабельной промышленно-
сти. Расскажите, пожалуйста, о новейших 
разработках в этих отраслях.

- Прежде всего надо сказать, что эти отрасли 
на 95 процентов обеспечивают своей продук-
цией потребности отечественной энергетики. 
Мы построили свои предприятия и успешно 
воплощаем в жизнь программу импортозаме-
щения. Сегодня все энергетические объекты 
России, те, которые относятся к федеральной 
сетевой компании, Росатому, строятся с при-
менением отечественного оборудования. В 
оборонно-промышленном комплексе, благо-
даря господдержке программы импортоза-
мещения, используются самые современные 
отечественные технологии.

- Какое значение придаете БелАЭС - круп-
нейшему российско-белорусскому энерге-
тическому проекту?

- Это, безусловно, взаимовыгодное пред-
приятие. Когда БелАЭС выйдет на заплани-
рованную мощность, то сможет поставлять 
электроэнергию на международные рынки. 
Хотелось бы, чтобы таких проектов у нас было 
как можно больше.

- Договором о создании Союзного госу-
дарства, которому 8 декабря исполнилось 
двадцать лет, предусмотрено и создание 
единого энергетического пространства. Ка-
ким образом это можно сделать?

- Единое пространство предполагает связь 
между объектами. В энергетике ее обеспечи-
вают электросети. Необходимо создать об-
щее электросетевое пространство, которое 
позволит по необходимости - в зависимости 
от нагрузки генераций - перераспределять 
электроэнергию и мощность между сторонами. 
Перед этим важно привести в соответствие 
законодательную базу и определить зоны от-
ветственности.

ПО САНКЦИЯМ ДАЛИ РАЗРЯДОМ БОЛЬШИЕ ПРОЕКТЫ
Антон ПИКУС
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SOUZVECHE.RU
О РАБОТЕ ПАРЛАМЕНТСКОГО 

СОБРАНИЯ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Молодых специалистов в удаленные регионы привлекут 
в том числе и продуманной инфраструктурой - будет 
где с комфортом жить даже большой семье.
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 ■ В Союзном государстве отрабо-
тали четкую схему по отлову злост-
ных неплательщиков алиментов.

ПЕРЕКРЫТАЯ ЛАЗЕЙКА
В очередной раз тему затронули 

на заседании Объединенной колле-
гии министерств юстиции Союзного 
государства. Совсем недавно, если 
горе-отец оставлял ребенка и уезжал 
за границу, стрясти с него что-то бы-
ло крайне сложно. А уж россиянину 
или белорусу спрятаться в соседней 
братской стране, куда уехать можно 
без виз и погранзастав, вообще легче 
легкого. Ситуацию начали менять в 
2015 году. Схема отлова должников, 
введенная тогда, очень проста. Если 
белорусский суд принимает решение 
о выплате алиментов, в РФ этот доку-
мент сразу поступает в исполнитель-
ное производство. Правило «зеркаль-
ное» и работает в обратную сторону. 
Без лишних судебных разбирательств 
запускается процесс получения али-
ментов.

Но лазейки оставались. Для должни-
ков условные границы между наши-
ми странами и свободное передвиже-
ние было спасительным окном, через 
которое можно было выпорхнуть за 
границу. Ищи-свищи ветра в поле. 
Сейчас убежать от судебных приста-
вов сложнее.

- Беларусь и Россия подписали ряд 
межправительственных соглашений, 
которые предусматривают для граж-
дан двух стран, имеющих непогашен-
ные долги, ограничения на выезд, - по-
яснил министр юстиции Беларуси 
Олег Слижевский. - По данным МВД 
РБ, в прошлом году в стране объявили 
в розыск около пяти сотен неплатель-
щиков алиментов, которые предполо-
жительно скрывались в России.

На заседании Объединенной кол-
легии эксперты подчеркнули: работа 
над унифицированием применения 

соглашения об алиментах в наших 
странах продолжится.

И ЗАГС ОЦИФРОВАЛИ
Эксперты обсудили приоритетные 

направления в развитии правового 
пространства наших стран.

- Ежегодные встречи помогают де-

тально обсудить ряд нюансов, кото-
рые волнуют жителей наших стран, - 
уверен Олег Слижевский. - Но есть 
и нерешенные вопросы. Например, 
неоднозначное применение соглаше-
ния о признании актов гражданского 
состояния другого государства. Часто, 
например, возникает вопрос, требу-

ется или нет проставление апостиля 
(штамп, который подтверждает под-
пись и печать человека, выдавшего 
документ. - Ред.). Мы договорились 
к следующему заседанию определить-
ся с подходами, чтобы убрать все не-
допонимания.

Порой из-за формальностей стано-
вится непросто получить документы 
о браке или разводе, изменить фами-
лию, зарегистрировать новорожден-
ного, восстановить утерянные свиде-
тельства. Так быть не должно.

Кстати, в России сейчас прохо-
дит большая реформа в сфере ЗАГС. 
Своеобразный переход с бумажно-
го документооборота в виртуальный 
режим. В 2016 году Президент России 
поручил создать единый федераль-
ный информационный ресурс, в ко-
тором будут содержаться сведения 
о населении. Одним из этапов стало 
формирование Единого госреестра на 
основании записей актов гражданско-
го состояния.

- Централизация информации об 
актах гражданского состояния упро-
стит как регистрационные процедуры, 
так и предоставление госуслуг для 
населения,  - рассказала директор 
Департамента правовой помощи 
и взаимодействия с судебной си-
стемой Минюста Александра Дро-
нова. - Работа масштабная - оцифро-
вываем записи начиная с 1926 года. 
Рады поделиться этим опытом и с бе-
лорусскими коллегами.

РАД БЫ ЗА ГРАНИЦУ, ДА ДОЛГИ НЕ ПУСКАЮТ

 ■ Специалисты считают, что необходимо поддер-
живать и продвигать «семейных миротворцев».

Когда любовная лодка разбивается о быт и супру-
ги расходятся, остается много нерешенных вопросов. 
Но не обязательно решать конфликты в суде. Медиация 
сэкономит нервы и деньги. Это одна из технологий аль-
тернативного урегулирования споров с участием беспри-
страстной стороны, которая помогает «врагам» догово-
риться. 

В России и Беларуси доминируют споры, связанные с 
семейными проблемами: раздел имущества, участие в 

воспитании ребенка... «Миротворцы» также помогают в 
разрешении жилищных, земельных, трудовых, хозяйствен-
ных, корпоративных и других споров.

- Система альтернативного решения споров постоянно 
развивается, - отметил Денис Новак, заместитель мини-
стра юстиции России. - Это новая возможность для наших 
граждан договариваться между собой, а также снижение 
нагрузки на суды. Развитие новых технологий диктует новые 
подходы в работе. Мы подготовили законопроект, который 
должен урегулировать деятельность онлайн-платформ 
для рассмотрения и урегулирования претензий потреби-
телей.

ДОГОВОРИТЬСЯ И НЕ СУДИТЬСЯ ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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Теперь горе-отцам скрыться от 
судебных приставов не получится.

Вадим ЕГОРОВ

 ■ Россельхознадзор 
отменил запрет на 
поставки продукции 
наливом с 32 пред-
приятий Беларуси 
и снял ограничения 
на ввоз в страну то-
варов еще с четырех 
производств.

«Молодечненский мо-
лочный комбинат» и «Ро-
гачевский МКК» теперь 
могут возобновить по-
ставки в РФ сыра, агро-
комбинат «Снов» начнет 
отгружать на российские 
прилавки продукцию 
из мяса птицы, а Мин-
ский мясокомбинат - из 
говядины. Длительный 
перерыв был связан 
с вопросами контроля 
и сертификации продук-
ции. Как рассказывают 
специалисты, все дело 

в том, что 
в Синео-
кой многие 
производи-

тели придер-
живаются старых, 

еще советских, 
стандартов 
к а ч е с т в а . 
Вроде бы это 

плюс - критерии 
достаточно стро-

гие, значит, и то-
вары должны быть 

на уровне. Однако есть 
неувязка: старый подход 

не учитывает новых пара-
метров, которые появились 

за последние десять лет. Например, 
содержание пестицидов в тех или иных 
продуктах.

В результате, не получая необхо-
димых данных, российская сторона 
вынуждена запрещать белорусским 
производителям доступ на рынок. На-
пример, в 2017 году сразу несколько 
десятков предприятий полностью или 
частично потеряли возможность по-
ставлять в братскую страну свои това-
ры. Аналогичная ситуация произошла 
и в 2018-м - прошлым летом Россель-
хознадзор запретил поставки молока 
наливом.

Минск, в свою очередь, добивался 
отмены ограничительных мер, настаи-
вая в том числе и на том, что от этого 
могут пострадать добросовестные про-

изводители. Однако по рукам глава 
Россельхознадзора Сергей Данкверт 
и замминистра сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси Иван 
Смильгинь ударили лишь недавно. 
После того как российские контроле-
ры проверили республиканские пред-
приятия и получили необходимые под-
тверждающие документы. Теперь вся 
продукция, отправляемая в Россию, 
должна сопровождаться электронными 
ветеринарными сертификатами.

МОЛОЧНЫЙ ТРАКТ БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ

Сотрудники Управления Россельхоз-
надзора по Санкт-Петербургу, Ленин-
градской и Псковской областям запретили ввоз 700 килограммов 
мясных консервов и сыра. На товары Березовского мясоконсервного 
комбината и «Беловежских сыров» не были оформлены сопроводи-
тельные ветеринарные документы, а часть продукции перевозили без 
холодильного оборудования. Перемещение по таможенной территории 
Евразийского экономического союза было остановлено. Теперь про-

дукты вернутся в Беларусь.

СПРАВКА «СВ»
Беларусь входит в десятку ми-

ровых поставщиков животновод-
ческой продукции: на республику 
приходится 5,5  - 6% объема по-
ставок мясомолочки. По экспорту 
масла и сухой сыворотки у стра-
ны - стабильное третье место, а по 
поставкам сыра - четвертое. Основ-
ной рынок сбыта - Россия: сюда 
свои товары отправляют без малого 
семьсот предприятий. В некоторых 
сегментах продукция из Синеокой 
занимает от 42% до 95%: сябры 
с легкостью заменили европей-
ских поставщиков, попавших под 
эмбарго.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Подставляйте ваши кружки: 
разливное молоко из Синеокой 
вернулось.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Компании «Могилевлифтмаш» 
и «Воздухотехника» спустя год со-
вместной работы выпускают на 
рынок премиум-лифт, с которым 
можно будет поговорить.

МИЛЛИАРДЫ  
В КАБИНУ
- Здравствуйте, назовите, пожалуй-

ста, номер этажа, - раздается при-
ятный женский голос в совершенно 
пустой кабине лифта именно в тот 
момент, когда я пытаюсь найти при-
вычные кнопки.

- Эм-м, третий, - отвечаю несколько 
озадаченно.

- Хорошей поездки, - звучит голос 
из динамиков, двери закрываются, 
кабина плавно взмывает вверх.

Такие вот новенькие лифты на со-
вместном российско-белорусском 
предприятии создали, чтобы поднять-
ся на самую верхушку отрасли и вы-
теснить оттуда зарубежные фирмы.

В конце ноября стало известно, что 
Евразийский банк развития в 2020 го-
ду выделит десять миллиардов рублей 
на программу по ускоренной замене 
лифтов в России. Региональные вла-
сти получат возможность воспользо-
ваться беспроцентным кредитом на 
срок до пяти лет, а жители - новый 
подъемник в дом. Всего до конца 2021 
года на эти деньги собираются уста-
новить пять тысяч лифтов.

Над инвестиционным проектом ра-
ботали сразу несколько структур - 
российский Минстрой, Постоянный 
Комитет СГ и банк. Выиграть от этого 
должны российские и белорусские 

производители. Почему? Все просто! 
Уже сейчас в России ежегодно уста-
навливают около 45 тысяч лифтов, 
и практически все они произведены 
в Союзном государстве. А будет еще 
больше.

По прогнозам экспертов отрасли, 
к 2025 году потребность в лифтах 
на российском рынке увеличится на 
60 - 70 процентов. Поспособствуют 
этому сразу несколько факторов: еже-
годный объем строительства жилья 
к 2024 году должен вырасти в два 
раза и составить 80 миллионов ква-
дратных метров, а параллельно идет 
программа по замене лифтов, отра-
ботавших 25 лет.

- Ключевой задачей, стоящей пе-
ред отраслью, является реализация  
национального проекта «Жилье  
и городская среда», программа ре-
новации и замена лифтов при ка-
питальном ремонте многоквартир-
ных домов. По всей стране заметно 
увеличился спрос на лифты именно 
отечественного производства, - гово-
рит председатель общественного 
совета при Минстрое России Сер-
гей Степашин.

И все же двенадцать процентов 
лифтов приобретается в Европе. 
Застройщиков торговых центров 
и жилья бизнес-класса интересует 
премиальное качество как в техни-
ческом плане, так и с точки зрения 
материалов, внешнего вида и допол-
нительных функций. К тому же экс-
перты говорят, что хороший лифт 
в доме - это плюс пять процентов  
к стоимости квартиры.

МУЛЬТИ НА ПУЛЬТЕ
Потеснить европейские лифты 

премиум-класса на российском рын-
ке взялись компании «Могилевлифт-
маш» и «Воздухотехника». В прошлом 
году они создали совместное пред-
приятие. Результат показал, что про-
мышленность Союзного государства 
подтягивается к новым стандартам.

Сама кабина приятно впечатляет - 
прозрачные стены из закаленного 
стекла, яркое светодиодное освеще-
ние, игра бликов на элементах деко-
ра из нержавеющей стали, а панель 
управления способна показывать 
информационные сообщения и да-
же мультфильмы, чтобы у детей не 
возникало желания понажимать на 
сенсорный экран. Грузоподъемность 
при этом - до тонны.

- В домах категории комфорт, биз-

нес, люкс стоят в основном за-
граничные машины. Нашей с 
«Могилевлифтмаш» задачей 
было разработать конструк-
цию, которую не стыдно 
предложить самым взыска-
тельным застройщикам, - 
поясняет председатель 
совета директоров «Воз-
духотехники» Александр 
Ястриб. - Фактически сегодня 
мы демонстрируем завтрашний 
день и показываем, как лифт может 
быть модифицирован на ближайшее 
десятилетие, - говорит он.

«Мозг» лифта можно настроить ис-
ходя из пожеланий заказчика. Он сам 
способен информировать диспетчер-
скую о поломке и даже заказывать зап-
части у производителей. Все данные  
о подъемнике будут автоматически со-
бираться в облачном хранилище, что 
позволит в будущем, к примеру, при 
смене управляющей компании, по-
лучить его доскональную биографию.

- Обыватели заметят бесшумность, 
плавность хода, качество - ничего не 
скрипит, не гудит. Дети в дороге смо-
гут посмотреть мультфильмы, а также 
на дисплее можно демонстрировать 
полезную информацию от управляю-
щей компании, - продолжает Алек-
сандр Ястриб.

Он не скрывает, что конкурировать 
с европейскими производителями бу-
дет сложно. Но крупных застройщи-
ков должна привлечь цена - 2,5 мил-
лиона рублей. В Европе стоимость 
премиального подъемника начина-
ется от 3,5 миллиона. Существенно 
снизить цену удалось за счет того, 
что все комплектующие свои - осно-
ву конструкции производят на «Мо-
гилевлифтмаше», лебедки и двери 
выпускают в Москве по европейской 
технологии - специально заключили 
соглашение с итальянским предпри-
ятием Sicor и испанским Fermator. 
Однако в перспективе российско-
белорусское предприятие должно 
выйти на полный цикл и ничего не 
закупать на стороне.

«Могилевлифтмаш» и «Воздухотех-
ника» в июне 2018 года подписали 
меморандум о совместной деятельно-
сти. В рамках российско-белорусского 
предприятия, кроме лифтов, планиру-
ют выпуск безредукторных лебедок, 
современных систем диспетчериза-
ции и телеметрии лифта, вызывные 
кнопки и табло индикации. «Моги-
левлифтмаш» первый лифт выпустил  
в 1970 году, а на 1 января 2019 го-
да их уже насчитывалось 336 тысяч. 
Подъемники этой торговой марки есть 
на многих знаковых объектах - кос-
модром Байконур, Большой театр, 
Адмиралтейство в Санкт Петербурге.

КОММЕНТАРИЙ
Владимир СЕМАШКО, Чрезвычайный и Полно-

мочный Посол Беларуси в России:
- Создание этого совместного предприятия про-

диктовал рынок, и его появление - пример успеш-
ного взаимодействия в области промышленной 
кооперации Беларуси и России. «Могилевлифт-
маш» - самое мощное предприятие, имеющее 
замкнутый цикл, но не присутствовавшее долгое 
время на рынке Москвы и Московской области. 
Сейчас они нашли в лице «Воздухотехники» ком-
панию, ориентированную на этот рынок, который 
ежегодно нуждается восьми тысячах лифтов. 3,5 
тысячи из них устанавливаются в новостройках,  
а остальные - по программе реновации. Задача 
была создать всю гамму лифтов: эконом, комфорт, 
премиум. Остается переломить ментальность, что 
если из Европы - значит, товар суперкачественный, 
а отечественный - нет. Думаю, это вопрос времени.

 ■ Технику нового поколения попросили  
изобрести сами застройщики.

- Лифт - «лицо» подъезда. Собственники элитной 
недвижимости хотят чувствовать комфорт не только 
в квартирах, но и по пути домой. Поэтому невоз-
можно в дом такого класса поставить обыкновен-
ный лифт. То, что увидели сегодня, впечатляет и не 
уступает на первый взгляд европейским аналогам. 
Вопрос закупки для наших нужд - это перспектива, 
которую мы готовы обсуждать, - сказал один из 
представителей крупного московского застройщика.

Совместное российско-белорусское производ-
ство прямо сейчас может выпускать около двух 
тысяч лифтов в год. Конечно, это несопостави-
мо с годовым оборотом «Могилевлифтмаша», где  
с конвейера ежегодно сходит пятнадцать тысяч 
подъемников, или «Щербинского лифтострои-

тельного завода» с его одиннадцатью тысячами.
- Пока делаем ставку на Москву и область, - от-

метил Александр Ястриб.
А вот лифты эконом-класса уже запущены в про-

изводство. Их стены могут быть выкрашены в серый 
цвет или выполнены из шлифованной нержавей-
ки. Поднимать они способны от 400 килограммов. 
Первые сорок кабин установили в домах, где идет 
модернизация оборудования. В недалекой пер-
спективе, когда совместное предприятие выйдет 
на полную мощность, планируется в год выпускать 
около десяти тысяч таких лифтов.

По данным Минстроя, в России насчитывается око-
ло полумиллиона лифтов, а из них больше ста тысяч 
уже отработало свой положенный срок. Каждый год 
список под замену пополняет около десяти тысяч 
подъемников. Следовательно, проблем со сбытом 
у российско-белорусского предприятия не будет.

УВИДЕЛИ «ЛИЦО» ПОДЪЕЗДА КОНКУРЕНЦИЯ

ФАКТ

 ОКОЛО 450 ТЫСЯЧ ЛИФТОВ 
УСТАНОВЛЕНО В РОССИЙСКИХ 

ГОРОДАХ.

 БОЛЬШЕ 100 ТЫСЯЧ 
УЖЕ ОТРАБОТАЛО СВОЙ 
ПОЛОЖЕННЫЙ СРОК.

 10 ТЫСЯЧ ПОДЪЕМНИКОВ 
КАЖДЫЙ ГОД ПОПОЛНЯЕТ 
СПИСОК «ПОД ЗАМЕНУ».

БЕ
ЛТ
А

ПОДЪЕМ ПЕРВЫМ КЛАССОМ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Минстроя РФ.

Скоро на смену старым подъемникам 
придут современные аппараты 
совместного производства.



13 - 19 декабря/ 2019 / № 578 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Каждый год 1 января обновляется не только кален-
дарь, но и ценники в магазинах. «СВ» выяснило, что 
подорожает в России и Беларуси в следующем году.

Расходы на питание - ощутимая часть личного 
бюджета. У россиян на продукты уходит пример-
но треть ежемесячных трат, а у белорусов - около 
сорока процентов.

В новом году в России подорожают шоколад и другие 
кондитерские изделия. Причина в том, что этой осенью 
в два раза, до двадцати процентов, повысили ставку 
НДС на пальмовое масло. Этот ингредиент содержит-
ся во многих сладких изделиях. Производители, чтобы 
компенсировать свои издержки, переложат возросшие 
затраты на потребителей.

У «молочки» тоже новшества. С 1 ноября на эту про-
дукцию вводится обязательная электронная ветеринарная 
сертификация. К тому же с лета на производстве и в тор-
говых сетях уже идет эксперимент по маркировке молока 
с йогуртами. Все это нужно, чтобы избежать подделок. 
Но запуск таких систем увеличивает расходы бизнесме-
нов, и в итоге предприниматели станут повышать цены.

Также в 2020 году могут подорожать яйца и мясо птицы. 
А еще из-за январского повышения акцизов вырастет 
стоимость алкоголя, особенно дешевого. Станем больше 
платить и за гречку, посевные площади которой сокра-
щаются. Ритейлеры прогнозируют продолжение роста 
цен на красную рыбу и икру.

В Беларуси в 2020 году тарифы на услуги 
ЖКХ увеличат дважды: 1 января и 1 июня. 
Цифры в квитках здесь полностью регулирует 
правительство. Они должны находиться в пре-

делах нормы, которую устанавливает указ президента.
Сейчас коммунальные услуги в стране оплачиваются 

по себестоимости. Исключение составляет отопление 
и горячее водоснабжение. Здесь действует перекрест-
ное финансирование. Это означает, что предприятия 
переплачивают за эти услуги, а люди, наоборот, поль-
зуются поблажками.

Антиинфляционная программа правительства и Нац-
банка Беларуси предполагает, что со следующего года 
белорусы все же станут покрывать из своего кошель-
ка сто процентов стоимости жилищно-коммунальных 
услуг.

Первый замминистра антимонопольного регу-
лирования и торговли республики Иван Вежновец 
заявил, что в наступающем году тарифы на ЖКУ под-
нимутся максимум на пять долларов. Скоро проект 
соответствующего указа, который подготовили спе-
циалисты разных министерств, поступит президенту.

Ставка рефинансирования (аналог россий-
ской ключевой ставки в Синеокой) тоже стала 
меньше: она снизилась до девяти процентов.

Вадим Иосуб считает, что при ее дальней-
шем возможном уменьшении на 0,5 процента кредиты, 
которые сейчас выдают под 14 - 15 процентов, еще 
немного подешевеют. Снизится ли она, зависит от 
инфляции и давлении на курс белорусского рубля.

Но есть у этой тенденции и обратная сторона. Ставки 
по вкладам в российских банках падают давно. Они 
уже опустились до пяти-шести процентов годовых. 
Можно найти предложения чуть повыгоднее, но они 
доступны не всем. Тут требуется внести приличную 
сумму денег или запрещено снимать средства с де-
позита раньше срока без потери процентов. Получить 
доход на 0,5 - 1 процент повыше можно, если вос-
пользоваться сезонными предложениями, которые 
есть у большинства банков. Сейчас, например, время 
зимних вкладов, потом будут акции к Дню Победы. 
В целом при дальнейшем снижении ключевой ставки 
вклады продолжат дешеветь.

- Доход клиентов белорусских банков зависит от 
того, какие вклады они открывают: отзывные или 
нет, краткосрочные или долгосрочные, - комментиру-
ет Вадим Иосуб. - Самые высокие проценты - около 
двенадцати - по безотзывным депозитам, открытым 
на два-три года.

Сейчас примерно две трети сбережений жители 
Синеокой держат в иностранной валюте, в основном 
в долларах, а треть - в белорусских рублях. В послед-
ние годы доля нацвалюты в накоплениях растет, но 
пока медленно.

По прогнозам Центробанка, инфляция в России в бли-
жайшие двенадцать месяцев составит 3,5 - 4 процента. 
Примерно такой же она была и в 2019 году.

- Будем держать этот вопрос на постоянном контроле, - 
пообещал Президент РФ Владимир Путин.

- Для людей, впрочем, важно не столько это, сколько то, 
что ожидаемый рост их доходов будет еще больше. В ре-
зультате покупательная способность хоть немного, всего 
на один процент, но все же вырастет, - отмечает старший 
научный сотрудник РАНХиГС Вадим Новиков.

Президент РБ Александр Лукашенко тоже утвердил 
прогнозные цифры по инфляции на 2020 год: она должна 
быть не больше пяти процентов. В планах Нацбанка ре-
спублики - снизить этот показатель до четырех процентов.

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА

КОМУ ПРИДЕТСЯ НЕСЛАДКО
бюджета. У россиян на продукты уходит пример-

сорока процентов.

РФ

В этом году в Беларуси больше всего подоро-
жали молоко, кисломолочные продукты, масло, 
мука, пшенка и гречка с овсянкой. Подешевели 
свинина и макароны. Возможно, примерно та-

кой же расклад сохранится в наступающем году. Боль-
ше всего - из-за роста акцизов - подорожают алкоголь 
и табачные изделия.

- Скорее всего, сельхозпродукция не будет сильно до-
рожать. В 2020 году в Беларуси стартуют несколько инве-
стиционных проектов для аграриев, - рассказал старший 
аналитик «Альпари», экономист Вадим Иосуб. - На-
пример, появятся новые цеха птицефабрик, предприятие 
по разведению коз. На их строительство деньги выделит 
государство. Правительство хочет наладить контакты 
с прямыми производителями, чтобы продукция постав-
лялась по более низкой стоимости.

В течение следующего года Беларусь планирует на-
растить производство молока до 9,6 миллиона тонн: на 
треть больше, чем пять лет назад. Все это нужно для 
реализации программы импортозамещения. 

жали молоко, кисломолочные продукты, масло, 

свинина и макароны. Возможно, примерно та-

РБ

ЖКХ ХОЛОДНЫЙ ДУШ ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ ГОРЯЧЕЙ ВАННЫ
Тарифы ЖКХ - вопрос болезнен-

ный. Платить коммуналку надо обя-
зательно и ровно столько, сколько 
указано в квитанции. Не получится, 

как с продуктами, найти другой магазин 
и купить молоко подешевле. Влиять на стои-
мость коммунальных услуг стараются на 
государственном уровне: власти устанав-
ливают коридор тарифов, а Федеральная 
антимонопольная служба контролирует, 
чтобы цены не завышались на практике.

В отличие от уходящего года в наступаю-
щем цены на коммуналку поднимутся в Рос-
сии только один раз, 1 июля. Их рост будет 
находиться в пределах 2,4 - 6,5 процента 
в зависимости от региона. При стоимости 
ЖКУ в 3,5 тысячи рублей (средний ценник 
по стране) повышение составит примерно 
150 рублей. Сильнее всего тарифы выра-
стут в Чечне и в Кабардино-Балкарской 
Республике. Меньше всего в Ненецком ав-
тономном округе.

зательно и ровно столько, сколько 
указано в квитанции. Не получится, 

РФ ЖКХ увеличат дважды: 1 января и 1 июня. РБ

КРЕДИТЫ И ВКЛАДЫСТАВКИ ВНИЗ
В середине осени ипотека в рос-

сийских банках подешевела до 9,4 
процента. Эксперты говорят, что в 
следующем году ставки могут сни-

зиться до 7 - 8 процентов. По потребитель-
ским кредитам в среднем - 11 - 15 процен-
тов.

Стоимость кредитов для физлиц зависит 
от ключевой ставки Центрального банка. 
Чем она ниже - тем они меньше, и наоборот. 
Ключевая ставка, которую за этот год ЦБ 
снижал несколько раз, сейчас всего 6,5 про-
цента. Аналитики Сбербанка прогнозируют 
ее падение во второй половине следующего 
года еще на целый процент. Но большинство 
экспертов с этим не согласно, хотя и о повы-
шении главного показателя они не говорят.

Помешать сильному снижению процентов 
по кредитам может введение показателя 
долговой нагрузки, который с этой осени 
обязал рассчитывать ЦБ. Теперь если за-
емщик сильно закредитован, то при выдаче 

ему денег банки долж-
ны применять надбавки 
к коэффициентам риска. 
Это значит, что их рас-
ходы возрастут. Чтобы 
доходы сильно не упа-
ли, они могут повысить 
ставки по кредитам или 
не снизить их слишком 
сильно.

сийских банках подешевела до 9,4 

следующем году ставки могут сни-

РФ ской ключевой ставки в Синеокой) тоже стала РБ
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ВАЖНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ

ПОДКОНТРОЛЬНАЯ ИНФЛЯЦИЯ

МЫ ЗА ЦЕНОЙ 
НЕ ПОСТОИМ

Вместе с календарем меняются 
и наклейки на товарах.
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Вадим НОВИКОВ, старший научный сотрудник РАНХиГС:
- Часто люди не верят официальным цифрам по инфляции. 

Они говорят, что эти данные занижены, и на самом деле все по-
дорожало гораздо сильнее. Росстат и правда время от времени 
дает поводы для сомнений в объективности своих данных, но его 
цифрам по поводу роста цен я доверяю. В отличие от сложно-
проверяемых вещей, вроде доли теневой экономики, эти можно 
сравнить с реальными прайсами в магазинах. Росстат публикует 
не просто показатель инфляции, но и сами цены, которые были 
использованы в расчете.

Сравнивая впечатления по росту цен с расчетами Росстата, 
следует иметь в виду две вещи. Во-первых, корзина, изменение 
стоимости которой рассчитывает ведомство, только случайно 
может совпасть с корзиной конкретной семьи. Во-вторых, ощу-
щения насчет цен редко отражают истину. Потребитель обычно 
держит в голове стоимость особенно дорогих или часто покупае-
мых товаров, по ним и считает «инфляцию». Но это впечатление 
не обязательно отражает объективную ситуацию. Кстати, такой 
особенностью активно пользуются магазины. На товары, которые 
влияют на восприятие, наценка бывает даже отрицательной. Чтобы 
человек отвлекся на них и не заметил, как подорожали другие. 
Хорошо то, что особенно низкой обычно оказывается наценка на 
так называемые социально значимые товары.

- Рынок недвижимости в респу-
блике - долларовый, люди здесь 
все еще ориентируются на цены 
в валюте. Сейчас средний уровень 

продажи квартиры в Минске составляет 1,3 
тысячи долларов за квадратный метр на пер-
вичном и 1,4 тысячи долларов на вторич-
ном рынке. В регионах ценники находятся на 
уровне от 500 до 700 долларов за квадратный 
метр. Подороже жилье стоит в Бресте и Со-
лигорске, - рассказывает аналитик рынка 
недвижимости Артем Сахаревич.

Последние пару лет в Беларуси на-
блюдается кредитный бум. Нацбанк сни-
зил ставку рефинансирования, и кредиты 
с тридцати-сорока процентов подешевели 
до двенадцати-четырнадцати. В результате 
объемы банковских средств, выданных на по-
купку недвижимости, многократно выросли, 
и по всей стране появился высокий спрос на 
квартиры.

По наблюдениям Артема Сахаревича, на 
этом фоне недвижимость подорожала: за 
этот год на пять процентов. Хотя в долла-

ровом эквиваленте цены по-прежнему 
остаются более низкими, чем были до 
кризиса конца 2014 года.

Кстати, до этого времени россияне ак-
тивно покупали квартиры в Минске. До 
девальвации российского рубля стои-
мость белорусской недвижимости не 
была для них высокой. Она находилась 
на уровне рынков таких городов, как Вол-
гоград или Воронеж. Сейчас недвижи-
мость Минска стоит дороже, чем в любом 
российском городе-миллионнике, кроме 
Москвы и Санкт-Петербурга. Поэтому 
число сделок с участием покупателей 
из РФ снизилось в два-три раза.

- Думаю, в следующем году стоимость 
квартир сильно не изменится, потому что 
те, кому было нужно жилье, уже получи-
ли кредиты и купили его. Темпы выдачи 
кредитов начнут постепенно снижаться, 
рынок стабилизируется, подняться вы-
ше ценам будет очень тяжело, - считает 
Артем Сахаревич.

Эксперт отмечает, что сейчас люди 
активно покупают квартиры для сдачи 
в аренду. В Минске доходность такого 
бизнеса находится на уровне шесть-семь 
процентов годовых. Дело в том, что в по-

следнее время белорусская столица стала 
очень привлекательной для иностранцев: 
вступил в силу 30-дневный безвизовый ре-
жим для жителей больше чем восьмидесяти 
стран. По этой причине расцвел сегмент по-
суточной аренды.

Сдать однокомнатную квартиру в Мин-
ске на долгий срок можно за 270 долларов 
в месяц, двухкомнатную - за 360 долларов. 
Краткосрочная аренда стоит 20 - 25 долла-
ров в день для однушек и 50 - для двушек. 
В регионах эти цены в два-три раза ниже. 
При этом сегмент посуточной аренды, по 
ожиданиям экспертов, еще больше вырас-
тет в 2020 году, а долгосрочной - вряд ли.

- Из-за демографического кризиса 90-х 
годов студентов становится все меньше. 
По этой причине цены на сдачу бюджетных 
квартир, которые чаще всего снимали имен-
но учащиеся вузов, расти не будут. Аренда 
двух-, трехкомнатных квартир, в которые 
заселяются молодые пары или семьи с деть-
ми, станет дорожать, - прогнозирует Саха-
ревич.

Пока готовых решений о по-
вышении тарифов на проезд 
нет. Но транспортники Беларуси 
говорят, что их надо увеличить 

минимум на десять копеек. Сейчас этот 
вопрос обсуждается.

Пока часть затрат транспортных ком-
паний республики субсидируется из бюд-
жета. В следующем году из казны на эти 
цели хотят выделить около 293 миллио-
нов рублей. Это почти на семь процентов 

меньше, чем было.
Министр финансов РБ 

Максим Ермолович со-
общил, что если Россия не 
компенсирует республи-

ке потери от налогово-
го маневра, то в 2020 
году цены на бензин 
в Беларуси опять под-
нимутся. Возможно, 
топливо станет самым 
дорожающим товаром 
в стране. Напомним, 
что за этот год эти це-
ны изменялись 21 раз. 
Самое последнее повы-
шение, на одну копей-
ку, произошло в начале 

декабря.

ЭХ, ПРОКАЧУ!КУДА НЕСЕШЬСЯ, «ТРОЙКА»
С нового года подорожает проезд 

в общественном транспорте. Ранее 
чиновники заявляли о том, что будут 
контролировать несанкционированное 

увеличение стоимости проезда и не дадут ценам 
сильно взлететь.

Уже известно, что с 1 февраля разовые поезд-
ки в московском метро станут стоить больше на 
два рубля. Проезд по карте «Тройка» обойдется 
в 40 рублей, а разовый билет - в 57. В Санкт-
Петербурге «подземка» подорожает с 45 до 55 
рублей, а услуги наземного транс-
порта с 40 до 50.

Цены на бензин в России 
в следующем году будут расти 
в пределах инфляции. Никаких 
резких скачков тут не ожида-
ется. Сильно подорожать не 
даст бензину так называемый 
демпфирующий механизм. Ра-
ботает он так. Если экспортная 
цена топлива оказывается вы-
ше внутрироссийской, государ-
ство компенсирует нефтяным 
компаниям эту разницу, чтобы 
они не поднимали цены в РФ.

РБ
чиновники заявляли о том, что будут 

РФ

«ОЩУЩЕНИЯ РЕДКО ОТРАЖАЮТ ИСТИНУ»
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЖИЛЬЕ

КВАРТИРНЫЙ 
ОТВЕТ

По словам зампред-
седателя правитель-
ства РФ Виталия 
Мутко, квартиры в но-

востройках подорожали за этот 
год примерно на семь процен-
тов. Это реакция застройщи-
ков на появление новой схемы 
продажи недвижимости с ис-
пользованием эскроу-счетов. 
Теперь деньги покупателей не 
идут к ним напрямую, как рань-
ше, а поступают на специаль-
ные счета в банках. Получить 
эти средства строительные 
компании могут только после 
сдачи дома. А если не хватает 
своих ресурсов на возведение, 
прямая дорога за банковским 
кредитом. И поскольку зай-
мы выдают под проценты, то 
и стоимость работ увеличивает-
ся. По мнению Мутко, по мере 
адаптации рынка к новым пра-
вилам рост замедлится.

- В следующем году цены 
на новостройки будут соот-
ветствовать сезонному спросу 
и в зависимости от ситуации 
на рынке меняться как в боль-
шую, так и в меньшую сторо-
ну в пределах десяти процен-
тов, - считает замдиректора 
Департамента новостроек 
«Инком-Недвижимости» Ва-
лерий Кочетков.

Раньше россияне покупали 
много новостроек, после по-
явления эскроу-счетов многие 
люди делать этого не спешат. 
Они еще не очень разобрались, 
как работает новая схема и на-
сколько это надежно. В итоге 
спрос на вторичном рынке стал 
оживляться, и некоторые про-
давцы решили повысить цены. 
Например, в Москве, по дан-
ным «Инком-Недвижимости», 
в среднем квадратный метр 
стоит сейчас 212 тысяч рублей.

Резкого подорожания квар-
тир в следующем году никто 

не ждет. Ведь покупать жи-
лье по завышенной стоимости 
мало кто будет, поскольку до-
ходы людей не выросли. Эта 
же причина ограничит и рост 
стоимости аренды, в том числе 
в Москве.

- Сейчас в столице собствен-
ники жилья стремятся проин-
дексировать снижение своих 
доходов увеличением стоимо-
сти проживания в их квартирах 
в среднем на десять процен-
тов. Но не всегда им удается 
серьезно повысить ставки, 
так как наниматели не готовы 
к существенному увеличению 
арендного бюджета, - отмечает 
замдиректора Департамен-
та аренды квартир «Инком-
Недвижимости» Оксана 
Полякова.  - Увеличение на 
пять-семь процентов в следую-
щем году все же возможно, по-
тому часть потенциальных по-
купателей решит повременить 
с покупкой и снимать жилпло-
щадь, а некоторые собствен-
ники пока откажутся от прода-
жи своих объектов и станут их 
сдавать.
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седателя правитель-
ства РФ Виталия 

РФ

блике - долларовый, люди здесь РБ

Автовладельцы мрачно шутят, что при 
такой дороговизне бензина машины 
должны раздавать бесплатно.

Новые дома манят яркими огнями. 
Вот только стоимость их кусается.

rexxon.tiu.ru



13 - 19 декабря/ 2019 / № 5710 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ОБЪЕКТИВЕ  ИСТОРИЯ

Вл
ад

им
ир

 Ш
ЛА

ПА
К

Вл
ад

им
ир

 Ш
ЛА

ПА
К

Анна КУРАК

 ■ Классик советской фотографии 
Моисей Наппельбаум родился и вы-
рос в Минске, искал вдохновение 
в Нью-Йорке, а успеха добился в 
Санкт-Петербурге, где создал самый 
известный портрет Ленина.

ИЗ АМЕРИКАНСКОЙ 
НИЩЕТЫ -  
В «СОЛНЦЕ РОССИИ»
- Я прожил долгую жизнь, и многое 

из истории фотографии происходило 
на моих глазах, - говорил Моисей Нап-
пельбаум и имел на это полное право.

Он родился в семье небогатых мин-
ских евреев в 1869 году - спустя 30 лет 
после изобретения фотоаппарата. Пыт-
ливый мальчишка был очарован этим 
аппаратом: в 14 лет он стал учеником 
лучшего белорусского фотографа 
своего времени Викентия Боррети, 
а в 17 - приступил к самостоятельным 
съемкам. Причем работал Наппель-
баум не только в родном Минске, но  
и в Смоленске, Москве, Одессе, Евпа-
тории, Вильно, Варшаве. Жажда новых 
знаний забросила его на другой конец 
света - в Нью-Йорк.

Об этом периоде жизни фотограф 
вспоминал так: «Моя Америка была 
эмигрантской. Обездоленные нищие 
голодные легионы «лишних» людей 
переплывали океан… Многие, как и 
я, возвращались впоследствии домой 
разочарованными, иные оставались 
навсегда в пасти капитала, увы, не 
только не разбогатевшими, но зача-
стую и без куска хлеба».

Неудавшаяся карьера в США не по-
мешала снова попытать счастья в боль-
шом городе. Наппельбаум выбрал Пе-
тербург и не прогадал. А его главным 
учителем стал Эрмитаж.

- Бывало, с трудом вырвусь из пави-
льона. Иду по Невскому проспекту, 
через Аничков мост. Вдали виднеется 
адмиралтейский шпиль. Вхожу под ар-
ку дворцовой площади, потрясенный 
ее величественностью, торжествен-
ной тишиной. Подхожу к Эрмитажу…  
Я в царстве светописи, красок, обра-
зов, - нет, я в царстве веков… - писал 
он в мемуарах.

Мастер часами рассматривал работы 
великих художников, страстно меч-
тая повторить их шедевры с помощью 
фотографии. Множество раз он делал 
портреты провинциальных девушек, 

усаживая их в позе рафаэлевской Ма-
донны. Старался укладывать складки 
платья так, как это делал Рубенс. Под-
мечал изящество, с которым Ван Дейк 
изображал руки, величественный по-
ворот головы на полотнах Тициана. 
Старания не были на-
прасны. Вскоре перед 
ателье на Невском 
проспекте стали вы-
страиваться очереди 
из желающих сфото-
графироваться у Нап-
пельбаума, а модный 
иллюстрированный 
журнал «Солнце Рос-
сии» сделал его глав-
ным автором.

ТИПИЧНО  
РУССКИЙ 
ГОРЬКИЙ
Почти всю жизнь 

Моисей Соломоно-
вич посвятил изуче-
нию света и тени, даже официаль-
ные снимки были наполнены силой 
и какой-то внутренней энергией.  
С удовольствием Наппельбаум пор-
третировал балерин, актеров и писа-
телей. По понедельникам в его студии 
собирался литературный клуб «Зву-
чащая раковина»: в доме номер 72 на 
Невском можно было встретить Ах-
матову, Гумилева, Мандельштама. 
Все они, конечно, охотно позировали 
мастеру.

Много работал фотограф и с автором 
«Песни о Буревестнике». Снимал его 
в Доме ученых, в квартире и на даче, 
у себя в ателье, одного и в кругу род-
ных и друзей. Вот лишь один эпизод: 
«Максим Горький со спокойной, лег-
кой улыбкой встал у кафельной печи. 

Федор Шаляпин - широкий, размаши-
стый - громко смеялся. Между этими 
большими, типично русскими людьми 
встал невысокий, плотный Герберт 
Уэллс. Получилась причудливая лома-
ная композиция, совсем невыгодная 
для английского гостя».

Кстати, знаменитый портрет глав-
ного пролетарского писателя в халате  
и тюбетейке - тоже дело рук минчани-
на. А вот любимой карточкой Горько-
го фотограф всегда считал ту, где ему 
удалось поймать «задумчивый взгляд 
из-под насупленных взлохмаченных 
бровей».

Большая профессиональная удача 
улыбнулась Наппельбауму в конце 
1925-го, когда в его студию заглянул 
Есенин в окружении толпы друзей, 
учеников и поклонников. Все напере-
бой требовали групповой снимок. Но 
прежде предложили «щелкнуть» Сер-
гея Александровича в одиночку.

Перед камерой Есенин отказался 
снять шубу и сесть в кресло, как это 
делали другие клиенты Наппельбау-
ма. Фотографа это ничуть не смути-
ло, он был даже рад такому повороту. 
«Херувимную миловидность» поэта-
хулигана и «детскую прозрачность взо-
ра», которую так стремились показать 
его коллеги, он не переносил.

- Я не стал искать красивости, я по-
старался сохранить правду в портре-
те: несколько отекшее лицо, понурый 
взгляд, поникшая голова, увядающий 
сноп волос. Поэт держит в бессильно 
опущенной руке погасшую папиросу, 
он даже забыл о ней… Я стремился 

уловить многогранность есенинской 
психологии: присущий ему вызов, 
немного детскую обидчивость, вну-
тренне упорство, токую лиричность, 
- вспоминал Наппельбаум.

Мгновение, вспышка - и от мелан-
холии поэта не осталось и следа. А на 
снимке вместе с молодыми товарища-
ми он другой: «…с открытыми глазами, 
с крутым завитком светлых волос у лба, 
в крахмальной белой манишке с узким 
черным галстуком-бабочкой и с изящ-
ной слоновой кости ручкой тросточки, 
которая косо легла на темном рукаве 
его костюма». А через каких-то пару 
дней фотограф снова увидел Есенина, 
но уже при других, трагических обстоя-
тельствах - именно он снимал его без-
дыханное тело в гостинице «Англетер».

Майя КАЦНЕЛЬСОН, куратор 
выставки, основатель Центра 
белорусско-еврейского культур-
ного наследия:

- Наш проект не только отдает дань 
мастеру, но и отражает целую эпоху 
в лицах. Все портреты золотого пе-
риода его творчества предоставлены 
Borodulin Collection - одним из крупней-
ших в мире собраний классической 
советской фотографии. Также в экс-
позицию вошли фотографии минского 
периода из фондов Национального 
исторического музея и Национального 
исторического архива Беларуси, лич-
ные документы.

Спустя пару месяцев после Октябрьской революции Наппельбаума 
пригласили в Смольный - сделать портрет Ленина. Фотограф за-
метно волновался - взглянув на него, Владимир Ильич пошутил: «Не 
будем мешать, сейчас диктатура фотографа». Обстановка слегка 
разрядилась. Но беспокоило еще кое-что: серый свет петербургского 
зимнего дня. Вдруг сквозь прорехи в тучах выглянуло солнце и его 
лучи осветили вождя мирового пролетариата - Ленин улыбнулся. 
Этот момент мастер и запечатлел. Председатель Совнаркома был 
настолько потрясен результатом, что оставил на портрете надпись: 
«Очень благодарю товарища Наппельбаума».

Вскоре фотограф перебрался в Москву, открыл при ВЦИКе первую 
государственную студию. В его объектив попали практически все 
видные политики того времени: Сталин и Дзержинский, Калинин 
и Ворошилов, Свердлов и Фрунзе. А за самим Наппельбаумом 
закрепилось прозвище Кремлевский фотограф. Кстати, некоторые 
литературоведы уверены, что Владимир Маяковский в «Разговоре 
с товарищем Лениным», который «фотографией на белой стене», 
беседовал с тем самым портретом, сделанным в Смольном.

НА ЗАМЕТКУ
До 10 января 2020 года работы 

прославленного фотографа можно 
увидеть в петербургской Kgallery. 
На выставке «Моисей Наппельба-
ум. Портрет эпохи» представлено 
около сотни оригинальных снимков 
выдающихся деятелей культуры, 
науки и политики, в том числе зна-
менитый портрет Ленина. Экспо-
нируется и камера, на которую его 
сделали: хотя ей больше ста лет, 
она до сих пор исправна.

ВЕСЕЛЫЙ ВОЖДЬ И ДИКТАТУРА ФОТОГРАФА
С БЛАГОДАРНОСТЬЮ
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ДОСЛОВНО

ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ, 
СЕЙЧАС ВЫЛЕТИТ ПТИЧКА

Мастер любил не только 
снимать, но и сниматься. 
Сохранилось несколько 
его автопортретов.

Поразительно, но камера Моисея до сих пор работает!  
Ее изготовила по спецзаказу в Англии  лет назад фирма W. Watson & Sons.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Телеведущий и шоумен снял 
фильм про летчиц, что бомбили 
фашистских захватчиков, в том 
числе и в Беларуси. В интервью 
«СВ» телеведущий рассказал, как 
летал на легендарном По-2, об отце-
фронтовике и как поддерживает 
себя в отличной форме.

ЦЕЛОВАЛА КРЫЛЬЯ
- Леонид Аркадьевич, немцы име-

новали этих девушек «ночными 
ведьмами». Ваша двухсерийная 
историко-документальная лента 
называется «Незабудки. Бессмерт-
ный авиаполк». Почему решили сни-
мать?

- У нас больше говорят о войне 1812 
года. Доломаны, ментики, конница, 
Платов. А о Великой Отечественной 
почти никто не знает. Фильмы, ко-
торые снимаются сейчас, немного 
кукольные. Не вызывают того чув-
ства, как «В бой идут одни «стари-
ки». Отец мой фронт прошел. Служил  
в танковых войсках. И, когда его смо-
трел, у него начинали трястись плечи. 
Подбегала мать и говорила: «Тихо-
тихо-тихо!» Давала рюмку водки и вы-
ключала телевизор. Похожие эмоции 
вызывает сейчас что-нибудь? Нет…

- Давно родилась идея фильма?
- Где-то в 95 - 97-м году я прилетел в 

Минск посмотреть на восстановлен-
ный По-2. Приехала одна из оставших-
ся в живых летчиц. Не помню имени. 
Сухонькая, в кофте. Поначалу вела 
себя торжественно. Но, как только 
увидела самолет, вспыхнула изнутри. 
Расцвела, как бутон по весне. Помо-
лодела лет на сорок. Как она с ним 
разговаривала! Будто с любимым, с 
которым не виделась много лет. Здо-
ровалась, гладила, целовала. У ме-

ня, как и у многих, кто стоял рядом, 
ком к горлу подкатил. И мой первый 
инструктор ее, зареванную, посадил  
в этот По-2 и покатал. Полчасика.  
Боже ж мой, что с ней было! И вот эта 
летчица, да и, собственно, сам само-
летик не выходили у меня из головы. 
И я задался целью снять про эту исто-
рию фильм. 

- Снимали тот самый  По-2, ко-
торый целовала летчица?

- Нет, другой собрали в замечатель-
ном Минском аэроклубе ДОСААФ. 
Это исторически раритетная вещь. 
В свое время самолетик строили на 
деньги, собранные пионерами и октя-
брятами. Он лежал разобранным  
в ящиках. Остался живым мотор, на 

котором написа-
но: «Завод имени 
Сталина». И остов 
родной. Пришлось 
восстанавливать рас-
чалки шасси, вновь об-
тягивать корпус перкалем. 
Самолет, покрытый тканью, 
было невероятно сложно 
сбить. Я сам пытался стре-
лять в точную копию крыла 
из авиационной пушки. Снаряд про-
ходит насквозь, остается дырка, но 
конструкция цела. Самолет в рабочем 
состоянии. Летал на нем трое суток. 
И днем, и ночью.

НЕСБИВАЕМЫЙ ПО-2
- Сложно было освоить боевую 

машину?
- Конечно, как летчик я получил 

восторженные впечатления. Но еще 
раз убедился в том, что не понимаю, 
как девочкам удалось не просто вы-
жить, а еще и четыре (!) года отво-
евать на этой машине. Я, взрослый, 
достаточно крепкий мужик, уставал 
за три-четыре часа полета. Вот пред-
ставьте: скорость - 100 - 120 кило-
метров в час, плюс набегающий по-
ток воздуха от работающего винта. 
Первый год без связи по рации во-
обще. Аэродромов не было. Весной и 
осенью, когда расхлябится, бросали 
доски, чтобы сесть. А летали-то толь-
ко ночью, и нужно было еще на них 
попасть! Если увидят свет, разбом-
бят. И ставили в маленьких плошках 
свечки. Я попробовал так сделать и 
увидел световую дорожку, наверное, 
метров с пяти от земли.

- Так сесть - уже подвиг!
- А девушки делали до пятнадцати 

вылетов за ночь. Из кабины практи-
чески не вылезали. Только в туалет. 
Ели в кабине. Девушки-техработницы 
приносили им чай, кофе, бутербро-
дики. И ладно бы это были мужики, 
а то девочки после аэроклуба. Плюс 
боевые условия, когда кругом палят, 
стреляют. Счастье, что сбить такой 
самолетик было трудно. Только если 
попасть в двигатель или в летчика. Го-
ворят, немцам крест давали за сбитый 
По-2. На Минск пришлись очень тя-
желые бои. Много девочек погибло… 
Война - абсолютно не женское дело. 
Хоть убейся. Грязь, кровь, мрак. Авиа-
спорт, говорят, тоже не для дам, но 

там можно понять. Пришли, полетали, 
вернулись - муж поцеловал. А во время 
войны - бесконечное давящее чувство 
опасности. Преклоняюсь перед каж-
дой. Будь моя воля, всем до одной дал 
бы Героев Советского Союза.

- Невероятно…
- И надо учитывать еще момент. 

Отец рассказывал, что в 41-м году, 
когда война откатилась от Москвы 

назад, у комиссаров появи-
лась задача - удержать 

людей от непредска-
зуемой ярости. Ведь 

как только стали 
освобождать пер-
вые деревни, 
люди, глядя на 
убитых детей, 
б е р е м е н н ы х 
женщин, гото-
вы были рвать 

на части кого 
угодно. И я при-

думал себе такую 
формулу: геро-
изм  - это пси-
хологическая 
встряска. Я поч-
ти убежден, что 
даже трус мо-
жет совершить 

героический поступок. Так сложились 
обстоятельства, и, может, от страха 
поднял камень или выстрелил из пи-
столета. Мгновенная вспышка. Но 
мужество - это героизм, растянутый 
во времени. Каждое мгновение по-
нимать, что с тобой может произойти 
что-то смертельное и все равно ид-
ти на риск, ради чего-то большего и 
святого.

ВОССТАНОВИМ ИЗ ПЕПЛА
- В Беларуси сильнее чтят память 

летчиц?
- Достаточно приехать и посмотреть 

Минский аэродром или «Линию Ста-
лина». Вот сейчас приказом министра 
обороны в парке «Патриот» создает-
ся аэроклуб ретро-машин. Я - один 
из учредителей. Постараемся найти 
все, что есть. Многие исторические 
модели восстанавливают телеведу-
щий Игорь Угольников, основатель 
крупнейшего в России музея техни-
ки Вадик Задорожный. Только что 
подарили вторую жизнь штурмови-
ку Ил-2, который немцы называли  
«Черная смерть». В Америке и во мно-
гих других странах, по-моему, раз в 
год проводятся авиационные слеты, и 
там если не треть, то четвертая часть 
наших машин - Илы, Ли-2, Пе-2. Ды-
шат на них, как на иконы. В Беларуси 
все это - государственное дело, у нас 
энтузиазм больше.

- По-2 для съемок нашли в Минске. 
Неужели в России таких самолетов 
не оказалось?

- Матушка моя, у нас много чего нет! 
И ужасно жалко. Вот был замечатель-
ный музей в Тушине. Разворовали, 
разломали все, что могли. Учить не 
на чем, потому что самолетики для 
первоначального обучения, такие как 
Як-18Т, Як-62 давным-давно сняты  
с производства. Нет инженеров.  
Нет винтов, двигателей, втулок.  
И что с этим делать - непонятно.

Леонид ЯКУБОВИЧ о девчатах из легендарного  
46-го женского авиаполка:

- Читала, у вас собственный Як-
40 и одно время вы на нем летали.

- А еще в 90-х писали, что у меня 
около сорока домов, даже вызывали 
в налоговую инспекцию тогда. Бред, 
конечно! Зачем мне самолет? Над 
Москвой может летать только спец-
транспорт: МЧС, медицина и спецпод-
разделения. Если надо, приезжаю  
в аэроклуб. В любом городе.

- В аэроклубе на чем предпочи-
таете летать?

- Я теперь вертолетчик. Люблю  
Ми-2. Любой профи вам скажет, что 
если научился летать на нем, сможешь 
и на табуретке. У меня вообще лю-

бовь к милевским машинам. Правда, 
на Ми-8 удавалось полетать только в 
горячих точках.

- Близких катаете?
- Да. На Ми-2 сын в Минске со мной 

летал. И жену катал за границей. Но,  
к сожалению, они к небу не прикипели.

- Как поддерживаете себя в от-
личной форме?

- Три раза в неделю - на фитнесе. 
Приблизительно полчаса. Потом - час 
на теннисном корте.

- И диету соблюдаете?
- Нет, это выше моих сил. 
- Что делает вас сильнее?
- Ощущение, что я еще живой.

«ДИЕТА ВЫШЕ МОИХ СИЛ» ЛИЧНОЕ
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Леонид Якубович устроил 
презентацию кино  
на аэродроме под Минском.

Всего было  летчиц. Некоторые из них в последние годы 
собирались в скверике у Большого театра в Москве  
 мая, накануне Дня Победы. В -м году не пришел никто.  
Осталась лишь память...
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Галину Брок-Бельцову можно тоже  
назвать «незабудкой», но только  
воевала она в -м авиаполку, 
где были девушки и мужчины, 
и летала на Пе-.

ОНИ - НЕ «ВЕДЬМЫ», А «НЕЗАБУДКИ»
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Анна ПОПОВА

 ■ Декабрь - горячая пора: 
одни перелистывают ку-
линарные книги в поисках 
необычных рецептов, а дру-
гие составляют список дел, 
чтобы не упустить ничего 
важного. Например, купить 
подарки и заразиться ново-
годним настроением. Где 
это можно сделать в Москве 

и Минске - изучило «СВ».

XMAS В МАССЫ

На целый месяц в дизайн-
квартале «Флакон» воцари-
лась праздничная атмосфера. 
Организаторы коротко пояс-
няют: тут будет абсолютно 
все! От милых сувениров до 
имбирных пряников и манда-
ринов, от свитеров с оленями 
до специальных кастрюлек для 
рождественского фондю. А на 
местных мастер-классах будет 
можно своими руками создать 
открытки, аксессуары и дру-
гие мелочи, которые приятно 
в числе подарков обнаружить 
под елкой.

 ✒ КОГДА: 7 декабря - 7 ян-
варя с 10.00 до 21.00

 ✒ ГДЕ: ул. Большая Ново-
дмитровская, 36

ВСТРЕТИМСЯ  
У ЭЙФЕЛЕВОЙ 
БАШНИ

Цены на авиабилеты под ко-
нец года взлетают до небес. Что 
делать, если выгодное предло-
жение ускользнуло из-под носа, 
а в Париж хочется? Не беда! 
Французскую столицу можно 
найти и в Москве! В лофте «Га-
строферма» уже вовсю ждут 
Пер-Ноэля и готовят традици-
онные блюда  - рождествен-
ское полено, жареную индейку  
с каштанами, многочисленные 
паштеты и сдобные булочки. 
На традиционном базаре Noel 
en France, помимо дегустации, 
можно научиться рисовать кар-
тины, мастерить оригинальные 
броши, прикупить наряд на но-
вогоднюю вечеринку и, кто зна-
ет, даже выучить пару фраз на 
языке Дюма и Гюго. Кстати, все 
товары на ярмарке - француз-
ского происхождения. 

 ✒ КОГДА: 13 - 15 декабря 
с 11.00 до 20.00

 ✒ ГДЕ: ул. Нижняя Красно-
сельская, 35/59

ПО ГЛАВНОЙ УЛИЦЕ 
С ДОСКОЮ

Лететь с горы на сноубор-
де в самом центре города?  
В Москве этой зимой такое воз-
можно. Причем совершенно 
бесплатно. Горка для взрослых 
вырастет на 5,5 метра, а длина 
ее - тридцать метров. Тут же 
будут выступать и профессио-
нальные спортсмены, которые 
научат премудростям спуска 
всех желающих. К примеру,  
15 декабря сноубордист Денис 
Леонтьев проведет соревно-
вания по джиббингу - катанию 
по перилам и граням. Условия 
простые: в установленный 
промежуток времени сделать 
столько попыток, сколько успе-
ешь. Для детворы оборудуют 
две горки - на Новом Арбате, 
21 и на Тверском бульваре, 
возле памятника Тимирязеву.

 ✒ КОГДА: с 13 декабря и до 
конца праздников

 ✒ ГДЕ: Новый Арбат и Твер-
ской бульвар

МНЕ БЫ К БАББО

Итальянские дети новогод-
ние праздники любят так же 
сильно, как и ребятня в других 
странах. А все потому, что, по-

мимо Санта Клауса, подарки 
им приносят сразу два волшеб-
ника: в Рождество - Баббо На-
тале, а на 6 января, когда от-
мечают праздник Епифании, 
фея Бефана. 

Она, кстати, доставляет по-
дарки не в упряжке оленей, а на 
метле. Если ей понравится чи-
стота и порядок в доме, Бефана 
не только оставит презенты, но 
еще и подметет на прощание. 

Но как же быть тем, кто живет 
не в Тоскане и не в Ломбардии, 
а отпраздновать наступающий 
праздник на итальянский манер 
хочет? Решение есть - Прови-
антские склады на несколько 
дней преобразятся в римский 
район с ярмарочными рядами, 
каруселями и обязательным 
вертепом.

 ✒ КОГДА: 28 - 29 декабря
 ✒ ГДЕ: Зубовский бульвар, 2

ПРЕЗЕНТ ДЛЯ МЫШКИ

Главная ярмарка Минска - «Калядны 
кiрмаш» - развернется, как обычно, воз-
ле Дворца спорта - здесь к следующей 
неделе вырастут почти четыре десятка 
деревянных шале. А в них - товары на 
любой вкус и кошелек. Торты и кон-
феты, расписные да резные поделки, 
сувениры с символом наступающего 
года - мышкой, сюрпризы под елочку 
и украшения для лесных красавиц. По-
репетировать праздничное застолье 
можно на фудкорте: драники и блины 
с разнообразными начинками, венгер-
ские калачи, шашлыки, даже жареные 
улитки! Главное - выбрать поскорее, 
чтобы не упасть в голодный обморок. 
Для детворы будет работать парк ат-
тракционов, а в синема-баре покажут 
сказки. Кстати, попросить подарок  
у Деда Мороза они тоже успеют: тут 

откроется импровизированное почто-
вое отделение для корреспонденции 
зимнему волшебнику.

 ✒ КОГДА: 14 декабря - 15 января. 
В будни с 14.00 до 23.00, в выходные 
с 12.00 до 23.00, с 31 декабря на 1 ян-
варя - с 23.00 до 4.00

 ✒ ГДЕ: Проспект Победителей, 4

САНТА В ГОСТЯХ У ДЗЕДА

Из уютного Минска перенестись на 
улицы старинного немецкого город-
ка? Легко! Двор Минского междуна-
родного образовательного центра 
имени Рау на весь месяц превратился  
в Weihnachtsterrasse. Гостей будет 
встречать Вайнахтсман - так зовут не-
мецкого Деда Мороза, который познако-
мит с традициями праздника. На Рожде-
ственском маркете развернется бойкая 
торговля сувенирами. Специально для 

взрослых организуют мастер-классы по 
приготовлению грога - с этим согреваю-
щим напитком любые морозы нипочем!

 ✒ КОГДА: 15, 22, 29 декабря с 12.00 
до 19.00

 ✒ ГДЕ: Проспект газеты «Правда», 
11

ЯРМАРКА - ЗАВIРУХА!

На Комаровский рынок можно не 
только за рождественским гусем от-
правиться, но и за новогодним настрое-
нием! Ярмарку «Метелица», которая 
развернется перед крытым павильо-
ном, будет видно издалека: яркие огонь-
ки, зимние домики, где на прилавках 
разложат экопродукты, оригинальные 
дизайнерские работы, украшения для 
дома. А еще - стильные фотозоны для 
праздничных селфи.

 ✒ КОГДА: 21 декабря  - 1 января 
с 12.00 до 22.00, с 31 декабря на  
1 января с 12.00 до 06.00

 ✒ ГДЕ: ул. Веры Хоружей, 8

САРАФАННОЕ РАДИО

На втором этаже торгового центра 
Galileo с начала декабря шумно и ве-
село - тут, на ярмарке Sarafan, уже го-
товятся встречать главный праздник 
года. Все необходимое - на прилавках 
местных мастеров: броши в виде забав-
ных животных, шоколад ручной работы, 
необычная керамика, вязаные игрушки, 
елочные шары и фигурки - чего только 
нет! Отличный вариант для тех, кто лю-
бит запастись подарками заранее, без 
лишней толчеи.

 ✒ КОГДА: 1 - 31 декабря с 10.00 до 
22.00

 ✒ ГДЕ: ул. Бобруйская, 6

РОССИЯ

Центром новогодних гуляний в этом 
году станет Октябрьская площадь, 
где установят самую высокую в Си-
неокой елку - целых тридцать метров! 
За полчаса до наступления 2020-го 
начнется концерт. Вместе с музы-
кантами и диджеями веселиться бу-
дем до четырех утра. В 1.30 у Дворца 
спорта начнется праздничный салют. 
Обещают фантастическое зрелище: 
под музыку в небе будут раскрывать-
ся «цветы» - на этом фоне развернет-
ся лазерное шоу, героями которого 
станут сказочные персонажи.

В российской столице главные тор-
жества пройдут, как обычно, на Крас-
ной площади. Чтобы туда попасть, 
можно поучаствовать в розыгрыше 
билетов. Или купить: небольшое 
их количество обещают выпустить  
в продажу по символической цене  
в 2020 рублей. Праздничная про-
грамма начнется в 22.00: будут тан-
цы, лазерное шоу, выступления из-
вестных фигуристов. Ровно в полночь 
под бой курантов прозвучат первые 
в новом году залпы салюта. Завер-
шится праздничная программа в два 
часа ночи. Самые стойкие, впрочем, 
смогут продолжить веселье: рядом, 
на Манежной площади, вырос ска-
зочный лес из 130 елей. Какая из них 
главная - узнать легко: она украше-
на игрушками в красной и золотой 
гамме - в общей сложности на нее 
пошло 3,5 тысячи фигурок и еще три 
километра гирлянд.
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БЕФАНА НА МЕТЛЕ  
И МЕТЕЛИЦА НА КОМАРОВКЕ

КОГДА ЧАСЫ 

ГУЛЯЕМ ВСЮ НОЧЬ
ДВЕНАДЦАТЬ БЬЮТ

БЕ
ЛТ

А БЕЛАРУСЬ

Сложно выбрать 
украшения на 
елку - все такие 
красивые!

Снегурочкам любой транспорт подвластен: и оленья упряжка,  
и сказочный пони.

.
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Кристина 
ХИЛЬКО

 ■ В минском Му-
зее елочных игру-
шек представили 
уникальную коллек-
цию экспонатов: от ша-
галовских полетов до черно-
кожих Морозов.

ГИГАНТ 
С БЛОШИНОГО РЫНКА
Открывает экспозицию елка с... 

яблоками. В Средние века в Германии 
краснобокие плоды часто использо-
вали для украшения. Но в середине 
XIX века нагрянул неурожайный год. 
Чтобы не испортить людям праздник, 
немецкие мастера выдули яблочки из 
стекла.

Отдельный стенд посвящен совет-
ским игрушкам. В прошлом веке на-
ряды для елочки менялись вместе 
с жизнью страны. В хрущевские вре-
мена появились «овощные» игрушки: 
баклажаны, тыквы и, 
конечно, «царица по-
лей» - кукуруза. В 
60-е годы на зеле-
ных ветках «при-
землились» космо-
навты, спутники и 
ракеты. Верхушку 
советской елки 
украшала крас-
ная пятиконеч-
ная звезда. После 
Олимпиады-80 
появились миш-
ки, фигуристы, 
лыжники. Это 
были не просто раз-
ноцветные шарики 
и фигурки, а насто-
ящая «шпаргалка» 
по истории.

Рядом в витри-
нах выставлены 
елочные игрушки 
со всего мира - из 
Австралии, Кон-
го, Перу, Индо-

незии, США, 
Н и д е р л а н -

дов, Германии, 
Польши, Че-
хии, Северной 
Кореи. Коллек-
ционер Андрей 
Бегун делится с 
музеем и посе-
тителями лич-
ным собранием 

украшений, найденных на европей-
ских рождественских базарах, в анти-
кварных магазинах.

Самый тяжелый из экспонатов - шар 
времен Австро-Венгерской империи. 
Он весит полтора килограмма, диа-
метр почти полметра. Гиганта при-
шлось поместить на специальную 
подставку.

- Купил его на блошином рынке в Бу-
дапеште, - рассказал «СВ» Андрей Бе-
гун. - Пытался найти что-то об истории 

этой игрушки. Подби-
рал ему пару, но, увы, 

нигде нет сведений 
ни о том, кто произ-
водил, ни информа-
ции, как такие шары 
вообще делали.

АФРИКАНСКИЕ 
ТАНЦЫ 
С БУБНОМ

Рядом на стене, 
украшенной меш-
ковиной, висят не-
обычные деревян-
ные маски. Андрей 
Бегун пополняет 
коллекцию в разных 

странах - от Северной Кореи до Перу 
и от Австралии до Руанды. В Африке 
был раз шесть! Из каждой поездки 
привозил не банальные магниты, 
а новогодние украшения с местным 
колоритом.

У африканцев официального Но-
вого года нет - его празднуют, ког-
да заканчивается сезон проливных 
дождей. Но тоже наряжают зеленую 
красавицу - пальму. Вырезают маски 
и прыгают в них вокруг, отгоняя злых 
духов. А перуанские племена дела-
ют новогодние игрушки в форме зве-
рюшек из сухих банановых листьев. 
Cвятое семейство на Рождество здесь 
располагается на фоне Мачу-Пикчу, 
и рядом с яслями младенца Иисуса 
вместо ослика - лама.

- В Кот-д’Ивуаре в провинции Ман 
есть своя традиция, - раскрывает 
подробности коллекционер. - В спе-
циальном доме местные племена 
хранят ритуальные маски. Надева-
ют их на новогодние торжества, до 
этого выпив крепких напитков на 
основе сахарного тростника. 
Потом - ритуальные тан-
цы.

В Австралии Но-
вый год отмечают 
на пляже, потому 
и игрушки «лет-
ние». Напри-
мер, крокодил 
с аквалангом. 
А в австралий-
ские рожде-
ственские сан-
ки запряжены не 
олени, а кенгуру.

НА ЗАМЕТКУ

Посмотреть на уникальные экспонаты можно 
до 20 января по адресу: Минск, улица К. Маркса, 12. 
С 11.00 - 19.00, без выходных.

Билет для взрослых - 300 российских рублей, для школьни-
ков и пенсионеров - 180 рублей, детям до 3 лет - бесплатно.

Все идут смотреть копии шаров, 
которые польские стеклодувы пода-
рили Папе Римскому Яну Павлу II. 
Оригиналы занесены в Книгу рекор-
дов Гиннесса, как самые большие, 
которые способен выдуть мастер. 
Диаметр каждого - двадцать сан-
тиметров.

На отдельном стенде шары с на-
рисованными шедеврами. Миниа-
тюрные копии картин Пикассо, Ша-
гала, Шишкина, Дали перенесены 
с ювелирной точностью.

А вот матрешка, мишка с пуза-
тым самоваром и румяная барышня 
в сарафане...

Белорусские украшения для ел-
ки сделаны из соломки, дерева, 

с традиционными орнаментами 
и узорами. Ключевых цветов 

два: белый, как символ чисто-
ты, и красный - цвет солнца 
и символ жизни.

Под крышей музея 
размещается не 

только выстав-
ка, но и мини-

фабрика по 
производ-
ству но-
вогодних 
игрушек. 
П р о в о -
д я т с я 
мастер-
классы, 
где посе-

тители мо-
гут раскра-

сить елочный 
шар и забрать 

его с собой.

Фото Кристины ХИЛЬКО

ДЛЯ ПАПЫ РИМСКОГО - 
БОЛЬШЕ НЕКУДА

ЭТО ИНТЕРЕСНОХОТЬ ШАРОМ ПОКАТИ

ИЗБА СТЕКЛОДУВА
Самый известный российский музей 

елочных игрушек - Клинское подворье. 
И хотя работает выставка круглый год, 
в декабре сюда начинается настоящее 
паломничество. Все хотят зарядиться 
новогодней магией. Двенадцать му-
зейных залов (их столько же, сколько 
месяцев в году) расскажут о рождении 
и развитии стекольного промысла, про-
ведут через крестьянскую избу мастера-
стеклодува. Можно понаблюдать за про-
цессом появления игрушки и ее росписи.

В Клинском подворье есть экскур-
сии как для детей, так и для взрос-
лых. Последним особенно по нраву 
программа под названием «Оливье». 
Здесь рассказывают об истории но-
вогоднего праздника, заставляют по-
другому взглянуть на само понятие 
«музей». Ну и, конечно, без сюрпризов 
не обойдется.

 ✒ ГДЕ: Московская область, город 
Клин, улица Староямская, 4.

 ✒ БИЛЕТЫ: для взрослых - от 500 
рублей, детские - от 250 рублей.

ЛУЧШИЕ ДЕДЫ СТРАНЫ
В одном из самых добрых российских 

выставочных центров - Музее варежки - 
открылся «Ледяной дворец Деда Мо-
роза». Здесь весь декабрь будет рабо-
тать выставка Дедов Морозов России. 
Зимние волшебники предстанут при 
полном параде. Самые пышные свои 
наряды покажут татарский Кыш Бабай, 
якутский Чисхаан, Зюзя из Беловежской 
пущи, дедушка Ямал Яри, Снегурочка 
из Костромы и, конечно, главный рос-
сийский Дед Мороз из Великого Устюга.

В одном музее можно увидеть рези-
денции всех отечественных зимних вол-
шебников из разных уголков и узнать, 
чем они занимаются летом, весной 
и осенью. А затем окунаться в голово-
ломный новогодний квест.

 ✒ ГДЕ: Санкт-Петербург, наб. Мой-
ки, 87.

 ✒ БИЛЕТЫ: от 200 рублей. Посе-
щение выставки - только в рамках 
новогодней экскурсии. Записывай-
тесь заранее.

Традиция старинная настолько, что 
уже сложно сказать, сколько ей лет. Но 
если в былые времена балы в Мирском 
замке были обычным делом, то в наш 
век они вызывают особое восхищение. 
Каждый год в начале января парадная 
зала преображается. Романтика, зага-
дочность, старина, ошеломляющая пе-
строта красок и костюмов… И, конечно, 
пышно украшенная елка.

Попасть на бал может не только Зо-
лушка - надо лишь купить билет в кассе 
музея (лучше заранее, чтобы хватило), 
а также соблюсти несколько правил. 

Основное относится к дресс-коду. Ка-
валеры должны облачиться в строгий 
фрак, дамы - в бальное платье в сти-
ле XVIII века и обувь без каблука. Ну 
а главное - не забудьте маску. Веди, 
это все-таки бал-маскарад!

Если танцевать не умеете, тоже не 
беда. Здесь же проведут мастер-классы 
и обучат основным бальным па.

 ✒ ГДЕ: Гродненская область, Зам-
ковый комплекс «Мир».

 ✒ БИЛЕТЫ: от 2,7 тысячи россий-
ских рублей.

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ БАЛ В ЗАМКЕ

Подготовил Антон ПИКУС.

В Австралии Новый 
год встречают на 
пляже, потому 
и украшения «летние» - 
например, крокодил 
с аквалангом.

БЕ
ЛТ

А

КУДА ЗАГЛЯНУТЬ НА ОГОНЕК

Как вам 
«горячие» 

Санта-
Клаусы? 
Правда, 

отмечают они 
окончание 

сезона 
проливных 

дождей.

Елку со стеклянным вариантом 
картины Шагала «Над городом» - 
хоть на выставку!

В «Мир» - и на пир, и на танцы. 
Здесь легко совершить 
путешествие в XVIII век.
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 ■ Лидеры российского 
футбола подтверждают 
свой класс, но в еврокуб-
ках это не помогает.

УПЕРЛИСЬ
В ПОТОЛОК
«Ба, знакомые все лица!» 

Возглас Глеба Жеглова 
так и просится на язык при 
взгляде на турнирную та-
блицу первенства России по 
футболу. Мастера кожаного 
мяча отпахали уже больше 
половины чемпионата, а во 
главе медальной гонки те 
же самые клубы, что и год 
назад перед зимней паузой. 
Больше того, чемпионство 
«Зенита» - вопрос практи-
чески решенный. Питерцы 
ушли в отрыв на восемь оч-
ков. Следом идут «Локомо-
тив», «Краснодар» ЦСКА. 
Сомнительно, что у кого-то 
из этой тройки хватит сил 
ликвидировать гандикап. 
Очков на ровном месте ко-
манда Сергея Семака не 
теряет. Вряд ли по весне 
что-то сильно изменится.

Но это все дела наши, вну-
тренние. Истинный класс 
того или иного клуба про-
веряется на международ-
ном уровне. А вот здесь-то 

в нынешнем сезоне дела не 
шибко ладятся. Проблемой 
стали даже матчи с коман-
дами, которых и при силь-
ном желании не отнесешь 
к европейским грандам: 
«Нефтчи», «Лудогорец», 
«Хетафе», «Брага». Вывод 
не самый приятный: наш 
футбол на клубном уров-
не пребывает в состоянии 
застоя. Команды достигли 
своего потолка, а подпрыг-
нуть выше, как ни стара-
ются, не могут. То ли идей 
тренерских не хватает, то 
ли классных исполнителей. 
Скорее всего, и того и дру-
гого. Вспомните «Зенит» 
на фоне «Лейпцига». Вот 
и ответ.

СТЕНЫ ПОМОГУТ
Одна надежда на сбор-

ную. Год назад команда 
Станислава Черчесова 
совершила чудо - впервые 
в российской истории дошла 
до четвертьфинала чемпио-
ната мира. Лишь досадный 
промах Федора Смолова 
в серии пенальти помешал 
проскочить в полуфинал. 
Но ничего - в июне старту-
ет чемпионат Европы, бу-
дет новая возможность от-
личиться. Задача выхода из 
группы решается на раз - до-

статочно обыграть сборную 
Финляндии. Матч пройдет 
на «Газпром-Арене». Пи-
тер - единственный наш го-
род, который примет матчи 
Евро. Три игры группового 
этапа и четвертьфинал. Три 
четверти билетов уже раску-
плено. Приобрести их мож-
но только на официальном 
сайте турнира - euro2020.
com/tickets. Цены вполне 
себе божеские - от 50 до 185 
евро, на четвертьфинал - от 
75 до 225 евро. Аншлаг на 
трибунах гарантирован. 

- Недавно у нас прошла 
встреча с президентом 
УЕФА Александром Че-
ферином. Он отметил вы-
сокий уровень подготовки 
Петербурга к чемпионату 
Европы. Стадион и другие 
объекты получили высочай-
шие оценки. Неудивитель-
но, что билетов осталось 
совсем мало,  - рассказал 
вице-губернатор Север-
ной столицы Владимир 
Кириллов на открытии в Пи-
тере центра выдачи паспор-
тов болельщиков. Система 
идентификации любителей 
футбола Fan ID - уникальный 
российский проект. Его уже 
обкатали на Кубке конфе-
дераций-2017 и чемпиона-
те мира-2018. Оформляется 
паспорт бесплатно на все 
матчи Euro 2020 в Питере.

Первым паспорт болельщика получил питерский бизнесмен и фанат 
футбола Константин Ким:

- Мне страшно повезло, - сиял он от радости. - Купил билеты на все 
четыре матча в родном городе. И стал первым обладателем карточ-
ки Fan ID. Осталось дождаться начала турнира. Россия - вперед! Мы 
верим в победу.

Болельщики из других городов могут подать заявку на сайте fan-id.ru. 
И не надо никуда ехать - паспорт сам приедет к ним прямо домой, хоть 
на Чукотку, хоть на Камчатку ценной бандеролью.

Момент открытия центра в Петербурге специально подгадали под 
традиционный выстрел пушки у Петропавловской крепости ровно 
в 12.00. Заряжать орудие пушкарям помогал Скиллзи, смешной че-
ловечек, талисман Евро. Когда грянул выстрел, он встав по стойке 
смирно, левой рукой хлопнул себя по макушке, правую взбросил 
к виску, изобразив победный жест Артема Дзюбы, которым тот отме-
чает каждый свой забитый мяч. Почаще бы на Евро видеть этот жест
в исполнении автора. Когда Дзюба в ударе, гнутся любые соперники. 
Что и требуется.

ХОТЬ НА ЧУКОТКУ, ХОТЬ НА КАМЧАТКУ
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ИГРА С КОЗЫРЯМИ И БЕЗ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Всемирное антидопин-
говое агентство (WADA) в 
понедельник приняло санк-
ции в зубодробительном 
варианте: отстранить 
Россию от междуна-
родных соревнований 
сроком на четыре года.

То, чего боялись, 
все же случилось. 
Наши атлеты смогут 
выступать на соревновани-
ях только под нейтральным 
флагом, а допускать до круп-
нейших международных тур-
ниров, включая Олимпийские 
игры, будут лишь тех, кто не 
причастен к допинговым на-
рушениям.

Последняя надежда, что, 
может быть, пронесет, отдела-
емся только испугом, исчезла 
после заявления президента 
МОК Томаса Баха, прозву-
чавшего накануне оглашения 
приговора.

- Мы обязаны следовать ре-
комендациям WADA. Это обя-
зательно для МОК. У нас нет 
причин сомневаться в заявле-
ниях WADA, - заявил он.

Вердикт, кстати, мог быть 
еще жестче. Так, вице-
президент WADA Линда Хел-
леланд требовала практиче-
ски тотального исключения 
России из международной 
спортивной жизни: «Я наста-
ивала на полной дисквалифи-
кации. Считаю, что это самый 
большой скандал, который 
был в мировом спорте».

Но WADA и так не поску-
пился на санкции, которые, 
к слову, были поддержаны 
единогласно. Удар тяжелый. 
Если не нокаут, то нокдаун 
точно. Но выкидывать по-
корно белый флаг Россия не 
собирается.

- Сначала мы должны до-
ждаться решения наблюда-
тельного совета РУСАДА. 
Заседание состоится 19 дека-
бря. Если там отклонят дан-
ную резолюцию, тогда мы 
пойдем в Спортивный арби-
тражный суд (CAS), - сказала 
корреспонденту «СВ» олим-
пийская чемпионка, депу-
тат Государственной Думы 
Светлана Журова. - Впрочем, 

уверена, Россия 
в любом случае 
обратится в арбитраж в Лозан-
не, чтобы отстоять права на-
ших спортсменов и они могли 
участвовать в любых соревно-
ваниях без каких-либо ограни-
чений. Это самое важное, чего 
мы должны в первую очередь 
добиться.

- Но поможет ли CAS?
- Положительный опыт у 

нас есть. Когда у наших спор-
тсменов пытались отобрать 
сочинские медали, мы точно 
так же обратились в Лозанну 
и выиграли суд. Все награды 
вернули. Адвокаты работают. 
Тем более есть доказательства, 
что манипуляции с базой дан-

ных осущест-
влялись извне. 

И показания Род-
ченкова, которые он 

давал, звучали не слишком 
достоверно. В общем, пово-

дов, чтобы у судей появились 
сомнения, предостаточно. 
И наших спортсменов мы смо-
жем все-таки отстоять. Без 
соревнований Россия может 
обойтись. Без спортсменов - 
нет. И мы не можем допустить, 
чтобы для них наступила эпоха 
безвременья.

- Есть ощущение, что си-
туация с Рио может по-
вториться и теперь - перед 
Играми в Токио: без нацио-
нального флага, плюс - унизи-
тельная процедура допуска 
персонально каждого спор-
тсмена, когда до последней 
минуты неизвестно: пое-
дешь на Игры или нет?

- Надеемся, что все же не 
повторится. Да, в нынешнем 
вердикте WADA есть оговорка 
насчет нейтрального статуса 
и что решения по каждому 
спортсмену будут принимать 
международные федерации. 
Но в любом случае хотелось бы 
этого избежать. Поскольку это 
будоражит общество и страш-
но нервирует самих спортсме-

нов, когда перед каждым 
встает непростой моральный 
выбор: могу ли я выступать 

под нейтральным флагом? 
Болельщики также воспри-

нимают это по-разному, вешая 
иной раз на спортсменов не-
лестные ярлыки непатриотов. 
Повторения не хочется.

- То есть надежда все-таки 
остается?

- Конечно. Думаю, мы смо-
жем отстоять свою позицию 
в Лозанне. А возможно, все 
разрешится чуть раньше и 
международные федерации 
оставят право решения за со-
бой. Вероятность этого доста-
точно велика.

Из международных турни-
ров, которые из-за санкций 
может потерять Россия, бо-
лельщиков больше всего бес-
покоят матчи чемпионата 
Европы-2020. Они должны со-
стояться в Санкт-Петербурге. 
Еще финал футбольной Лиги 
чемпионов в 2021-м и чем-
пионат мира по хоккею среди 
молодежных команд. Впро-
чем, руководители УЕФА уже 
дали понять, что WADA им 
не указ. Примерно так же, но 
более дипломатично выска-
зался президент ИИХФ Рене 
Фазель: «Будет сложно, ина-
че говоря, невозможно по-
менять локацию чемпиона-
та мира».

Так что, несмотря на прозву-
чавший вердикт, последствия 
для России могут в итоге ока-
заться не такими страшными, 
как хотелось бы некоторым 
нашим «друзьям».
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в высоту Мария Ласицкене 
назвала случившееся «позором» 
и добавила, что менять гражданство 
не собирается:
- Буду доказывать, что российские 

спортсмены живы, пусть даже 
и в нейтральном статусе.

Светлана ЖУРОВА:

БЕЛЫЙ ФЛАГ ВЫКИДЫВАТЬ РАНО, 
БУДЕМ БОРОТЬСЯ

КСТАТИ

Забавный человечек Скиллзи, талисман 
Евро-, изобразил фирменный 

жест Дзюбы, когда в Петропавловке 
грохнула пушка в честь открытия центра 

выдачи паспортов болельщиков.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в Минске, 
есть маленький биз-
нес, который веду 
через интернет. Пла-
нирую переехать к брату 
в Москву и хочу продолжать 
вести свое дело. Могу я за-
регистрироваться в РФ как 
самозанятый?

- Граждане Беларуси так 
же, как и россияне, могут 
зарегистрироваться в РФ 
в качестве самозанятых и пла-
тить соответствующий налог 
на профессиональный доход. 
Для этого надо в первую оче-
редь оформить российский 
ИНН. Это делается в налого-
вой инспекции по месту вре-
менного проживания. С со-
бой надо принести паспорт 
и заявление. После получения 
документа необходимо заве-
сти учетную запись в Личном 
кабинете на портале ФНС или 
через мобильное приложение 
«Мой налог». Прекратить 
регистрацию можно будет 
так же просто, как и встать 
на учет: в личном кабинете 
нажать на кнопку «сняться 
с учета». Однако перед этим 
проверить, нет ли сформи-
рованных чеков и недоимки.

Чтобы встать на учет, надо 
соответствовать условиям:

- самостоятельно оказывать 
услуги: выпекать торты, де-
лать сайты и т.п.;

- вести свою деятельность 
на территории региона;

- не иметь наемных работ-
ников с трудовыми догово-
рами;

- не заниматься перепро-
дажей товаров не своего про-
изводства;

- сумма дохода не должна 
превышать 2,4 миллиона ру-
блей в год.

Пока налог на професси-
ональный доход действует 
в России в порядке экспери-
мента, а спецрежим приме-
няется только в четырех ре-
гионах: Москве, Московской и 
Калужской областях, а также 
в Республике Татарстан.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+)
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Великий учитель 

(о фильме «Иван Макарович»)» 
(12+)

10.00 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

10.30 «Минск - Москва. В союзе без 
труда: почему работодатели не 
знают законов?» (12+)

11.00, 19.30 «Государственный 
интерес. Интервью
с Государственным секретарем 
Союзного государства
Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «КЕШКА И ГАНГСТЕРЫ» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «АННА НА 

ШЕЕ» (12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Дорогие куклы» 

(12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Какая 
союзная граница нам нужна?» 
Ток-шоу (12+)

01.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+)
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15. 00.15 «Ru/By» (12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Неизвестное 

кино (о фильме «Восточный 
коридор»)» (12+)

10.00, 20.00, 05.35 «Кикнадзе. 
Мнение. Российские 
биатлонисты уступают лыжню» 
(12+)

10.30, 19.30, 23.35 «Новое 
PROчтение. Молодежная 
литература, или Young adult» 
(12+)

11.00 «Есть вопрос! Какая союзная 
граница нам нужна?» Ток-шоу 
(12+)

12.20 «ИВАН МАКАРОВИЧ» (12+)
14.20 «Славянский проект. Ростислав 

Янковский» (12+)
14.30 «КЕШКА И ГАНГСТЕРЫ» (12+)
19.00 «Наши люди. Тео» (12+)
20.30 «Государственный интерес. 

Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

21.20, 03.20 «БАЛЛАДА О БЕРИНГЕ 
И ЕГО ДРУЗЬЯХ» (16+)

01.00 «Наши люди. Тео» (12+)
01.30 «Маринеско» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 14.00, 15.00, 
18.00 Мультфильмы (6+)

08.20, 15.20 «ДЕТСТВО БЕМБИ» 
(12+)

10.00, 21.00, 02.00 «Карта Родины. 
Ростовская область: 
археологический музей
и зоопарк» (12+)

10.45, 17.50, 21.45, 00.30 «Год 
в истории. День единения» (12+)

11.00, 19.00, 03.00 «Новое 
PROчтение» (12+)

11.30, 19.30, 03.30 «Кикнадзе. 
Мнение. Российские 
биатлонисты уступают лыжню» 
(12+)

12.00, 20.30, 04.30 «Наши люди. Тео» 
(12+)

12.30, 01.00 «Партнерство. 
Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

13.00, 05.00 «Есть вопрос! Какая 
союзная граница нам нужна?» 
Ток-шоу (12+)

17.00 «Марк Шагал. Нереальная 
реальность» (12+)

17.50 «Славянский проект. Николай 
Еременко (старший)» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

22.00 «МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО» 
(16+)

00.30 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

00.45 «Святыни Полоцкой земли» 
(12+)

01.30 «Минск - Москва. В союзе без 
труда: почему работодатели не 
знают законов?» (12+)

02.45 «Ru/By» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 14.00, 15.00, 
18.00 Мультфильмы (6+)

08.30, 15.30 «ЮНОСТЬ БЕМБИ» 
(12+)

10.00, 21.00, 02.00 «Братская кухня» 
(12+)

10.45, 19.45, 21.45, 02.45, 05.45 
«Ru/By» (12+)

11.00, 01.00 «Есть вопрос! Какая 
союзная граница нам нужна?» 
Ток-шоу (12+)

12.00 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения
с Россией на подъеме» (12+)

12.30, 03.00 «Наши люди. Тео» (12+)
13.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

13.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

17.00 «Дорогие куклы» (12+)
17.50 «Славянский проект. Николай 

Еременко (старший)» (12+)
19.00 «Карта Родины. Ростовская 

область: археологический 
музей и зоопарк» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

22.00 «ДОМ НА ОБОЧИНЕ» (16+)
23.50 «Маринеско» (12+)
03.30 «Новое PROчтение. 

Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

05.00 «Карта Родины. Ростовская 
область: археологический 
музей и зоопарк» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Девочка ищет 

отца. Цветная история 
(о фильме «Девочка ищет 
отца»)» (12+)

10.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 01.30 «Наши люди. Тео» (12+)
12.15 «Смех и горе у Бела моря». 

Мультфильм (12+)
13.30 «ДЕТСТВО БЕМБИ» (12+)
19.00, 01.00 «Партнерство. 

Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

19.30 «Государственный интерес. 
Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

20.00 «Братская кухня» (12+)
20.45, 02.45 «Ru/By. Соцсети против 

комплексов» (12+)
21.15, 03.20 «МЕНЯ ЗОВУТ 

АРЛЕКИНО» (16+)
02.00 «Карта Родины. Ростовская 

область: археологический 
музей и зоопарк» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «За кадром 

«Альпийской баллады» 
(о фильме «Альпийская 
баллада»)» (12+)

10.00, 19.30 «Партнерство. 
Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

10.30, 01.30 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ» (12+)

12.15 «Человечка нарисовал я». 
Мультфильм (12+)

13.30 «Катерок». Мультфильм (6+)
13.40 «ЮНОСТЬ БЕМБИ» (12+)
19.00, 01.00 «Минск - Москва» (12+)
20.00 «Перспективы. Клуб 

экспертов. Совместная 
история - совместное 
будущее» (12+)

20.30 «Выпуск накануне войны» (12+)
21.15, 03.20 «ДОМ НА ОБОЧИНЕ» 

(16+)
23.45, 05.45 «Ru/By. Соцсети против 

комплексов» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Время их славы 

(о фильме «Часы остановились 
в полночь»)» (12+)

10.00 «Минск - Москва» (12+)
10.30, 19.30 «Перспективы. Клуб 

экспертов. Совместная 
история - совместное 
будущее» (12+)

11.00, 02.00 «Выпуск накануне 
войны» (12+)

11.30, 20.30, 02.30 «Фауст 
Радзивилла» (12+)

12.20, 21.20, 03.20 «РИФМУЕТСЯ 
С ЛЮБОВЬЮ» (12+)

14.45, 23.45, 05.45 «Славянский 
проект» (12+)

19.00, 01.00 «Новое PROчтение. 
Non/fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

20.00, 01.30 «Государственный 
интерес. Интервью 
с Государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

06.00, 09.00, 11.45, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Испытание на 

гибкость (о фильме «Знак 
Беды»)» (12+)

10.00 «Новое PROчтение. 
Non/fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.00, 19.30 «Государственный 

интерес. Интервью 
с Государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «Славянский проект» (12+)
12.00 «Прямая линия с Владимиром 

Путиным». Прямой эфир (12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Футбол: дорога на Евро» (12+)
20.00, 02.00 «Есть вопрос! Врача 

вызывали?» Ток-шоу (12+)
21.20, 03.20 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

23.30, 05.30 «Выпуск накануне 
войны» (12+)

01.30 «Новое PROчтение. 
Non/fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

NON/FICTION МЕЖДУНАРОДНОГО 
МАСШТАБА, ИЛИ КОГО 
ПРИВЛЕКАЮТ УМНЫЕ КНИГИ? 
21Я МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ВЫСТАВКА ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
ЛИТЕРАТУРЫ NON/FICTION 
ЗАВЕРШИЛАСЬ В МОСКВЕ, 
А В МИНСКЕ ПОДВЕЛИ ИТОГИ 
ЛИТЕРАТУРНОЙ ПРЕМИИ 
ИМЕНИ ЕЖИ ГЕДРОЙЦА. 
ОБ ЭТОМ В СВЕЖЕМ ВЫПУСКЕ ПРОГРАММЫ 
«НОВОЕ PROЧТЕНИЕ».
СМОТРИТЕ ПЕРЕДАЧУ НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
18 ДЕКАБРЯ В 19.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

16 декабря 17 декабря 18 декабря 19 декабря

12 декабря 13 декабря 14 декабря 15 декабря

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Радио «КП»
Симферополь
107,8 FM
Севастополь
107,7 FM

Керчь
103,6 FM
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5. ПОПРОБОВАТЬ 
БИТЫЙ ПРЯНИК

«Москва славится невестами, как Вязь-
ма пряниками», - писал Пушкин в своем 
«Путешествии из Москвы в Петербург». 
Добавим - битыми пряниками. Этот 
десерт уже больше трех столетий удер-
живает зва-

ние местной 
достоприме-

чательности.
Его до сих пор 

готовят вручную по 
старинному рецепту. 

В составе исключитель-
но натуральные ингредиенты, 
а изюминку вкусу придают жже-
ный сахар и специи. Битый он по-
тому, что готовится из большого 
куска теста, вымесить которое 
руками невозможно. А вот от-
бить - да. И колотят его, пока 
не станет, как шелковое, затем 
формируют заготовки, начиняют 
и выпекают.
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в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ВЯЗЬМУ

Подготовил Антон ПИКУС.

1. ВОСХИТИТЬСЯ 
«ЗЕФИРНЫМ» ХРАМОМ

Этот старинный город, основанный в XIII веке, часто 
называют провинциальным. Но не чтобы обидеть, про-
сто хотят подчеркнуть его уют и атмосферность. Тихие 
улочки, размеренная жизнь... Есть в Вязьме и немало 
уникальных мест. Например, своя Спасская башня - 
единственная оставшаяся от местного Кремля. Место 
легендарное. Искали здесь и сокровища, и подземные 
ходы, связывающие весь город. Николай I не разрешил 
разобрать башню на кирпичи, а взявшим город немцам 
даже солидный заряд динамита не помог взорвать тол-
стые стены.

Большинство гостей города первым делом стремят-
ся увидеть удивительной красоты церковь Одигитрии 
в Иоанно-Предтеченском монастыре. В России сохра-
нилось всего три таких трехшатровых храма, но этот 
самый изящный. Его стройные главки часто сравнивают 
с зефирными пирамидками и шапками взбитых сливок. 
А все из-за патриарха Никона. Владыка запретил стро-
ить шатровые церкви, и возник новый стиль - узорочье. 
Одигитриевский же храм успел вобрать в себя черты 
обоих направлений, став уникальной архитектурной жем-
чужиной. Не зря он включен ЮНЕСКО в список объектов 
Всемирного наследия.

2. ДОСТАТЬ СО ДНА 
СОКРОВИЩА

Долгое время Вязьма была чуть 
ли не крупнее губернского Смо-
ленска. Город даже примерял 
на себя столичный статус. Царь 
Алексей Михайлович из-за эпи-
демии чумы в Москве долго оста-
вался в Вязьме, сюда же прибыла 
вся царская семья. Для них успели 
построить деревянный дворец.

Наполеон побывал здесь аж 
дважды. Только «местные пря-
ники застряли у него в зубах». 
Вяземское сражение стало пер-
вой  безоговорочной победой 
русской армии в войне с Бона-
партом. Здесь же ищут и сокро-
вища Наполеона. А  началось 
все с Вальтера Скотта, который 
в своем труде привел воспоми-
нания французского генерала де 
Сегюра: «Он (Бонапарт) повелел, 
чтобы московская добыча, древ-
ние доспехи, пушки и большой 
крест с Ивана Великого бросили 
в Семлевское озеро как трофеи, 
которых ему не хотелось отдать 
обратно…». Охотников за сокро-
вищами было много. Но пока ни-
кому выудить богатство со дна 
не удалось.

3. ВСТРЕТИТЬ ГЕРОЕВ 
«ГОРЯ ОТ УМА»

Всего в 37 км от Вязьмы находит-
ся усадьба Хмелита. Роскошный дом 
с широкими парадными лестницами 
и  небесно-голубыми стенами. При-
надлежал он дяде поэта Александра 
Грибоедова. Племянник проводил там 
летние месяцы в детстве и юношестве. 

Дядя был богат и влиятелен, его балы 
окрестные аристократы ни за 

что не пропускали. Юный Са-

ша Грибоедов там тоже был, но не мед 
пил, а внимательно смотрел и слушал. 
И позже представители знатных семей 
с удивлением узнавали себя в «Горе 
от ума».

Правда, существующий дом - лишь 
точная копия Хмелиты, восстановлен-
ная по чертежам и описаниям. Комнаты 
обставлены в духе того самого времени, 
но личных вещей Грибоедова искать 
там не стоит. Все сгорело во время 
пожара в 1950-е годы.

4.  ВСПОМНИТЬ 
ЗАБЫТЫЙ ПОДВИГ

Вязьма снова оказалась в эпицен-
тре военных действий в начале Вели-
кой Отечественной войны. Об этом 
напоминает памятник бойцам 33-й 
армии и ее командующему генерал-
лейтенанту Михаилу Ефремову. 
Они первыми дали захваченному 
городу надежду на освобождение. 
Правда, контрнаступление в ходе 
Ржевско-Вяземской операции в на-
чале 1942 года многие называют 
преждевременным. Армия быстро 
оказалась в окружении. До весны 
шли ожесточенные бои, после чего 
стало понятно, что из котла уже не 
выбраться.

Из ставки за Ефремовым прислали 
самолет, но он отказался покидать 
бойцов. На борт погрузили раненых 

и  боевые 
знамена. 
Сам ге-
нерал во 
время про-
рыва тоже 
получил не-
сколько ра-
нений и, чтобы 
избежать плена, 
застрелился. Немцы 
были так впечатлены му-
жеством советского полководца, 
что похоронили его с воинскими по-
честями. Не тронули даже золотую 
запонку, которая при перезахоро-
нении оказалась на месте. По сви-
детельствам очевидцев, немецкий 
генерал при этом обратился к солда-
там: «Сражайтесь за Германию так, 
как сражался Ефремов за Россию».

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Расстояние от Москвы до Вязь-
мы по трассе - 235 км, путь на машине 

займет около 3 часов. От Минска - 485  км 
и 5,5 часа дороги.

 ● Из столицы РФ удобнее всего доби-
раться на «Ласточке». Электричка идет 
чуть больше 2 часов. Билет - от 255 руб-
лей. Из Минска по железной дороге 
ехать 6 часов. Стоимость - от 2 тысяч 

рублей.
 ● Проживание в гостинице - 

от 1,3 тысячи рублей.

Одигитриевскую 
церковь венчают 

три резных шатра. 
Созданную в уже 

запрещенном 
стиле, ее могли 

снести, но так как 
на стройку средства 

выделили из царской 
казны, эту красоту 

трогать не стали.

Окончательно освободили город от немецко-
фашистских захватчиков только в марте -го.

Мягкостью это лакомство не отличается. Герой 
Шолохова, например, разбивал его молотком. Так 
что не спешите откусить побольше – берегите зубы.

13 - 19 декабря / 2019 / № 57

Отпечатано:
ООО ПЦ «Новая Эра»
г. Симферополь,
ул. Жени Дерюгиной, 4, оф. 1



Почему аэропорт 
попал в список 
победителей  
«50 легендарных 
брендов».

Когда читатели «КП» 
голосовали за бренды, 
они вряд ли задумыва-
лись о своих мотивах: 
просто отмечали давно 
знакомое, надежное и 
любимое. Так почему 
люди кликали именно 
внуковцев? Сейчас раз-
беремся.

«Внуково» - самый 
старый из действующих 
московских аэропортов 
- в 2021 году ему испол-
нится 80 лет. 

Аэропорт входит в 
тройку лидеров среди 
аэропортов России.

Большинство авиа-
пассажиров страны ле-
тают через Москву.

Порт обслуживает 
все классы воздушных 
судов.

У «Внуково» особый 
статус - аэропорт об-
служивал рейсы воз-
душных судов высших 
должностных лиц СССР, 

а теперь России. Имен-
но здесь встречают и 
провожают глав ино-
странных государств и 
правительств. 

Аэропорт распола-
гает самой большой 
маршрутной сетью вну-
три страны.

Для удобства маломо-
бильных граждан реали-
зована концепция «глад-
кий пол». Общая длина 
траволаторов - более 
полукилометра. Про-
сторные и комфортные 
залы ожидания, кап-
сульные отели, детские 

игровые площадки, уют-
ные кафе и рестораны, 
бесплатный Wi-Fi. 

В 2022 г. «Внуково» 
станет первым и един-
ственным аэропортом 
России с собственной 
станцией метрополите-
на. Но и сейчас сюда 
удобно добираться - два 
крупных транспортных 
узла, четыре шоссе, 
всего 28 километров 
от Кремля. Скоростные 
электропоезда «Аэроэк-
спресс» с уникальной 
подземной станцией. 
Городской транспорт 

ездит сюда даже ночью 
- от метро «Китай-город» 
курсируют автобусы 
маршрута Н11.

Он единственный 
аэропорт, отмеченный 
Благодарностью Прези-
дента России за высо-
кий профессионализм.

А теперь еще конкрет-
нее.

 56 взлетов и поса-
док в час - пропускная 
способность аэропорта.

 185 направлений, 
в том числе в 40 госу-
дарств.

 21 млн 478 ты-
сяч пассажиров обслу-
жил аэропорт в 2018 
году. В 2019-м этот по-
казатель был перекрыт 
уже в начале ноября. 

 28 авиакомпаний 
выполняют рейсы из 
«Внуково». 

Генеральный директор и 
художественный руководитель 
Московского цирка Никулина 
на Цветном бульваре Максим 
НИКУЛИН:

- Наш цирк ждет вас всех. 
Только приходите, пожалуй-

ста, заранее, потому что 
билетов уже нет. Людям 
сегодня хочется чего-
то более честного, чем 
просто шоу-бизнес, - 
без фонограмм и спец-

эффектов, фотошопа и 
монтажа. И на-

ши артисты 
к а ж д ы й 
день сжи-
гают себя 
перед пу-
бликой.

НАПОСЛЕДОК
Именно во «Внуко-

во» в апреле 1961 г. 
встречали Юрия Га-
гарина. А первое ин-
тервью у него взял ле-
гендарный журналист 
«Комсомольской прав-
ды» Василий Михай-
лович Песков.
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легендарные бренды России Настоящие 
бренды  
в кавычках  
не нуждаются!

 Абрау-Дюрсо
 АВТОВАЗ
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 Аэрофлот
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 Большой театр
 Буратино, напиток
 ВГИК
 ВДНХ
 Внуково, аэропорт
 ГАЗ
 Главпродукт Сгущенка 

ГОСТ
 Главпродукт Тушенка 

ГОСТ
 ГУМ
 Докторская колбаса
 Дружба, сырок
 Ералаш
 Жостовская фабрика 

декоративной росписи
 Звездочка, бальзам
 Зенит, фотоаппарат
 Ижорский завод
 Икра черная
 Калашников
 КАМАЗ
 КВН 
 Мороженое 

Филевская лакомка
 Ленфильм
 МГУ
 Московский 

эндокринный завод
 Мосфильм
 Парижская коммуна
 Почта России
 РЖД
 Росгосстрах
 Росгосцирк
 Сбербанк
 Свобода, косметика
 Советское 

шампанское
 Союзмультфильм
 Столото
 Третьяковская 

галерея
 Уралмашзавод
 Цикорий
 Цирк Никулина на 

Цветном бульваре
 Челябинский 

машиностроительный 
завод автомобильных 
прицепов

 Что? Где? Когда?
 Шоколадница
 Эрмитаж
 Юбилейное, печенье

НАШИ ПОБЕДИТЕЛИ

Названия брендов 
приведены  
в алфавитном 
порядке. Сколько 
голосов набрал 
каждый  
из них, смотрите  
на сайте www.kp.ru

Генеральный директор 
легендарного Челябинского 

машиностроительного завода 
автомобильных прицепов 

Валерий ФИЛАТОВ.

P. S. «Комсомольская правда» бла-
годарит партнеров мероприя-

тия за украшение церемонии!
За прекрасные свежие цветы компанию 

«Цветочный ряд»,
 за дегустацию отборной икры «Волго-

реченское рыбное хозяйство»,
 за искристые моменты праздника Рус-

ский винный дом «Абрау-Дюрсо»,
 за вкусные коктейли и шоу барменов 

группу компаний «Белуга»,
 за теплые подарки для победителей 

Российскую производственную компанию 
«ИВИ» («Изготовление вязаных изделий»).

Директор по реализации и маркетингу 
Горьковского автозавода Олег МАРКОВ:

- Трудно представить экономику страны без машин «ГАЗ». 
В Великую Отечественную горьковские автомобили рабо-
тали на всех фронтах и на «Дороге жизни». Они помогали 
восстанавливать страну. О легковушках «Победа» и «Волга» 
мечтал каждый советский гражданин. В годы перестройки 
мы дали первый в России легкий коммерческий грузовик - он 
и по сей день лидер в своем сегменте, помогая бизнесме-
нам всей страны.

Заместитель генерального 
директора по управлению 
производственным комплексом 
фабрики «Парижская коммуна» 
Иван ТАТАРЧУК:

- Мы выпускаем любую обувь, 
мужскую, женскую, детскую, спе-
циальную. Мы первые осваивали 
зарубежные автоматизированные 
линии и литьевые агрегаты, разра-
батывали и внедряли новые техно-
логии производства и собственные 

методы крепления обуви еще 
во времена СССР, одними из 
первых наладили экспорт своей 
продукции в Западную Европу.

Все новации в первую оче-
редь внедрялись у нас. 
«Парижская коммуна» 
начинала как новатор 

97 лет назад, и коллек-
тив фабрики делает все, чтобы 
сохранить и развивать традиции 
передовиков обувного производ-
ства.

ЛАУРЕАТ

Заместитель генерального 
директора по коммерции аэропорта 

«Внуково» Антон КУЗНЕЦОВ 
получил награду из рук главного 

редактора, генерального директора 
ИД «Комсомольская правда» 

Владимира СУНГОРКИНА.

Директор по связям  
с общественностью холдинга 
S8 Capital (управляет брендом 
«Столото») Мария САПУНЦОВА:

- Есть только три причины, почему не-
возможно выиграть в лотерею: если вы 
не купили билет, если забыли проверить 
результаты розыгрыша и если вы не 
пришли за выигрышем. Во всех осталь-
ных случаях это возможно. Но главное, 
чтобы люди не воспринимали лотерею 
как способ заработка. Лотерея - это 
прежде всего приятный способ скрасить 
досуг в ожидании чуда.

Генеральный директор телекомпании  
«Игра-ТВ», соавтор и первый редактор игры 
«Что? Где? Когда?» Наталия СТЕЦЕНКО:

- Мне 25 лет довелось провести рядом с че-
ловеком, создавшим передачу, - Владимиром 
Ворошиловым, и уже почти 20 лет как его дело 
успешно продолжает Борис Крюк. Нам и сегод-
ня удается успешно конкурировать на нашем 
сложном телевизионном рынке. Надеюсь, что 
бренд будет существовать еще долго. И вообще 
мне кажется, что бренд - это не прошлое, а бу-
дущее. Желаю «Комсомолке» продолжать этот 
прекрасный проект.

КСТАТИ
Наталию Ивановну в этот вечер на сцене 

поздравили не только с победой в конкурсе, 
но и с днем рождения.

Фото в спецвыпуске: 
Иван МАКЕЕВ, 
Игорь ИВАНКО.

Москва, «Внуково» - самый 
первый и самый современный
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Новый директор Росгосцирка рассказал 
«КП» о скором и радикальном 
обновлении отечественных цирков.

В XXI веке изобрести что-то новое стало совсем 
трудно. Большинство открытий происходит на стыке 
разных наук, большинство находок в культуре рож-
даются в слиянии, казалось бы, несовместимого. На 
это и делает ставку недавно назначенный директор 
Росгосцирка Владимир Шемякин. Например, Би-
лан посреди манежа поет, вокруг медведи не про-
сто на моноколесе ездят, а еще и аккомпанируют, 
между ними Навка пируэты выписывает, а эквили-
бристы с гимнастами под куполом показывают чу-
деса человеческих возможностей. Все это при мощ-
ной поддержке мастеров спецэффектов и передовых 
IT-технологий. Надеемся, получится - у Шемякина 
есть опыт успешного бизнесмена: он знает, на что 
публика может променять ди-
ван в будни и оттяг в торговых 
центрах выходного дня.

Владимир ШЕМЯКИН:

Это очень доброе и дорогое  
искусство, аналогов которому нет

НАС УБИЛ 
ТЕЛЕВИЗОР  
И ДОБИЛ 

КОМПЬЮТЕР
- У нас есть «дорожная кар-

та» на пять лет. К этому вре-
мени в системе должно быть 
40 цирков, из них полови-
на - отремонтированные. Вез-
де будут работать буфеты по 
одним стандартам. Переобо-
рудуем зрительские места. 
Билеты можно будет купить 
80% онлайн и только 20% - 
офлайн. 

Что же до цен… Билеты  
в цирк в Китае стоят 300  
юаней - примерно 3 тысячи 
рублей. В Cirque du Soleil хо-
дят, а цены у них безумные. 
Средняя цена билета в 
Росгосцирке - 1000 ру-
блей. Постепенно придет-
ся поднимать до 1500, но 
сделать цену вариатив-
нее  - билет выходного 
дня, семейный, для пен-
сионеров. Никто не хочет 
превращать цирк в бутик, но 
он - дорогое искусство. Люди 
у нас не богатеют, особенно 
в небольших городах, но ин-
вестиции должны окупаться. 

То, что государство не да-
ет денег, - это миф. Просто 
нужно правильно их исполь-
зовать. Долгие годы госсуб-
сидиями просто затыкали по-
стоянно возникающие дыры. 
У нас и сейчас все в дырах, 
но мы начинаем правильно 
планировать затраты.

Эстраду и цирк сначала 
убил телевизор, потом ком-
пьютер. Теперь компьютер 
убивает телевизор. Но цирк - 
особое искусство. Тут невоз-
можно сделать фонограмму, 
нет дубля. Это ничем не пере-
бьется. Такие эмоции в ай-
фоне не получишь.

ВОЗВРАТА 
К СОВЕТСКОМУ 
ЦИРКУ НЕ БУДЕТ

- Ничего не могу сказать плохого 
о предшественниках. Но все они 
строили Союзгосцирк. Он был хо-
рош в свое время, но сейчас - про-
шлый век. Цирковая индустрия, 
как и любая индустрия развлече-
ний, требует радикально нового 
подхода. Мы живем в капитализ-
ме и должны зарабатывать день-
ги. Очень уважаю труд артистов, 
считаю их героями, они соверша-
ют чудеса за пределами челове-
ческих способностей. Но любая 
программа должна быть востре-
бована потребителем. 

Цирк должен нести радость. 
Когда ребенок в два с полови-
ной года впервые приходит, он 
должен быть ошарашен - ого-
нечки, все красивое, мир чу-
дес. А сейчас цирк - серое здание 
из бетона, будто попал в бомбо-
убежище. Так что возврата к со-
ветскому цирку не будет.

КИТАЙ УЧИЛСЯ У НАС. 
ТЕПЕРЬ - МЫ У НИХ

- На днях прилетел из Китая. Спрашиваю там 
у коллег: «Сколько процентов у вас привозно-
го?» Ноль! Все китайское. А у нас свет импорт-
ный, звук импортный, даже покрытие манежа 
импортное. 

Китайский цирк полностью построен на 
русской школе. У них колоссальные измене-
ния произошли за последние 20 лет, и во мно-
гом они нас опередили. Манежи, быстро пре-
вращающиеся в бассейны, один зал на 6,5 ты-
сячи мест. Летают пеликаны, плавают лебеди… 
В свое время компартия решила, что им нуж-
но заняться цирком. Дали желающим льготы 
по налогам, дешевые кредиты. Думаю, если бу-
дет политическая воля государства, наш цирк 
тоже станет акционерным обществом. Нельзя 
бесконечно сидеть на шее у государства и про-
едать деньги налогоплательщиков.

ЕСТЬ СКЕЛЕТ - 
МЯСО НАРАСТЕТ

- У нас есть хорошие про-
граммы - их не стыдно пока-
зать в любой стране. И школу 
сохранили. Но цирк завтрашне-
го дня - это не набор номеров, 
а продуманная режиссура, кол-
лаборация разных видов искус-
ства, площадка, где выступа-
ют певцы, спортсмены. Доба-
вим интерактива, голографи-
ческие и лазерные шоу. Ритм 
и скорость жизни изменились, 
и представления должны быть 
компактнее, динамичнее, с чет-
ко прослеживаемой сюжетной 
линией, смотреться на одном 
дыхании. Есть скелет  - мясо 
нарастет.

Я вообще хочу вернуть в 
цирк алкоголь - и смотреть 
интересней, и лояльность 

повысится. А что - нормаль-
ный востребованный сег-
мент сервиса. Коньяк в буфе-
те, шампанское - чинно, интел-
лигентно. Только об этом заик-
нулся - встала толпа защитни-
ков нравственности и борцов с 
алкоголизмом. У Никулина про-
дается и в театрах - никого не 
смущает и в проходах пьяные 
не валяются. 

Одна из главных проблем - 
кадровый голод. Звезды вроде 
Михаила Румянцева (Каранда-
ша) или Маргариты Назаровой 
нам нужны, но мы хотим сде-
лать упор на программы, они 
должны завораживать.

Клоунов не хватает ката-
строфически. Очень слож-
ная профессия. Возрастные 
специалисты уходят, а новых 
нет. Как и везде в России. 
Цирк - искусство молодых, а 

у нас средний возраст высту-
пающего на манеже 45 лет! 
Раньше на пенсию в такие го-
ды можно было выходить!

Но мы уже восстановили 
молодежные студии в цирках. 
Их в свое время сократили. С 
эстрадно-цирковым училищем 
хотим подписать целевой дого-
вор, чтобы оно работало в ин-
тересах Росгосцирка и под на-
ши целевые заказы. Веду пе-
реговоры с одним вузом - хо-
тим открыть факультет цирко-
вого искусства. Дополнитель-
ное образование организуем 
с возможностью получения 
в том числе второго высше-
го. Чтобы артист был споко-
ен: уйдя с арены, он сможет 
работать в цирке в другом ка-
честве. В Советском Союзе 
такого не было. В этом плане 
мы новаторы.

У НАС 
ЖИВОТНЫХ  

НЕ МУЧАЮТ!

- Ну и конечно, в наших цир-
ках останутся животные. Они 
главные герои программ. Бе-
гемот или львы с медведями 
на афише притягивают публи-
ку в два раза эффективнее, 
чем жонглер или акробат. Их 
любят зрители и обожают 
артисты. Никто в государ-
ственных цирках животных 
не мучает. Они не только 
инструмент и средство за-
работка дрессировщика, они 
для него как дети. Артисты 
кормят, лечат зверей и забо-
тятся о них. У всех цирковых 
животных прекрасный уход и 
разнообразный рацион. 

Еще одна проблема - у нас 
даже нет цирка в Москве. 
Сейчас ведем переговоры об 
участке под строительство. 
Это проблемища колоссаль-
ная! Нам нужны близость к 
метро, возможность пар-
кинга. 

Беседовал Сергей ЛЬВОВ.

Читатели «КП» назвали Росгосцирк 
легендарным брендом нашей страны. 

 И это заслуженно - крупнейшая 
цирковая компания в мире в этом 

году отметила свое 100-летие. 
Это альма-матер потомственных 

династий: Багдасаровых, Филатовых, 
Кио, Корниловых, Волжанских, 

Дуровых, Кантемировых и других 
артистов мирового уровня.

В новом цирке отдельные 
номера будут объединены общим 

режиссерским сценарием. 

МЫ КОНКУРИРУЕМ 
С ТОРГОВЫМИ ЦЕНТРАМИ

- Сейчас основные конкуренты цирка - торго-
вые центры, а не другие цирки. Семья в них по-
лучает и бутерброды, и попкорн, и кино, и по-
купки, и аттракционы. Почему бы им не получить 
то же у нас?! А у нас состояние инфраструкту-
ры - ужасное. Ей 30 лет не уделялось внимания. 
Износ - 80 процентов. Хотя у нас есть пример 
Нижнего Тагила - там очень хороший директор, 
к ним ходят как на праздник - приятно, красиво, 
буфетчики в кепках - веселые, с клоунскими но-
сами. Дети радуются.
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Надежда КОНСТАНТИНОВА

Уже в эту субботу 
исполнительница всенародно 
любимых хитов «Не плачь» 
и «Ясный мой свет» Таня 
Буланова выйдет на сцену 
пятнадцатого Международного 
фестиваля «Легенды Ретро FM».

Главное ностальгическое шоу страны 
традиционно пройдет в Москве и Санкт-
Петербурге. Столичный фестиваль состо-
ится 14 декабря во Дворце спорта 
«Мегаспорт» и соберет самых ярких оте-
чественных и зарубежных артистов 70-х, 
80-х и 90-х. В этом году в праздничном юби-
лейном представлении примут участие куль-
товые европейские группы Dschinghis Khan 
и Secret Service. Международные хиты 90-х 
исполнят признанные короли танцпола Lou 
Bega и E-Type, а за вечно молодую эпоху 
диско будет отвечать французский дуэт 
Ottawan. Впервые на сцену фестиваля 
поднимутся «Иванушки International», 
Михаил Шуфутинский и певица Lian 
Ross.  Специальным гостем станет 
абсолютная легенда нашей эстрады, 
народная артистка СССР София Ро-
тару! Среди российских участников - 
голоса нескольких поколений: Лев 
Лещенко, Игорь Корнелюк, Влад 
Сташевский, Наталия Гулькина и, 
конечно, Таня Буланова, с которой встре-
тился наш корреспондент. 

- Татьяна, что для вас «Легенды 
Ретро FM»? Ощущаете ли вы себя ле-
гендой?

- Я себя легендой не ощущаю. И мне ка-
жется, это немного странно выглядит, когда 
ты тут сидишь, такой обычный живой чело-
век, и вдруг начинаешь говорить о себе как 

о легенде. Для меня этот фестиваль возмож-
ность увидеть артистов, от которых я сама 
действительно фанатела когда-то. Была та-
кая история: на одном из шоу «Легенд» в Пи-
тере перед мной пела группа Secret Service, 
которую я обожаю с детства, - кстати, они 
выступят снова в этом году! Я стояла за 
кулисами, должна была выходить на сцену 
сразу после них - и ощущала себя как буд-

то внутри машины времени. Эмоции были 
потрясающие! Сразу вспомнила, как мне 
было 12 лет, и мне тогда купили первый 
кассетный магнитофон, я ходила на даче с 
ним на плече, а из колонок звучал Secret 
Service: «…A Flash In The Night!».

- А кто еще из зарубежных и рос-
сийских музыкантов - настоящая 
легенда для вас?

- Вообще для меня легенда - это тот 
артист, который создал много краси-

вой музыки  - написал, спел, сыграл. 
Про таких говорят, что они не просто 
профессионалы, а «таланты от 
Бога». Посмотрите, столько 
лет прошло, а они до сих 
пор обладают невероят-
ной харизмой и каким-то 
фантастическим притяже-
нием. То есть для меня 
легенды - это те артисты, 
с творчеством которых свя-
заны разные светлые и при-

ятные воспоминания о детстве, 
юности и, конечно, первых чувствах… 
Я же в Томаса Андерса была влюблена! И 
в солиста Bad Boys Blue. Но особенно… в 
Кузьмина! Я вообще любвеобильная была 
девушка! (Смеется.) 

- Как готовитесь к юбилейному фе-
стивалю?

- Главная часть подготовки, конечно, - это 
выбор платья! (Смеется.) В этом году я спою 
свои самые любимые песни, которые всег-
да исполняю с огромным удовольствием. 

Какие конкретно - пока секрет, приходите 
и сами услышите. Рассчитываю на поддерж-
ку зрителей - будем петь их вместе, всем 
стадионом. 

- Одна из ваших самых популярных 
и проникновенных песен «Не плачь» 
способна растопить даже самые за-
леденевшие на морозе сердца! А вас 
саму легко растрогать?

- Я очень сентиментальный человек и 
могу заплакать от неосторожной фразы 
или жеста. Если смотрю мелодраму, а там 
какой-то трогательный момент - все, у меня 

уже текут слезы. И это искренне! Хотя 
на публике я, конечно, стараюсь 

сдерживаться и свои эмоции 
открыто не демонстрирую.

- «Легенды Ретро FM» 
обычно показывают по 
телевизору в Новый год, 
так что фестиваль, в ко-

тором вы участвуете, уже 
стал частью самого люби-

мого праздника. А какие у вас 
есть новогодние традиции?
- Я уже много лет придерживаюсь обычая, 

что Новый год нужно встречать в том, что со-
ответствует символу грядущего года. Очень 
трепетно к этому отношусь. Я читала, что 
2020-й - год Белой Металлической Крысы, 
и у меня уже есть соответствующий наряд - 
платье с яркими блестками «под металл». 
Не знаю точно, работает это или нет, но я 
верю только в хорошие приметы, и они, как 
правило, сбываются!

 ■ ИЗ ЖИЗНИ ЗВЕЗД

Таня БУЛАНОВА:

На «Легендах Ретро FM» ощущаю себя 
                         внутри машины времени

На юбилейном фестивале 
Таня Буланова исполнит 

свои самые любимые песни!
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Клуб любознательных

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Вредные вещества 
в окружающей 
среде способны 
воздействовать 
на людей самым 
неожиданным образом.

В АТМОСФЕРЕ ЗЛА
От загубленной природы 

вообще и подпорченного 
воздуха в частности здо-
ровью - ничего хорошего. 
Один вред. Непосредствен-
ный. Просто от того, что 
люди дышат всякой гадо-
стью, которая и отравляет 
им жизнедеятельность. Но, 
как выяснилось, есть еще 
и опосредованная угроза. 
Ее выявили американские 
ученые из Школы здравоох-
ранения Миннесоты и Уни-
верситета Колорадо, прове-
дя гигантские по масштабу 
исследования, в которые 
за 13 лет были вовлечены 
86,1 миллиона человек бо-
лее чем 300 районов США.

Руководитель исследования 
Джесси Берман и ее коллеги 
обратились к криминальной 
статистике, предоставлен-
ной ФБР. Наложили на нее 
экологические данные, по-
лученные от Агентства по 
охране окружающей среды. 
Сравнили одно с другим и 

увидели: люди чаще 
совершали преступле-
ния там, где в воздухе 
было больше пыли. 
На всякий случай ис-
следователи проана-
лизировали данные 
еще и в динамике. 
После чего сомнений 
уже не осталось: в то 
время, когда воздух 
становился грязнее, 
росло число убийств 
и тяжких телесных 
повреждений - то 
есть преступлений, 
наносящих вред здо-
ровью. Иной раз непоправи-
мый.

Исследователи грешат на 
выхлопы дизельных двига-
телей, насыщенные частица-
ми марганца и ртути. Мол, 
они каким-то образом воз-
действуют на мозг. Ведь бес-
покойными и агрессивными 
становятся не только люди, 
но и домашние животные - 
чаще кусаются.

ПЫЛЬНО И ТОСКЛИВО
Гипотезу о том, что от пы-

ли в первую очередь страдает 
мозг, подтвердили ученые из 
Университета Чикаго, ведо-

мые Атифом Ханом и Андреем 
Ржецким. Они тоже восполь-
зовались услугами Агентства 
по охране окружающей сре-
ды США. Но полученные 
там экологические данные 
сравнивали с медицински-
ми - от страховых организа-
ций США. Те предоставили 
сведения о здоровье более 
150 миллионов человек.

Выяснилось: чем грязнее 
воздух, тем больше психов - 
конкретно людей, у кото-
рых выявлены психические 
заболевания - биполярное 
расстройство, тяжелая де-

прессия, рас-
стройство лично-
сти, шизофрения. 
А также невроло-
гические неду-
ги - эпилепсия 
и болезнь Пар-
кинсона. В иных 
грязных районах 
душевнобольных 
того или иного 
«профиля» было 
аж на треть боль-
ше, чем в чистых.

В Европе си-
туация еще хуже. 
И с с л е д о в а т е л и 
зачем-то обратили 

внимание на Данию - присмо-
трелись к недугам примерно 
1,5 миллиона человек, про-
живавших там с 1979 по 2002 

год. А потом написали в жур-
нале PLOS Biology: «Случаев 
тяжелой депрессии в районах 
с наиболее загрязненным воз-
духом было на 50 процентов 
больше, чем в чистых регионах. 
Риск расстройств личности 
был повышен на 162 процента, 
шизофрении - на 148 процен-
тов. Биполярное расстройство 
встречалось среди жителей ре-
гионов с загрязненным возду-
хом на 24 процента чаще».

Столь сверхъестественные 
результаты исследователи 
объясняют генетическими 
особенностями европей-
цев - мол, они более чув-
ствительные к загрязнению 
окружающей среды, чем, 
к примеру, американцы. В 
смысле психики.

Доступно о науке в «Передаче данных» 
Марии Бачениной по воскресеньям 

в 10.00 (мск) на Радио «КП»

ЭТО ЕЩЕ НЕ ВСЁ

Память ни к черту
Ученые из Университета Варвика обнаружили, что грязный 

воздух еще и память отшибает. Люди, живущие в неблагоприятных 
районах, теряют ее так, словно бы стареют - иной раз на 10 лет.

Китайцы же, проведя собственные исследования, пришли к выво-
ду, что пыль, витающая в воздухе, провоцирует выкидыши на первых 
трех месяцах беременности.

Le Figaro приводит объяснения исследователей из Пекинского 
университета, которые изучили медицинские карты 255 тысяч 
местных женщин: «Частицы диаметром менее 2,5 микрометра спо-
собны проникать сквозь плаценту и необратимо повреждать плод 
в критические периоды его развития».
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Расследование порвало чи-
тателей.

«А сколько было времени: мо-
жет, на улице уже стемнело? 
Судя по фотографиям, около 
подъезда большое дерево, и мож-
но было сходить под него!»

«Не верю! Если так хотелось 
писать, зачем было переться на 
второй этаж? Я всегда делаю 
это на первом и на десятом!»

«Требуем видео, кто за кем 
вошел в подъезд! Раз девочка 
гремела ключами на первом 
этаже, значит, и ее квартира 
там! И вдруг полезла: «Дядя, 
что вы делаете?» Мужик НЕ-
ВИНОВЕН!!!»...

Нас допрашивали, в каком 
районе это произошло: «Мог 
бы зайти в большой ТЦ, они в 
Москве на каждом шагу. А еще 
есть кафешки, «Макдоналдсы», 
«Бургер Кинги», KFC»,  ругали: 
«Как вы смели обвинить жерт-
ву! То, что девочка ничего не 
помнит, называется вытесне-
ние, и это как раз признак се-
рьезной травмы» и советовали 
дозвониться бывшей супруге: 
«По лицу он вылитый педофил. 
Жена знает, потому и ушла».

История взяла за живое: 
если верить комментариям, 
«каждый мужчина хоть раз 
в жизни писал в подъезде», 
слишком многие женщи-
ны встречали «трясунов»-
эксгибиционистов, и абсолют-
но все, независимо от половой 
принадлежности, боятся за де-
тей, зажимают нос в лифтах и 
мечутся по городу в поисках 
сортира…

Короче, людей триггернуло. 
И они дотошно стали требо-
вать полной фактуры.

ГЛУХОЙ ЖИЛОЙ СЕКТОР
«Поведение Бугая странно с 

самого начала, - пишет ###. - 
В этот день он на работу не 
пошел, а пошел в судебный уча-
сток...»

На самом деле я не упомяну-
ла одну мелочь: 16 апреля 2018 
года, в понедельник, у нашего 
героя был выходной. Жена его 
уехала на дачу (в первый раз за 
сезон) и звала Лешу с собой, 
но он не поехал, «потому что 
не большой любитель дачи», - 
сообщает он сам из колонии. 

«Отчаявшись сидеть дома, 
я решил пройтись, - это уже 
показания на следствии и в 
суде. - Направился в судеб-
ный участок № 97, поскольку 
у меня там находится дело 
по факту ареста счета моей 

банковской карты. В судеб-
ный участок я пошел примерно 
в 12 часов 00 минут, находил-
ся там минут десять, после 
чего стал гулять по улицам и 
пить пиво. За день до случив-
шегося мы с женой ходили на 
Ботанический сад и обнару-
жили хороший магазин раз-
ливного пива…»

Участок мирового судьи но-
мер 97 - это улица Гончарова, 
1/6, метро «Тимирязевская». 
Одним фасадом здание выхо-
дит на улицу Яблочкова, где и 
живет наш герой.

Довольно оживленный хру-
щобный район.

«Я гулял по улицам Фонвизи-
на, Академика Комарова, Ру-
ставели, Яблочкова, Большой 
Марфинской», - сообщает Бу-
гай.

Смотрю по карте: улица Ру-
ставели сильно в стороне, за-
то все остальные замечатель-
но выстраиваются в единый 
маршрут: Яблочкова - Фон-
визина - Академика Комаро-
ва - Большая Марфинская и 
последняя как раз у Ботани-
ческого сада.

Ради эксперимента решаю 
восстановить путь героя.

Бегу и по пути считаю пив-
ные точки: Фонвизина, 17, 
Grill best, Милашенкова, 8, 
«Разливное пиво», Большая 
Марфинская, 4/2, Local beer...

Хоть упейся.
Возможно, Бугай и пил 

везде, он говорит, что выпил 
около трех литров, но ближе 
всего к Ботаническому саду - 
Local beer, на него и надо ори-
ентироваться…

Сама я, так получилось, 
пива не пью, но через час 
ходьбы, на Большой Мар-
финской, начинаю уже при-
танцовывать.

Вокруг  только жилые дома 
(ТЦ с туалетами были в на-
чале и середине пути, и по-
следний - как раз в Local beer), 
но именно здесь нет ничего. 
Есть бассейн, но чужих туда не 
пустят, управа «Марфино»...

Я заворачиваю на улицу*, 
на которой Бугай, по офици-
альной версии, напал на Ми-
лу**, и… ничего не меняется: 
вокруг глухой жилой сектор. 
В конце, возле железной до-
роги, «Пятерочка» и Fix Price: 
магазины без удобств.

Я доказала: сделать все ци-
вилизованно прямо здесь, на 
месте, было невозможно.

А как?

«А В КУСТИКИ?»
Читатели фонтанируют иде-

ями: «Банально встать у сте-
ны дома, многие так делают», 
«Найти гаражи», «Зайти за 
дерево»…

Деревья перед домом дей-
ствительно есть, это же ста-
рый район, но посажены они 
нескромно, в трех метрах 
друг от друга. Да, время бы-
ло - 14.40, его зафиксировала 
камера под козырьком подъ-
езда, светлый день.

Послушаем Алексея?
«Поскольку это был апрель 

месяц, то кустов не было, на 
улице полно людей, зная, что 
за домом есть дворик, я решил 
пойти туда, но за углом увидел 
полицейских, мне эта идея по-
казалась плохой, и я пошел вдоль 
дома. Вскоре увидел закрываю-
щуюся дверь, попридержал ее и 
зашел в подъезд одного из домов. 
Это было единственное место, 
куда я смог дойти».

Ник странно недоумевал на 
сайте, зачем мужик «зашел 
за девочкой», а не просто 
так.

Наверное, странно живет 
за границей и не знает, что в 
России все подъезды обору-
дованы домофонами...

Дверь, в которую вошел Бу-
гай, была первой по счету, в 
пяти метрах от дороги.

ВСТРЕЧА С ДЕВОЧКОЙ
Дальше читатели вообще 

ничего не поняли. Почему 
пошел на второй этаж, ес-
ли самое темное место  при 
входе под лестницей? По-
чему не прижался, «как все 
приличные люди», к мусо-
ропроводу? Кто за кем под-
нялся? На каком этаже жи-
вет девочка? Если девочка 

мужика не стесняла, поче-
му он не «поднял ножку» на 
улице? Мужчина специально 
забежал вперед, расчехлился 
и стоял наверху «со шлан-
гом наперевес»? Почему он 
не потерпел, когда ребенок 
хлопнет дверью?

Вы, наверное, видели по фо-
то: это хрущевка, ни лифта, 
ни мусоропровода, ни про-
странства под лестницей там 
нет. Есть узкие ступеньки и 
тесные площадки, двери квар-
тир почти встык.

Алексей: «В подъезд я вошел 
за входящей туда девочкой, 
и, поскольку она замешкалась 
на первом этаже с ключами, 
я подумал, что она живет на 
первом этаже, а сам пошел на 
второй…»

То есть мужчина-то как раз 
не хотел делать свое дело при 
девочке.

«…только я расстегнул шта-
ны, достал член, вдруг услышал: 
«Дядя, что вы делаете?»

Девочка-то, оказывается, 
жила на втором и просто при-
тормозила внизу, а может, и 
испугалась дядьку.

«Я машинально обернулся и 
увидел девочку, - показывает 
Алексей, - я растерялся, за-
стегнул брюки и хотел уйти, 
но девочка стояла в лестничном 
проеме и мешала мне пройти. Я 
не бегал, не размахивал своим 
половым членом, глупостями 
никогда не занимался, ситуа-
ция оказалась очень дурацкой, я 
понял, что девочка меня тоже 
испугалась. Про себя я, конечно, 
выругался. Не зная, что делать, 
я вытянул руку и спросил, ее ли 
это квартира, она сказала, что 
да, на что я ей ответил, чтобы 
она тогда прошла. Однако она 
не прошла, наверное, испугалась. 
Я начал спускаться с лестни-
цы, тогда она развернулась и 
выбежала на улицу, а я пошел 
домой».

Читатели не верят: «Хоти-
те сказать, что мужик в упор 
не слышал шагов девочки, ко-
торая шла за ним буквально по 
пятам?»

Им отвечают: «Тот, кто пил 
пиво, прекрасно знает, что в 
один прекрасный момент оно 
начинает так яростно про-
ситься наружу, что дай бог 
добежать».

Читатели опять не верят: 
«Зачем снял штаны, если мог 
просто достать через ширинку? 
Зачем повернулся с торчащим 
членом и заговорил с девочкой? 
Зачем хватал за руки?»

Бугай - в суде: «Я не снимал 
штаны, я просто расстегнул-
ся. И сразу застегнулся. Я не 
дотрагивался до потерпев-
шей. Спросил ее только тог-

Следствие ведет
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Тот самый подъезд. Проверка показаний на месте. 
Фото из уголовного дела.

         Обозреватель «КП» прошла          по маршруту мужчины, 
                    который пописал в подъезде,          а получил 12 лет за педофилию

* Название мы сообщить 
не можем.

** Имя изменено.

Алексей Бугай: 
виновный или жертва?

         
                    который пописал в подъезде,          а получил 12 лет за педофилию

Предыдущая 
публикация 

вызвала 
массу вопросов. 

Ставим 
эксперимент!
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Антонина ВЕТКИНА

Телеведущая 
и блогер 
разрыдалась, 
говоря 
о российско-
украинских 
отношениях.

Очередной героиней 
youtube-шоу «Осторож-
но, Собчак» стала теле-
ведущая, звезда «Орла и 
решки» Регина Тодорен-
ко. Недавно она попала в 
список Forbes самых бо-
гатых блогеров России. 
Регина уступила только 
Ксении Собчак, заняв 
вторую строчку с доходом 
$0,86 млн в год.

В интервью Собчак кос-
нулась темы российско-
украинских отношений 
(Тодоренко - уроженка 
Одессы).Ксения напом-
нила, что в день, когда 
в 2014-м горел одесский 
Дом профсоюзов, Регина 
опубликовала в Инстагра-
ме беззаботный снимок из 
салона красоты. «Я тогда 
не знала, что происходит 

в моей стране», - попыта-
лась объясниться Тодо-
ренко. И зарыдала. 

Дальше она говорила 
сквозь слезы: «Муж не 
может приехать в Одес-
су познакомиться с мо-
им дедушкой (певцу Владу 
Топалову запрещен въезд 
на Украину. - Ред.). Труд-
но жить в таком состоя-
нии много лет. Мы да-
же свадьбу сыграли не в 
России и не на Украине 
(в Италии. - Ред.), чтобы 
не стать камнем преткно-
вения этой политической 
ситуации. Но я очень ве-
рю, что все изменится. 
Это единственное, что я 
всегда загадываю на свой 
день рождения».

Тодоренко горько от-
того, что на родине ей 
пеняли за работу в Рос-
сии, за русского мужа. Но 
что-то похожее случается 
и в Москве: «На мужа мо-
жет вылиться ушат грязи: 
«У тебя жена хохлушка, 
понятно...» Зачем быть 
такими злыми? Разве 
плохо, что мы объеди-
нились?»

да, когда понял, что мешаю ей 
пройти в квартиру»…

Но нет покоя комментаторам!
Ник Я тебе не верю: «Так хотел 

слить, что сразу расхо тел, увидев 
девочку? Если он не справил там 
нужду и ушел?..»

«Может, не все в курсе, но у 
мужчин мочеиспускание устроено 
не так, как у женщин, - вступа-
ется ник Семен Семенович. - У 
мужчин с перепугу запирается мо-
чеиспускание, и тогда мочу слива-
ют урологи тонкой трубочкой».

Бугай так и говорил: «После 
того как я напугал ребенка, я уже 
не мог».

ВЫЗЫВАЙТЕ ТАКСИ…
Если кто-то думает, что мы 

поддерживаем обычай гадить в 
подъездах и самого осужденного 
за непотребство, то мы говорим 
решительное НЕТ.

У каждого из нас в кармане 
лежит смартфон. Такси от дома 
девочки до дома любителя пива, 
даже если его скрутило так, что 
он не может идти, стоит 200 ру-
блей (я проверила).

Можно поехать не домой, а к 
метро, где есть заведения обще-
пита…

То есть дующий под двери 
гражданин, по нашему мнению, 
ПО-ЛЮБОМУ заслуживал на-
казания…

Но вот за что, большой вопрос.

КТО НА КОМ СТОЯЛ
Мила, это важно, с самого 

начала описывала ситуацию 
иначе.

Она говорила, что незнако-
мый мужчина шел за ней по 
двум улицам (маршрут совпа-
дает с тем, который мы знаем), 
поднялся за ней на второй этаж 
(а не пробежал вперед), когда 
девочка подошла к своей две-
ри, спросил, ее ли это кварти-
ра, пытался взять за руку, улы-
бался... Тут школьница поняла, 
что мужчина держит в руке свой 
половой орган и показывает ей! 
Мила испугалась и убежала.

Потом она еще по-другому 

описывала произошедшее, а он 
поначалу вообще молчал, заго-
ворил только на психиатриче-
ской экспертизе…

Но в итоге в их словах об-
разовалось два противоречия: 
он поднялся за ней или она за 
ним, и он говорил про квартиру 
с членом наперевес или застег-
нувшись.

Противоречия чудовищ-
ные, но и срок за демонстра-
цию сейчас чудовищный: 
12 - 20 лет.

Потому мы тоже спрашиваем 
следственные органы: девочка 
считает, что ее преследовали, - 
ну докажите это! Это же легко, 
камеры теперь везде.

Жертва и обвиняемый жестко 
противоречат друг другу - про-
ведите следственный экспери-
мент.

Найдите соседку, которая под-
глядывала в глазок. Эксгибици-
онизм - тяга пугать и от шока 
жертвы получать удовлетворе-
ние.

Нет этого - значит, обвинение 
вы не доказали.

Читатели возмущаются: «С че-
го это словам обвиняемого больше 
веры, чем словам потерпевшей: по 
закону защиты педофилов?»

Отвечаем: согласно азбуке уго-
ловного права! Любые неустра-
нимые сомнения трактуются в 
пользу обвиняемого.

Девочка правда могла при-
нять одно за другое. Ее спра-
шивают о размере - размер она 
оценить не может. «Он что-
нибудь делал рукой?» - «Нет, 
просто стоял». - «Как стоял?» 
- «Левым боком».

Ну елы-палы…

ПСИХОЛОГИ
Читатели, как журналисты, 

любят играть в психологию. 
Меня спрашивали, почему у 
супругов Бугай в сорокалетнем 
возрасте нет детей, и выводили 
связь между чайлдфри и извра-
щением.

Мне прозорливо писали: 
«Мать Милы, видимо, не за-
мужем, раз ищет маньяков и 
девочку науськивает» - и тут же 
ругались на газету: «Зачем вы 
написали про автоклуб, это ни 
о чем не говорит. У Чикатило 
были наилучшие характеристи-
ки…»

Все может быть.
Но мне хочется писать хоро-

шее. Что характер у Леши Бугая 
жесткий и лидерский (как гово-
рит мама: «Не дай бог какой ха-
рактер, скажет, как отрежет»), а 
это эксгибиционистам вообще 
несвойственно.

Что этот мужчина до сих пор 
любит свою бывшую жену: вы-
спрашивает у друзей малейшие 
подробности о ней, пишет пись-
ма…

И что любая кампания - это 
несправедливо. Даже кампания 
в защиту детей.

Скойбеда

МНЕНИЕ ЧИТАТЕЛЯ
«Сажают по оговору...»

У меня так знакомого посадили. И адвокаты были, и бесполезно. 
Сама система под это заточена. Жил большую часть времени в Китае. 
Прилетел в Иркутск, его в аэропорту и взяли. Якобы за год до этого 
он, когда был в Иркутске, тронул 5-летнюю девочку «за это». Причем 
девочка - дочь сестры жены. Взрослый мужик, предприниматель. Судя 
по всему, семья этой сестры решила перехватить его бизнес в Китае: 
и жена, и сестра очень подвержены влиянию мужа сестры оказались. 
Тот и был инициатором дела. А девочка неуверенно все это говорила, 
но ничего не помогло. 12 лет. Как с куста.

(Ник Из Иркутска.)

         Обозреватель «КП» прошла          по маршруту мужчины, 
                    который пописал в подъезде,          а получил 12 лет за педофилию

Высказывайте 
свое мнение 
на сайте kp.ru

Регина ТОДОРЕНКО:

Хочется показать 
мужу мою Одессу. 
А его не пускают…

Вопросы Собчак 
попали в самое сердце Регины.
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 ■ ПРИЗНАНИЕ

«Национальный вопрос» - 
мы говорим вслух о том, что обычно 

обсуждают шепотом на кухне. 
По средам в 13.00 (мск) на Радио «КП»

103,6
FM

  Керчь



Россия
www.kp.ru
 13.12.2019 Детская страничка

полянка



Россия
www.kp.ru

 13.12.2019 Спорт

В среду, 11 декабря, должно было состояться 
заседание Комиссии спортсменов ВАДА, на 
котором готовился иск в Спортивный арби-
тражный суд.

Приговор ВАДА российскому спорту, по 
мнению наших спортсменов и тренеров, 
оказался очень жесток. Но на Западе многие 
недовольны мягкостью вердикта.

Британские и американские СМИ накану-
не заседания Комиссии спортсменов ВАДА 
устроили массированную атаку, обвинив 
агентство в том, что оно дало слабину. Мол, 
фактически оставило российским спор-
тсменам возможность продолжить карье-
ру. Громче всех из этих голосов прозвучало 
высказывание главного следователя ВАДА 
британца Джека Робертсона, который и во-
все заявил, что агентству теперь больше под-
ходит клеймо «комнатной собачки России».

Но мы все это уже проходили. Вся артпод-
готовка была сделана накануне заседания 

Комиссии спортсме-
нов ВАДА, которая 
должна исправить 
это «недоразумение». 
Западные политики 
в данном случае ис-

пользуют эту комиссию как подручный ин-
струмент - мол, смотрите, сами спортсмены 
против! Некоторых американских спорт-
сменов даже подговорили, чтобы они под-
готовили акции протеста и заявили, что на 
Олимпиаде не будут подниматься на пье-
дестал, если рядом будут стоять атлеты из 
России.

А техника простая - Комиссия спортсме-
нов готовит иск в Спортивный арбитражный 
суд (CAS), где требует ужесточить наказание. 
Все дело в том, что идеологи всей этой анти-
российской кампании боятся, что Россия 
подаст в CAS свой иск. И суд, как и накануне 
Олимпиады-2018, оправдает большинство 
российских атлетов (см. список).

Тогда весь Запад скрежетал зубами и те-
перь старается сделать все, чтобы такой про-
кол не повторился. А этот встречный иск, по 
мнению западных юристов-крючкотворов, 
как минимум сведет на нет усилия россий-
ской стороны.

Подготовили
Сергей КИРИЛЛОВ и Андрей ВДОВИН.

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

При этом российские 
спортсмены смогут выступать 
на крупнейших соревнованиях 
в индивидуальном порядке, без 
флага и гимна. 

Олимпийский комитет Рос-
сии, вероятно, попробует оспо-
рить это решение. На это же 
надеются и наши федерации по 
видам спорта. Первыми выска-
зались боксеры.

- Ребята просят через суды до-
биться права выступать под фла-
гом. Сейчас нужно посмотреть 
на шаги ОКР и РУСАДА, но и 
мы сами проанализируем воз-
можность оспаривания этого ре-
шения… Для нас самое главное, 
чтобы наши боксеры выступали 
под флагом России и звучал наш 
гимн. Без этого нет смысла в уча-
стии, - приводит слова генераль-
ного секретаря Федерации бокса 
Умара Кремлева «РИА Новости».

Мнения, как и в прошлый 
раз перед Олимпиадой-2018 в 
Пхенчхане, разделились. К при-
меру, российский боксер Миша 
Алоян заявил:

- Если скажет президент - он 
сам спортсмен, - что надо ехать 
(под нейтральным флагом), то 
надо забыть все это, политику. 
Надо ехать, тогда мы будем так 
же тренироваться.

Напомним, что и перед Игра-
ми-2018 в Корее тоже шла дис-
куссия: ехать - не ехать. В ре-
зультате на самом верху было 
принято решение, что наши 
спортсмены будут выступать в 
нейтральном статусе. Правда, 
тогда удалось договориться с 
МОК, что команда все же будет 
называться «Олимпийские атле-
ты из России». Тем более что в 
конце Игр сборной должны были 
вернуть флаг, что и произошло.

Но теперь ситуация только 
усугубилась. Ни о каком воз-
вращении флага речи не идет. 
Да и сборной как таковой не 
будет. Все спортсмены смогут 
заявиться в Токио-2020 только в 
индивидуальном порядке и будут 
иметь метку ANA (авторизиро-
ванный независимый атлет).

О трех 
сценариях 

участия 
российских 

спортсменов 
в будущей Олимпиаде 

читайте на kp.ru 
в разделе «Спорт»
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Бронзовый призер Олимпиады-2012 Миша Алоян (в центре) на Играх-2016 в Рио, 
проиграв в финале, заплакал. А потом его лишили и этого «серебра»... Теперь боксер 

мечтает поехать на свою третью Олимпиаду, где готов биться в любом статусе.  

Российские боксеры отказываются 
ехать на Олимпиаду без флага

КТО БЫЛ 
ОПРАВДАН

Напомним, что CAS за 10 
дней до старта Игр-2018 
в Пхенчхане удовлетворил 
иски 28 российских спорт-
сменов на решение МОК о 
их пожизненном отстране-
нии от спорта. Еще 11 в 
этом было отказано. Часть 
из оправданных спортсме-
нов приняли участие в 
Олимпиаде, других туда не 
пригласили, или они уже 
завершили карьеру.

В число 28 оправдан-
ных спортсменов попа-
ли:

Дмитрий Труненков, 
Алексей Негодайло, Ольга 
Стульнева, Людмила Удоб-
кина (все - бобслей),

Александр Третьяков, 
Сергей Чудинов, Елена Ни-
китина, Ольга Потылицына, 
Мария Орлова (все - ске-
летон),

Александр Легков, Евге-
ний Белов, Максим Вылег-
жанин, Алексей Петухов, 
Никита Крюков, Александр 
Бессмертных, Евгения Ша-
повалова, Наталья Матвее-
ва (все - лыжные гонки),

Ольга Фаткулина, Алек-
сандр Румянцев, Иван Ско-
брев, Артем Кузнецов (все - 
конькобежный спорт),

Татьяна Иванова, Аль-
берт Демченко (оба - сан-
ный спорт), 

Екатерина Лебедева, 
Екатерина Пашкевич, Та-
тьяна Бурина, Анна Щуки-
на, Екатерина Смоленцева 
(все - хоккей).

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Запад старается ужесточить санкции 
против наших спортсменов

«Вопрос дня» о том, ехать ли нашим спортсменам 
на Олимпиаду под нейтральным флагом, - на < стр. 3.

 ■ ТЕЛЕВИЗОР: БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Валентина ЛЬВОВА

19-й сезон «Тайн следствия»  
еще скучнее прежних.

Когда смотришь на Анну Ко-
вальчук, хочется шагнуть в кадр и 
спросить: «Дама, а вы каким то-
нальным кремом пользуетесь?» 
Потом про помаду, потом - где 
жакеты заказывает. Про диету 
опять же. Про комплекс упражнений для 
поддержания талии. Ведь Анна Ковальчук 
фантастически красива. Единственное, о 
чем совсем неинтересно узнавать,  - это 
что будет с героиней Марией Швецовой в 
продолжении «Тайн следствия».

В анонсах - «непредсказуемые поворо-
ты сюжета и крутые перемены в судьбе 

главной героини», напряженность и 
динамичность. На данный момент 
самыми динамичными эпизодами с 
участием Марии являются ее спу-

ски или подъемы по лестнице, 
приподнимание изящной кисти 
к безупречному лицу и поправ-
ление несуществующей пряди 
волос, якобы выбившейся из 

залакированной прически. В менее острые 
минуты Швецова разговаривает из дома 
по скайпу на фоне кухонного кафеля или 
сидит в кабинете, допрашивая кого-то ров-
ным, хорошо поставленным голосом. В 
минуты особого волнения Мария может 
сказать «хм!» и резко положить ручку на 
стол. Но тут же одумается, возьмет ручку и 

запишет что-то очень важное в блокнотик.
Вы замечали, что есть сарказм при ис-

пользовании слова «глубокомысленно»? 
Это же никогда не сообщается про дей-
ствительно глубокие мысли в реплике. Но 
я не удивлюсь, если в сценарии все детали 
поведения героини в скобочках пояснены 
примерно так: «Она глубокомысленно по-
смотрела на Курочкина». «Она проница-
тельно взглянула в глаза подозреваемому». 
«Она многозначительно промолчала». А 
дальше актриса Анна Ковальчук, вооружив-
шись опытом предыдущих восемнадцати 
сезонов, начинает играть в «неподвижную 
нижнюю челюсть», выдающую, как извест-
но по песенке Кима из фильма «Сватовство 
гусара», «отсутствие чувств».

И ведь смотрят люди годами (мне по-
падались группы фанатов в соцсетях). 
Обсуждают, что будет дальше. Так объ-
ясните мне, милые, хотя бы, что не дальше 
будет, что сейчас там происходит? Один из 
группы выпил кофе, другой выпил кофе. 
Опер залез в машину, чтобы за кем-то 
следить, снова выпил кофе, увидел подо-
зреваемого, сказал напарнику: «За ним!» 
Поездили по Санкт-Петербургу. Позвонили 
Швецовой, удивились ее мудрости, завис-
ли до конца рекламы в этом сладостном 
ощущении. А я глубокомысленно поду-
мала: «Сегодня обойдусь без снотво…»

 «Тайны 
следствия-19».
Понедельник - 
четверг, вечер.

Продолженье - мать мученья

Быстрее, выше, сильнее! 
Слушайте «Большой спорт» 
Николая Валуева по средам 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

107,8
FM

Симферополь
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 ■ ПРАВО НА ВЫБОР

Где купить елку 
на Новый год

Анастасия ЖУКОВА

В Крыму и Севастополе в этом месяце 
открываются елочные базары. 
«Комсомолка» рассказывает, где найти 
главный символ Нового года. 

Елочные базары в Крыму и Севастополе традиционно на-
чинают работать в середине декабря. Мы собрали все адреса 
елочных базаров по городам.

СИМФЕРОПОЛЬ
Торговля начнется 16 декабря. В 2019 году в крымской сто-

лице будут работать 28 торговых точек по продаже зеленых 
красавиц.

Адреса:
✔ ул. Героев Сталинграда (около дома №33);
✔ ул. Ракетная, 17;
✔ ул. Маршала Жукова, 15;
✔ проспект Победы (за остановкой «Бородина»);
✔ проспект Победы, 61;
✔ проспект Победы, 56;
✔ ул. Лермонтова (около жилого дома №16);
✔ ул. Киевская (между жилым домом №77 и подземным 

переходом);
✔ проспект Кирова, 51;
✔ ул. Киевская, 24;
✔ ул. Беспалова (в районе 

жилого дома №49б);
✔ ул. Гурзуфская, 3/1;
✔ ул. Крылова / Турецкая, 32;
✔ ул. Севастопольская, 47 (у 

подземного перехода);
✔ ул. Севастопольская, 70а/2;
✔ ул. Севастопольская (в рай-

оне жилого дома №29);
✔ ул. Севастопольская, 22 / ул. Самокиша.
Как рассказал первый заместитель главы администра-

ции Симферополя Сергей Бажан, на каждой законной 
торговой точке у продавца должна быть копия договора на 
размещение нестационарного торгового объекта, вывеска с 
информацией о режиме работы, книга отзывов и предложений, 
а также прейскурант, мерная линейка и средства пожаротуше-
ния.Всем арендаторам елочных базаров поручили оформить их 
по-новогоднему.

КЕРЧЬ
В городе-герое, который превратился в настоящие ворота 

Крыма, откроют пять елочных базаров.
Адреса:
✔ ул. Пролетарская, у магазина «Наутилус»;
✔ у школы им. Р. Сердюка (район завода Войкова);
✔ на площади у ДК «Корабел» (ул. Орджоникидзе, 88, район 

Аршинцево);
✔ возле супермаркета «Сильпо» (ул. Ворошилова, 4);
✔ возле супермаркета «Сильпо» (ул. Кирова, 105).
Стоить сосны будут от 400 рублей за метр.

ФЕОДОСИЯ
Приморский город решил открыть елочные базары раньше 

всех - уже с 10 декабря. Функционировать будут 6 торговых 
точек.

Адреса:
✔ ул. Дружбы, во дворе дома № 38;
✔ ул. Крымская, р-н магазина «Юг»;
✔ ул. М. Еременко/Симферопольское шоссе, р-н маг. «Крым-

ские вина»;
✔ ул. Украинская, р-н маг. «Тюльпан»;
✔ ул. Советская, р-н маг. «Чистый дом»;
✔ ул. Челнокова, р-н маг. «7 шагов».
Остальные города Крыма и Севастополь пока не опублико-

вали адреса своих елочных базаров.

л Самокиша

КСТАТИ
Как узнать, что елка 

срублена законно?
Попросите у продавца 

документы - договор с 
лесхозом, карантинный 
сертификат от Россельхоз-
надзора, а также товарно-
транспортные накладные.

Анна КИРИЕНКО 

Врачи работают в 
фуфайках поверх халатов, 
детсады - по сезону, 
а школьники остались 
без физкультуры.

Крымская зима всегда прихо-
дит внезапно, и как бы чинов-
ники не отчитывались о 99,9% 
готовности к отопительному 
сезону, всегда найдется повод 
усомниться в объективности 
этих данных.

ТЕПЛО «ГОРЯЧЕЙ» ЛИНИИ
По оценке министра жилищ-

но-коммунального хозяйства 
Крыма Дмитрия Черняева, 
республика штатно входит в 
отопительный сезон. Жалобы 
крымчан на отсутствие тепла 
в домах исправили вместе с 
управляющими организаци-
ями, а если где-то это не так, 
просьба звонить на «горячую» 
линию +7 (978) 832-95-95 и 
8 (800) 775-22-01.

В ДЕТСАД ПО ГРАДУСНИКУ
Первыми отопление вклю-

чают в школах, детских садах 
и больницах. По нормативам 
температура внутри помеще-
ний должна составлять 18-23 
градуса в зависимости от пред-
назначения комнаты. Но, как 
выяснилось, в век высоких тех-
нологий температурный ком-
форт остается, скорее, дости-
жением, чем нормой.

- Традиционно мы констати-
руем наличие проблем там, где 
в сводках значатся нули, - гово-
рит вице-спикер Государствен-
ного совета Крыма Владимир 
Бобков. - Причем им не один 
год, но они не решаются. 

Так в Евпатории из-за не-
дочетов в системе отопления 
детский сад №33 «Кузнечик» 
использует для поддержки тем-
пературы электрообогреватели, 
в детском саду №4 «Родничок» 
поселка Гвардейский темпера-
тура в коридорах не поднимает-
ся выше 15 градусов, в учебных 
помещениях Центра детско-
го и юношеского творчества 
Красноперекопска - 22 градуса 
тепла, в коридоре - плюс 10. В 
Октябрьской школе-гимназии 
вроде и отопление централь-
ное, но в коридоре всего 14 гра-
дусов. Столько же в спортзале 
Миролюбовской школы Крас-
ногвардейского района, и по 
этой причине уроки физкуль-

туры проходят в аудиториях. 
По крайней мере, так отчиты-
ваются чиновники.

К слову, в сводках о соблю-
дении температурного режима 
детский сад «Светлячок» в се-
ле Сизовка Сакского района 
значится как неработающий. 
На самом деле детей там при-
нимают от потепления до похо-
лодания, поскольку для полно-
ценной работы электрокотла 
не хватает мощностей.

В том же Сакском районе уже 
пять лет действует сезонная си-
стема работы детского сада в 
селе Добрушино - с 1 апреля по 
31 октября, а на зиму учрежде-
ние закрывается. По каким-то 
причинам местные власти не 
дошли до ремонта здания.

- Школа в селе Новоселов-
ка Раздольненского района, 
где основной корпус не име-
ет не только отопления, но и 
холодного водоснабжения, и в 
зимний период всех учеников 
переселяют в дополнительный 
корпус. Когда информацию за-
прашиваем, ответ - все благопо-
лучно, - констатирует Бобков.

ПОДКИНЬТЕ ДРОВ, ДОКТОР
Как достижение выставля-

ется переход от печного к га-
зовому отоплению в учреж-
дениях здравоохранения. В 
первичном звене, а это фель-
дшерско-акушерские пункты 
и амбулатории, с буржуйками 
или электроприборами оста-
лась четверть из 680 учрежде-
ний. Истопников в штатном 
расписании больниц нет, как 
и средств на закупку дров. По-
этому в холодное время года 
осмотр пациентов проходит 
очень быстро, а медработники 
надевают поверх белых халатов 
ватники и фуфайки.

К старту отопительного се-
зона не успели смонтировать 
котлы в Симферопольской 
клинической больнице ско-
рой медицинской помощи №6, 
Красногвардейской районной 
больнице и Гвардейской рай-
онной больнице №1. Чинов-
ники рапортуют, что все про-
блемы решены, но насколько, 
будет понятно при понижении 
температуры - сейчас в Крыму 
днем 9-14 градусов тепла и но-
чью заморозков не ожидается.

«СИДЯТ НА РОЗЕТКЕ» 
Печное отопление остает-

ся единственным источником 
тепла для жителей 987 много-
квартирных домов в населен-
ных пунктах Крыма. Еще 627 
домов «сидят на розетке» - так 
энергетики говорят о жилье, где 
кроме электроэнергии нет иных 
источников обогрева.В 137 до-
мах, где более двух квартир, 
топятся углем, дровами, элек-
тричеством - выкручиваются, в 
общем. В 17 многоквартирных 
домах отопления нет никакого.

- По данным МинЖКХ таких 
многоквартирных домов всего 
5, - уточнил зампредседателя 
парламента Эдип Гафаров. - 
Остальные мы выявили сами, 
когда делали обход. Пять домов 
в Нижнегорском районе - они 
брошены из-за отсутствия ото-
пления. Двенадцать - во Льгов-
ском сельском поселении Ки-
ровского района. Там только в 
четырех домах не живут люди.

Что делать с этими домами 
не знает никто. Тянуть газовую 
трубу в населенные пункты с 
небольшим количеством по-
требителей экономически не-
выгодно. Устанавливать котлы 
на твердом топливе не позво-
ляют технические условия, а 
чтобы «сажать на розетку» нуж-
ны дополнительные мощности.

О наличии квартир без ото-
пления говорят каждый год 
перед началом отопительного 
сезона. Горячатся, негодуют, 
но на этом все заканчивается. А 
жители сами решают, как себя 
обогреть: надеждами на светлое 
будущее или гаечным ключом 
на газовой плите.

Все хорошо, мерзнем: 

Отопительный сезон готовит 
нам холодные сюрпризы

В Крыму жители 627 домов 
отапливаются электроприборами.
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ИЗДАНИЕ ПЕРИОД 
ПОДПИСКИ

ПОДПИСНАЯ 
ЦЕНА

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС

«Комсомольская 
правда» 
(ежедневная газета, 
без толстушки).

1 месяц 229,00

847503 месяца 687,00

6 месяцев 1374,00

12 месяцев 2957,00 32377

«Комсомольская 
правда» 
(еженедельник,
с телепрограммой). 
Толстушка.

1 месяц 157,00

217223 месяца 471,00

6 месяцев 942,00

12 месяцев 1884,00 32354

«Комсомольская 
правда» 
(ежедневная газета 
+ толстушка). 
Комплект.

1 месяц 449,00

217213 месяца 1347,00

6 месяцев 2694,00

12 месяцев 5388,00 32353

«Телепрограмма».

1 месяц 93,00

244553 месяца 279,00

6 месяцев 558,00

12 месяцев 1116,00 25443

Подписаться можно в любом почтовом отделении «Почты Крыма».
По вопросам оформления подписки звоните нам: +7 (978) 752 80 14.

ПООООДПДДПДПИИСИСНАЯ ПОДПИСНОЙ

ПОДПИСКА 

2020

«КОМСОМОЛКА» ДАРИТ ПОДАРКИ  
ЛЮБИМЫМ ПОДПИСЧИКАМ!
Оформи годовую подписку на газету «Комсомольская 
правда» (ежедневная газета + толстушка). Комплект»  
и гарантированно получи в подарок три тома  
из серии книг «Великие правители России».

Кр а

Юлия МИХАЙЛЕНКО

Мама не занималась 
образованием ребенка, 
а бабушке не дают 
оформить опеку над ним. 

Маленькая Оксана пошла в первый 
класс за месяц до 12-летия. Учиться 
девочка начала благодаря бабушке и 
дедушке: девочка сбежала к ним от 
мамы, которая «забыла» заняться об-
разованием малышки и не давала ей 
общаться с отцом. Почти год пенсио-
неры пытаются оформить опекунство.

ШКОЛА ОКАЗАЛАСЬ НЕ НУЖНА
Оксана родилась в США, в штате 

Флорида. Ее мама Инна - крымчанка, 
работала риелтором в Арабских Эми-
ратах, где познакомилась с американ-
цем Барри. Венчались они в Крыму, а 
после - переезжали: жили то в Эмира-
тах, то в Польше, то в Китае.

Но отношения между супругами 
не заладились: Инна постоянно по-
дозревала Барри в изменах. Супруги 
развелись. Барри остался в Штатах, а 
Инна - в Симферополе.Крымчанка не 
разрешала отцу видеться с дочерью, он 
помогал малышке только деньгами.

Когда Крым стал российским, Инна 
забрала Ксюшу и уехала на Украину. 
По словам бабушки Любови Демец-
кой, дочь и внучка по-прежнему жили 
на переводы, высылаемые американ-
ским зятем.

- Она скиталась по разным горо-
дам Украины. В августе позапрошлого 
года они вернулись в Симферополь. 
Жили они от нас отдельно, хотя я ей 
говорила, чтобы они переезжали к 
нам. Дочь лгала, что внучка ходит в 
частную школу. Правду я узнала слу-
чайно, - вспоминает бабушка.

СБЕЖАЛА ОТ МАМЫ
Инна стала избегать общения с по-

жилыми родителями и оградила от них 
дочь. Но в мае этого года Ксюша убе-
жала от матери: собрала вещи, доку-
менты, ноутбук и приехала к бабушке.

- Инна только к вечеру поняла, что 
Ксюши у нее дома нет. Пока нас не 
было дома, она забрала документы 
внучки и ее ноутбук. Инна угрожала 
нам. Я ей сказала, чтобы обращалась 
в полицию. Когда полицейские к нам 
приехали, они побеседовали и с нами, 
и с Ксюшей. Внучка пряталась под 
столом, думала, что ее заберут, пла-
кала. После допросов ее оставили у 
меня, - говорит Любовь.

Пенсионеры поняли, что 11-летняя 
Ксюша с трудом читает по слогам. 
Бабушка наняла репетиторов и стала 
заниматься с ней на дому, параллель-
но оббивая пороги чиновников, чтобы 
внучку зачислили в школу. Но Мино-
бразования от Любови потребовали 
заявление от матери ребенка.

Инна явно не горела желанием пи-
сать какие-то заявления: в июле этого 
года, два месяца спустя после побега 

дочери к бабушке, женщина перестала 
отвечать на звонки родных и письма 
надзорных органов. Уехала в Грузию, 
изредка звонила родителям и угрожа-
ла, что заберет у них малышку.

ОПЕКУ НЕ ОФОРМЛЯЮТ
Ксюшу категорически не хотели брать 

в школу без заявления от матери. Ба-
бушка с дедушкой задействовали дет-
ского омбудсмена и прокуратуру - тогда 
девочке разрешили сесть за парту.

Учиться девочка принялась стара-
тельно: за два месяца экстерном за-
кончила первый класс. Сейчас гото-
вится стать третьеклашкой.

Бабушка с дедушкой пытались оты-
скать зятя, но безуспешно. Сейчас 
пенсионеры пытаются обеспечить 
Ксюшу всем необходимым, но по-
стоянно сталкиваются с проблемами: 
девочка - гражданка США, все доку-
менты - у матери, которая в Грузии.

- Оформить российское гражданство 
и медицинский полюс мы не можем. 
В симферопольском отделе опеки у 
нас даже заявление брать отказались, - 
вздыхает Любовь Демецкая. - Чтобы 
узаконить опекунство, нужно через 
суд ограничить маму в правах. Пока 
суд нам отказал, так как у ребенка 
нет свидетельства о рождении и не-
возможно доказать, что Инна - мама 
Ксюши. Вся надежда на омбудсмена.

ОФИЦИАЛЬНО
Ирина КЛЮЕВА, уполномоченный 

по правам ребенка в Крыму: 
- Ситуация у меня на личном контроле, 

мы работаем с органами опеки по этому 
вопросу. Но, к сожалению, это не такая 
уж и простая история. Сейчас каждый 
шаг органов опеки сверяется, чтобы не 
допустить никаких ошибок. Мать девочки 
в опеку так и не обратилась, свою вер-
сию событий не предоставила.

Не умеющая читать 12-летняя 
девочка пошла в первый класс

Ли
чн

ый
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рх
ив

Анастасия ЖУКОВА

Железнодорожное 
движение, напомним, 
запустят 23 декабря.

Запускать железнодорож-
ное движение по Крымскому 
мосту будет президент 
России Владимир Путин. 
Как сообщил КП-Крым ком-
петентный источник, пре-
зидент проедет по мосту на 
поезде 23 декабря.

Новость ожидаемая, ведь 
автомобильное движение 
по мосту тоже открывал 
лично глава государства: он 
проехал за рулем грузовика 
с Тамани в Керчь.

Напомним, Крым остал-
ся без железнодорожного 

сообщения в 2014 году, 
когда Украина, не признав 
воссоединение полуострова 
с Россией по результатам 
референдума, прекратила 
отправлять поезда в регион. 

Крымский мост снова свя-
зал отрезанный от «большой 
земли» полуостров с мате-
риком. В 2018 году по не-
му поехали автомобили, а 
в декабре 2019-го - застучат 
колеса поездов.

Оператором перевозок 
стала компания «Гранд Сер-
вис Экспресс». В Крым пой-
дут составы пока по двум 
направлениям: Москва - Сим-
ферополь и Санкт-Петербург - 
Севастополь.

Продажа билетов стартова-
ла в пятницу, 8 ноября. Биле-

ты можно приобрести на сай-
те перевозчика, в мобильном 
приложении «ГСЭ Билеты», а 
также в железнодорожных 
кассах на полуострове.

Разлетаются билеты, 
словно горячие пирожки: 
на «новогодние» рейсы уже 
к концу ноября раскупили 
практически все места.

К курортному сезону ко-
личество рейсов обещают 
увеличить, географию - 
расширить. Так, запустят 
составы из Екатеринбурга 
и Мурманска, а также по-
явятся поезда из Москвы и 
Санкт-Петербурга в Феодо-
сию и Евпаторию. Прораба-
тывается маршрут, который 
свяжет регион с Краснода-
ром и Кисловодском.

 ■ БОЛЬШАЯ СТРОЙКА

Путин лично проедет на поезде 
по Крымскому мосту

Девочка сбежала от мамы к бабушке.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Банк, из которого меня 
уволили три года назад, ку-
пил банк, в котором я рабо-
таю сейчас, и меня снова 
уволили. Неужели только 
ради этого и покупали?

✱   ✱   ✱
- У кого четыре глаза, 

тот похож на водолаза!
- Да, доктор… Окулист 

из вас так себе...
✱   ✱   ✱

Жена - мужу:
- А ты, милый, смотрю, 

уборщиком подрабатыва-
ешь. 

- С чего ты взяла?! 
- Тебя то с одной шва-

брой видели, то с другой... 
✱   ✱   ✱

- Пишите: «Черепная 
травма головы...»

-  Может быть, 
черепно-мозговая? - 
спросил врача практи-
кант.

- Нету у него мозгов, 
даже проверять нече-
го, - ответил врач, - раз 
на день рождения жены 
с любовницей приперся.

✱   ✱   ✱
Немного об экономиче-

ской ситуации.
Если вы набрали несколь-

ко лишних килограммов - 
не спешите их сбрасывать. 
Возможно, в следующем 
году они пригодятся...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Жен-
ская логика для того и придума-
на, чтобы офигевала мужская 
...». 8. Самая легкая среди звезд 
Млечного Пути. 9. Бригадир у пи-
онеров. 10. «Нострадамус наших 
дней» из романа «Происхожде-
ние». 12. Наблюдательный ... 
банка. 15. «Созвездие барана». 
16. «Обросший ворсом» лино-
леум. 18. Оперная примадонна, 
чей прах согласно завещанию 
развеяли над Эгейским морем. 
19. Кто из классиков француз-
ской живописи разорился дотла 
из-за разрушения Вандомской 
колонны? 23. Самая продаваемая 
книжка. 24. Первый в мире по-
чтовый ... появился у англичан в 
1838 году. 25. Рождественский 
десерт в Провансе. 26. Фунда-
ментальная глубина. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Какая 
птица для поляков «живет веч-

но»? 3. Какому американцу мир 
обязан «Маппет-шоу»? 4. В ка-
кой канадской провинции роди-
лась эстрадная звезда Милен 
Фармер? 5. «И снова вставал 
и кидался в ...». 6. Каждый из 
тех, кто противостоит влиянию 
транснациональных компаний. 
7. Откуда медиана в треуголь-
нике стартует? 8. «Не потому 
ль кабацкий звон гитары мне 
навевает сладкий ...?» 11. В 
чем побеждает быстрейший? 
12. Опора для пятой точки 
велосипедиста. 13. Какой бог 
создал календарь для древних 
египтян? 14. Работа над выра-
боткой рефлекса. 17. Француз-
ское лицо комиссара Мегрэ. 
20. Что грозит жителю США за 
хранение орлиных перьев? 21. 
Зарегистрированная марка. 22. 
Самый талантливый попугай. 
23. «Рубиновый суп».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Психика. 8. Солн-
це. 9. Звеньевой. 10. Кирш. 12. Совет. 15. Овен. 16. Ковролин. 18. 
Каллас. 19. Курбе. 23. Бестселлер. 24. Вагон. 25. Калиссон. 26. 
Толща. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Сова. 3. Хенсон. 4. Квебек. 5. Бой. 6. 
Антиглобалист. 7. Вершина. 8. Сон. 11. Гонка. 12. Седло. 13. Тот. 14. 
Приучение. 17. Габен. 20. Штраф. 21. Бренд. 22. Жако. 23. Борщ.
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Полностью черный образ смотрится 
интересно, когда много разных текстур тканей 

сочетаются между собой. Кожа, замша, шелк и т. д. 
Но нужно разбавлять яркими акцентами. 

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за 
понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анфиса ЕГОРОВА, 
22 года, Пермь:

- Я юрист. Люблю путешествовать, 
была более чем в 25 странах, 

с тех пор полюбила фотографию 
и стала плотно ею заниматься.

Открыла свое дело, готовлю и продаю 
клубнику в шоколаде и выпечку, 

что приносит мне большое удовольствие!
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по данным 
gismeteo.ru

Погода на завтра, 14 декабря

день        ночь
Симферополь

Севастополь
Ялта

Керчь 

+11...+13

+12...+14

+11...+13

+10...+11

+5...+7

+8...+10

+8...+10

+7...+9

Давление - 732 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 75%
Ветер - 12-14 м/с, 
юго-восточный
Восход - 08.13
Заход - 17.02

  
Полнолуние


